
Деньги 
пошли 
к финансам
Средняя зарплата 
в крупнейших банках 
превысила 108 тыс. руб.

По итогам 2019 года средние 
зарплаты сотрудников крупней-
ших российских банков  выросли 
более чем на 15%, превысив 
108 тыс. руб. в месяц. Ряд банков 
резко увеличил выплаты, в том 
числе премиальные, на фоне ре-
шения проблем предыдущих лет. 
Как отмечают аналитики, быс-
трой положительной динамике 
зарплат способствует оптимиза-
ция банковских отделений, а так-
же замена традиционных сотруд-
ников на более дорогостоящих 
IT-специалистов.

Согласно данным отчетов по цен-
ным бумагам за четвертый квартал 
2019 года, средняя заработная плата 
в банковском секторе в прошлом го-
ду превысила 108 тыс. руб. в месяц, 
увеличившись за год почти на 15% 
и в пять раз опередив инфляцию 
(3,05%). Оценка выполнена на осно-
ве раскрытой информации более 50 
банков, в каждом из которых работа-
ют свыше 1 тыс. сотрудников. Охват 
рынка по собственному капиталу — 
около 90%. По большинству банков 
рост зарплат составил 10–25%, но не-
которые игроки (Тинькофф-банк, 
«ФК Открытие» и Совкомбанк) уве-
личили выплаты в полтора раза.

Как пояснили в банке «ФК Откры-
тие», в отчетности на начало 2019 го-
да отражена численность сотрудни-
ков с учетом штата присоединенно-
го Бинбанка, но фонд оплаты труда 
(ФОТ) за 2018 год дан без него. «В от-
четность на 1 января 2020 года по-
падает и численность сотрудников, 
и расход по ФОТ объединенного бан-
ка»,— уточнила глава блока по рабо-
те с персоналом «ФК Открытие» Еле-
на Салихова. Кроме того, по ее сло-
вам, в 2019 году выплачена годовая 
премия по итогам 2018 года, тогда 
как в 2018 году премия за 2017 год 
не выплачивалась. В ВТБ также от-
мечают, что в ФОТ за 2018 год не во-
шла премия за 2017 год сотрудникам 
экс-ВТБ24 (присоединен к ВТБ с 1 ян-
варя 2018 года). Премию за 2018 год 
работники объединенного банка по-
лучили в 2019 году. В Совкомбанке 
и Тинькофф-банке не ответили „Ъ“.
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Вирус вырос
Мир готовится к глобальной эпидемии китайской болезни
Мир оказался на  пороге 
глобальной  эпидемии 
коронавируса:  резкий 
рост случаев заражения 
 зафиксирован и в  Европе, 
и в Азии, и на  Ближнем 
Востоке.  Пока  власти 
 разных стран мира 
ищут способ справить-
ся с распространением 
 болезни, в Китае заявля-
ют, что с момента осно-
вания КНР в 1949 году 
не  сталкивались со столь 
трудно контролируемой 
эпидемией. Во Всемирной 
организации здравоохра-
нения признают: попытки 
ограничить распростране-
ние вируса территорией 
КНР — на грани провала.

Китайский  коронавирус, 
унесший жизни более 2,5 
тыс. человек, активно рас-
пространяется по миру — 
новыми очагами заражения 
стали Италия, Южная Корея 
и Иран. «Мы пока еще на эта-
пе, когда сдерживание (эпи-
демии.— „Ъ“) возможно, од-
нако окно возможностей за-
крывается»,— предупредил 
в конце прошлой недели ге-
неральный директор Все-
мирной организации здра-
воохранения Тедрос Адха-
ном Гебрейесус. Он посето-
вал на растущее число «слу-
чаев, не имеющих прямой 
эпидемиологической свя-
зи», то есть когда заражают-
ся люди, не посещавшие Ки-
тай и не контактировавшие 
с  зараженными.

Карнавал инфекций
В 73 раза за выходные увели-
чилось число зараженных 
новым коронавирусом в Ита-
лии — в пятницу сообщалось 
лишь о трех заболевших, 
в понедельник власти сооб-

щили о 219 зарегистриро-
ванных случаях. «Мы до сих 
пор не можем вычислить, кто 
принес болезнь в страну, так 
что делать прогнозы слож-
но»,— рассказал глава Наци-
ональной службы граждан-
ской обороны страны Анд-
жело Борелли. По его словам, 
один человек уже выздоро-
вел, а 91 пациент находится 
в изоляции в собственных до-
мах. Зарегистрировано пять 
смертельных случаев.

Большинство заболевших 
зафиксировано в Ломбардии, 
регионе на севере Италии. 
По словам министра здраво-
охранения страны Роберто 
Сперанцы, в затронутых забо-
леванием муниципалитетах 
введены чрезвычайные ме-
ры: запрещены публичные 
мероприятия, закрыты обще-
ственные учреждения, сни-
жена интенсивность рабо-
ты общественного транспор-
та, все инфицированные и те, 

кто с ними контактировал, по-
мещены в карантин. В деся-
ти городах въезд и выезд раз-
решены лишь по специаль-
ным документам. «Мы про-
сим всех, кто был в зоне эпи-
демии, в обязательном поряд-
ке оставаться дома»,— заявил 
господин Сперанца.

В Милане — столице Лом-
бардии — на неделю закры-
ты школы и отменены груп-
повые поездки учащихся, не-
которые показы в рамках ми-

ланской недели моды прошли 
за закрытыми дверями с ин-
тернет-трансляциями. Кроме 
того, раньше срока завершен 
венецианский карнавал. Влас-
ти соседних стран — в частно-
сти, Австрии — решили обсу-
дить вопрос о целесообразно-
сти введения ограничений 
на границе с Италией. Фран-
цузский министр здравоохра-
нения Оливье Веран анонсиро-
вал скорое совещание глав ме-
дицинских ведомств стран ЕС.

Центр эпидемии, 
центр патриотизма
«Несмотря на то что жители 
Кума находятся в эпицент-
ре заболевания, именно Кум 
стал одним из самых актив-
ных избирательных окру-
гов»,— так верховный лидер 
Ирана аятолла Али Хаменеи 
прокомментировал прошед-
шие в Иране в пятницу выбо-
ры, показавшие самую низ-
кую в истории Исламской 
Республики явку (по предва-
рительным данным, менее 
43%) и закончившиеся мас-
штабными карантинными 
мероприятиями.

Вскоре после закрытия 
избирательных участков 
власти объявили о времен-
ном прекращении работы 
школ, университетов, кино-
театров и культурных цент-
ров в разных регионах стра-
ны. Некоторые спортив-
ные события отменены, не-
которые пройдут без зри-
телей. Все эти меры приня-
ты на фоне самой смерто-
носной эпидемии после Ки-
тая — по официальным дан-
ным, в Иране заболел 61 че-
ловек, умерли 12. При этом 
иранский депутат Ахмад Фа-
рахани заявил, что власти 
скрывают истинное число 
жертв и на самом деле по-
гибших уже 50.

Власти Армении, Турции 
и Пакистана временно за-
крыли границу с Ираном, 
Афганистан,Таджикистан, 
Оман и Грузия приостано-
вили сообщение со стра-
ной, а Азербайджан призвал 
граждан к осторожности 
при посещении Исламской 
 Республики.
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В полном «Россети» сил
На базе холдинга может начаться  
полное объединение  
российских электросетей 

Длящийся не первый год спор вокруг 
 необходимости полной консолидации 
российского электросетевого комплек-
са сдвинулся с мертвой точки: по данным 
„Ъ“, в правительстве обсуждают пере-
дачу главе «Россетей» функций единого 
 исполнительного органа входящей в хол-
динг Федеральной сетевой компании 
(ФСК) и создание общего казначейства 
на базе материнской структуры. В резуль-
тате ФСК лишится автономии, а «Россети» 
смогут управлять своим самым большим 
и прибыльным активом напрямую, ликви-
дировав двоевластие в холдинге. Завер-
шится ли история переходом на единую 
акцию, пока неизвестно.

Глава подконтрольных государству «Россе-
тей» Павел Ливинский может получить пол-
ный управленческий контроль над входя-
щей в холдинг ФСК (управляет магистраль-
ными электросетями). Источники „Ъ“ утвер-
ждают, что в январе господин Ливинский 
обратился к Владимиру Путину с просьбой 
провести консолидацию ФСК на базе «Рос-

сетей», президент поставил на письме визу 
«согласен». В течение ближайших двух-трех 
месяцев планируется объявить о консолида-
ции, говорит один из собеседников „Ъ“.

Предварительно решено, что полномочия 
единого исполнительного органа ФСК будут 
переданы главе «Россетей», то есть Павел Ли-
винский станет гендиректором обеих ком-
паний. За этим может последовать создание 
общего казначейства на базе материнской 
структуры и отказ правительства от прямо-
го управления ФСК через директивы. По дан-
ным „Ъ“, руководителю ФСК Андрею Мурову 
предложено кресло первого замглавы «Россе-
тей», но согласился ли он, неизвестно. Часть 
источников „Ъ“ не исключает, что господин 
Муров все же покинет холдинг. По словам со-
беседников „Ъ“, пока не решено, насколько 
глубокой будет дальнейшая консолидация 
ФСК и «Россетей». Целевой моделью для «Рос-
сетей» остается переход на единую акцию, за-
мечает один из собеседников „Ъ“.
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Экосбору  
подбирают упаковку
Мечты Минприроды о доходах вместо 
утилизации отходов отправили в переработку

Новый экологический вице- премьер Вик-
тория Абрамченко потребовала от Мин-
природы приведения института расши-
ренной ответственности производителей 
(РОП) за утилизацию товаров и упаковки 
в рабочее состояние. Прежние идеи Мин-
природы об ужесточении норм для произ-
водителей и импортеров, чтобы вынудить 
их к отказу от самостоятельной утилиза-
ции отходов в пользу роста уплаты экос-
бора, отвергнуты. Теперь Минприроды 
придется представить работоспособную 
модель РОП, которая будет учитывать 
 реальные данные о количестве произво-
димых и перерабатываемых отходов — 
и стимулировать бизнес и государство 
к балансу мощностей по утилизации.

Курирующая вопросы экологии в новом 
составе правительства вице-премьер Викто-
рия Абрамченко не поддержала концепцию 
реформы института расширенной ответст-
венности производителей и импортеров, 
доставшуюся ей в наследство от ее предше-

ственника Алексея Гордеева, сообщили „Ъ“ 
два источника, знакомых с ходом совещания 
в правительстве в конце прошлой недели. 
Споры вокруг будущего института РОП идут 
в Белом доме уже несколько лет. Изначально 
система создавалась для того, чтобы стимули-
ровать «источники» отходов к созданию сис-
тем переработки и утилизации за свой счет — 
с расчетом на то, что это будет стоить им де-
шевле, чем уплата экосбора. Однако после не-
скольких лет бюджетной экономии Минпри-
роды развернуло систему в обратную сторо-
ну, предложив в августе 2019 года поднять для 
производителей и импортеров тары, бумаги, 
шин, одежды, электроники и других товаров 
порог самостоятельной утилизации их това-
ров (сейчас от 5% до 35% продукции) до 100%, 
а тех, кто его не выполняет, заставить платить 
экологический сбор в надежде увеличить 
его собираемость (с 2,4 млрд руб. в 2019 году 
до 136 млрд руб. в год). 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,634

процента составил базовый уровень доходности вкладов в рублях на срок от полугода до года в 
марте 2020 года, сообщил вчера Банк России. Базовая доходность — среднее значение максимальных ставок 
банков, привлекших две трети всех депозитов в РФ. Снижение показателя вслед за замедлением инфляции в 
начале 2020 года усилилось в ожидании снижения Банком России ключевой ставки (на 0,25 процентного пункта 
(п. п.) 7 февраля). Валютные вклады при схожей курсовой динамике демонстрировали другой отклик: в долла-
рах она за полгода снизилась на 0,6 п. п., до 1,517% годовых, в евро — на 0,5 п. п., до практически нулевого 
показателя 0,010% годовых. С учетом снижения курса вклады в евро приносят владельцам убытки.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы сократили  
долги и профициты

За 2019 год объем государственного 
долга российских регионов снизился 
еще на 4% и опустился почти до 
уровня докризисного 2014 года. 
При этом, отмечается в исследова-
нии агентства АКРА, «рост доходов 
замедляется, но пока обеспечивает 
снижение долга», из 85 регионов 
РФ объем долга снизили 68, у 12 
субъектов он вырос, а у пяти остался 
без изменений. Суммарно по итогам 
года регионы остались в профиците, 
хотя по сравнению с 2018 годом этот 
показатель сократился более чем 
в 30 раз (до 15,5 млрд руб. против 
491,5 млрд руб.).

Как сообщал Минфин, на 
1 января 2020 года объем госдолга 
субъектов РФ был равен 2,113 трлн 
руб. Годом ранее он был на 93 млрд 
больше — 2,206 трлн руб. Разбивка 
регионального долга по видам обя-
зательств была такова: на государст-
венные ценные бумаги приходилось 
589 млрд руб., на банковские креди-
ты — 576 млрд руб., на бюджетные 

кредиты центра — 877 млрд руб. 
Также в составе долга — госгаран-
тии на 45 млрд руб., «иные долговые 
обязательства» на 79 млн руб. 
и внешний долг на 26 млрд руб. 
в рублевом эквиваленте.

В АКРА обращают внимание 
на то, что по итогам прошлого года 
доля облигаций в структуре госдолга 
регионов впервые оказалась выше, 
чем доля банковских кредитов. 
Это, впрочем, не говорит о том, 
что территории стали активнее выхо-
дить на рынок облигаций (к чему их 
призывает Минфин),— объем разме-
щений остался на уровне 2018 года. 
Изменение структуры долга случилось 
из-за меньшего спроса на кредиты 
банков. Их стоимость относительно 
размера ключевой ставки в среднем 
выросла. В 2019 году ставки снижа-
лись вслед за этим индикатором ЦБ, 
поскольку, как правило, жестко при-
вязаны к нему. Однако поквартальный 
средневзвешенный спред процент-
ной и ключевой ставок в 2019 году 
был большим, чем в 2018-м, то есть 
коммерческие кредиты фактически 
стали дороже.

По оценке АКРА, планируе-
мый в 2020 году регионами рост 
долга (без учета Москвы) составит 
примерно 220 млрд руб. При этом 
в агентстве отмечают, что перво-
начальные прогнозы, как правило, 
консервативны, и не ожидают ре-
ального прироста долга в таком объ-
еме. Остатки временно свободных 
средств регионов все еще высоки 
и могут позволить профинансировать 
возможные дефициты, не прибегая 
к масштабным заимствованиям.

Вадим Вислогузов

СТРУКТУРА ГОСДОЛГА РЕГИОНОВ РФ
(МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, АКРА.
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Низкие суммы экосбора объясняются тем, что, по оцен-
кам Минприроды, в 2019 году представили отчетность о 
выполнении нормативов утилизации лишь 15 тыс. ком-
паний, тогда как всего в РФ осуществляют производство и 
импорт товаров и упаковки более 250 тыс. предприятий. 
Предложение, однако, возмутило бизнес и не получило 
поддержки ключевых ведомств, что заставило Минприро-
ды сильно смягчить позицию, сохранив норматив утилиза-
ции в 100% только для упаковки (см. „Ъ“ от 3 февраля).

Однако на совещании в Белом доме в минувший четверг 
концепцию Минприроды вновь отправили на доработку, 
причем при ее обсуждении выяснилось, что стройной сис-
темы учета и регулирования РОП нет. Госпожа Абрамченко 
потребовала от Минприроды ее создать — определив кон-
кретных загрязнителей и случаи, когда и что бизнес может 
утилизировать сам, а когда за переработку должно отвечать 
государство. «Слепое перекладывание ответственности с 
производителей товаров на производителей упаковки так-
же не было поддержано»,— говорит собеседник „Ъ“, знако-
мый с ходом совещания. Для полноты учета вице-премь-
ер потребовала, в частности, предусмотреть возможность 
уплаты экосбора импортерами при пересечении товаром 
таможенной границы — по аналогии с опытом ЕС. Кроме 
того, Минприроды должно регламентировать отчетность 
производителей и импортеров об утилизации и опреде-
лить ответственных за администрирование всей цепочки. 

Пересмотреть придется и перечень товаров и упаков-
ки, подпадающей под РОП: сейчас он позволяет произво-

дителям уходить от ответственности за утилизацию. Так, 
приказ Минприроды содержит 54 группы товаров, кото-
рые подлежат утилизации после утраты потребительских 
свойств,— но по закону, если банка или коробка продает-
ся как товар, то за переработку отвечает ее изготовитель, а 
если она используется для упаковки, то утилизировать ее 
должен уже производитель продукции, говорит председа-
тель Технического комитета №223 «Упаковка» Росстандарта 
Петр Бобровский. «Перечень в настоящее время содержит 
далеко не все товары, что ставит производителей в нерав-
ные условия»,— добавляет он. 

Зампред комитета по экологии «Деловой России» На-
талья Беляева подтверждает: сейчас у Росприроднадзо-
ра нет информации о подконтрольных производителях 
и импортерах и данных, из чего сделана та или иная про-
дукция. «Неясно, сколько и по какой группе товаров и 
упаковки поступит в бюджет в качестве экосбора»,— по-
ясняет она. У переработчиков, в свою очередь, нет уве-
ренности в том, что они получат средства экосбора в ви-
де субсидий на развитие системы сбора, обработки и 
утилизации. «Необходимо создать эффективный меха-
низм их целевого использования исключительно на ути-
лизацию конкретных групп товаров»,— говорит госпо-
жа Беляева. 

Логично, что когда платить надо, но для неплательщи-
ков санкций нет, последних будет становиться все боль-
ше, говорит директор Института экологии НИУ ВШЭ Бо-
рис Моргунов: «Без единой системы, позволяющей обме-
ниваться информацией между Росприроднадзором, ФНС 
и ФТС, и ответственности за неисполнение требований 
законодательства неудивительно, что система РОП сей-
час не работает». В Минприроды „Ъ“ заверили, что вы-
полнят поручения вице-премьера, когда они будут фор-
мализованы. 

Анна Васильева

Экосбору подбирают упаковку

(Москва и Санкт-Петербург)
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Последствия борьбы с коронави-
русом приведут не только к сни-
жению темпов роста китайско-
го ВВП до 5,6%, но и замедлению 
глобальной экономики, преду-
предили в Международном ва-
лютном фонде на заседании G20 
в Эр-Рияде. Основным факто-
ром снижения деловой активно-
сти за рамками Китая пока явля-
ются задержки поставок, а также 
ограничения на передвижение, 
однако рост числа случаев за-
ражения в Италии вчера вызвал 
и резкое снижение стоимости 
нефти. Для российской эко-
номики, по мнению экспертов 
ЦМАКП, негативные последст-
вия заключаются в сокращении 
турпотока из КНР и ограничении 
экспортных поставок.

Темпы роста ВВП Китая из-за по-
следствий распространения коро-
навируса будут на 0,4 процентного 
пункта (п. п.) ниже, чем ожидалось 
еще в начале года, и составят 5,6%, 

глобальный прирост из-за этого так-
же снизится на 0,1 п. п., с таким про-
гнозом выступила на заседании ми-
нистров финансов и глав центробан-
ков «большой двадцатки» глава МВФ 
Кристалина Георгиева. Напомним, в 
январе в фонде ожидали повышения 
темпов роста мирового ВВП с 2,9% в 
прошлом году до 3,3% в этом году. Од-
нако теперь в МВФ рассматривают 
и сценарии более глобального рас-
пространения вируса — дополни-
тельным риском стало увеличение 
числа заражений в Италии (в Мила-
не, Венеции и еще ряде городов бы-
ли введены аналогичные китайским 
меры по ограничению передвиже-
ния и отменены массовые меропри-
ятия). На этих новостях нефть марки 
Brent в понедельник подешевела бо-
лее чем на 5% — ниже уровня в $55 
за баррель.

Для борьбы с падением деловой 
активности ЦБ Китая смягчил усло-
вия кредитования (в частности, на 
прошлой неделе были снижены базо-

вые ставки: по однолетним кредитам 
для первоклассных заемщиков (LPR) 
на 10 базисных пунктов, до 4,05% с 
4,15%, а по пятилетним — до 4,75% 
с 4,80%). В итоге объем заимствова-
ний в январе вырос на 12,1% год к го-
ду, до 3,22 трлн юаней, суммарный же 
объем финансирования оказался ре-
кордным и составил 5,07 трлн юаней 
(10,7% год к году). Основной прирост 
произошел в первую очередь за счет 
возросшего размещения гособлига-
ций (плюс 591 млрд юаней год к году, 
до 761 млрд юаней). Для компаний, 
пострадавших от воздействия виру-
са, ЦБ страны также запустил предо-
ставление льготных кредитов.

При этом только потери от ог-
раничения туризма в стране, по 
оценке ING Bank, составляют $105–
115 млрд. В Capital Economics отме-
чают, что производство и строитель-
ство пострадали сильнее других сек-
торов (это следует из данных по сни-
жению энергопотребления), экспорт 
же из КНР в первом квартале может 

сократиться на 9%, а импорт — на 3%. 
В зоне евро композитный PMI в фев-
рале вырос с 51,3 до 51,6 пункта, од-
нако и здесь влияние коронавиру-
са является большим риском, отме-
чают в ING Bank. Пока это связано в 
первую очередь с задержками поста-
вок из Китая на фоне остановок фа-
брик, однако все идет к тому, что ви-
рус становится глобальной пробле-
мой, а уход от риска, вероятно, спро-
воцирует снижение доходностей го-
соблигаций США и ослабление ва-
лют в Азии, полагают в банке.

Для российской экономики, по 
оценке ЦМАКП, в сценарии, когда 
борьба с вирусом не превратится в 
кризис, суммарный негативный эф-
фект на ВВП может составить 0,1–
0,3 п. п., в основном за счет сниже-
ния экспорта (данный расчет пред-
усматривает сокращение темпов 
роста глобальной экономики по 
сравнению с базовым прогнозом 
на 0,2 п. п. до 3%). В центре фикси-
руют, что интенсивность судозахо-

дов в китайские порты снизилась на 
20%, масштаб въезда китайских ту-
ристов в Россию упал вчетверо, про-
дажа билетов российским туристам 
в Китай — на 40%. При этом, соглас-
но прогнозу ЦМАКП, в первом полу-
годии замедлится снижение ключе-
вой ставки ЦБ РФ — к июлю она сни-
зится на 0,25 п. п. до 5,75%, а не 5,5%; 
среднегодовой курс доллара к рублю 
в этом году окажется на 1–1,5% выше, 
а реальный эффективный курс ру-
бля примерно настолько же слабее, 
чем в базовом варианте прогноза 
(при отсутствии эпидемии). Альтер-
нативный же сценарий — резонан-
са между шоками поставок по ранее 
устойчивым цепочкам кооперации 
и реализацией долговых рисков мо-
жет привести к снижению цен на 
нефть до $47–50 за баррель и резко-
му замедлению темпов роста КНР 
(на пике спада до 2,3–2,6%), однако 
его реализация остается маловеро-
ятной, заключают в центре.

Татьяна Едовина

Рост ВВП будет лихорадочным
Поражение коронавирусом целых экономик еще впереди

В аналитическом обзоре «Инве-
стиции в инфраструктуру 2020», 
созданном совместно с фон-
дом «Росконгресс»,  агентство 
InfraOne Research приходит к не-
утешительному выводу: текущее 
состояние рынка государствен-
но-частного партнерства (ГЧП) 
и бюджетные планы ни в  одном 
из вариантов развития событий 
не позволяют говорить о содер-
жательном выполнении целей 
правительства по инфраструк-
турным инвестициям. InfraOne 
— открытый сторонник концес-
сионной схемы и очень кри-
тично к схеме СЗПК Минфина. 
Тем не менее ни та, ни другая 
схема не позволяют, по мнению 
аналитиков, в 2021 году не толь-
ко привлечь в экономику более 
7 трлн руб. допинвестиций в ин-
фраструктуру для ее ускоренного 
развития, но и найти 3,4 трлн руб. 
для закрытия минимальных до-
полнительных потребностей.

Совместный отчет InfraOne и «Ро-
сконгресса» посвящен состоянию 
рынка инфраструктурных инвес-
тиций в последние два года и сред-
несрочным перспективам его раз-
вития. Он написан с позиций инте-
ресов существующего сейчас рын-
ка, более чем на 70% представленно-
го проектами ГЧП и в основном — 
транспортными концессиями. В си-
лу этого значительная часть отчета 
является развернутой и детальной 
критикой проекта соглашений о за-
щите и поощрении капиталовложе-
ний (СЗПК), разработанного в Мин-
фине и ожидающего второго чтения 
в Госдуме. Напомним, крупные гос-
банки и значительная часть суще-
ствующих игроков рынка инфра-
структурных концессий опасаются, 
что СЗПК как минимум затруднит 
работу их по действующему зако-
нодательству, и лоббируют выведе-
ние из-под регулирования СЗПК по 
крайней мере автодорожных и со-
циальных концессий. Главный ар-

гумент Минфина в пользу СЗПК, по-
мимо его универсальной примени-
мости к инвестпроектам,— концес-
сии в соцсфере малоотличимы от 
приватизации бюджетных потоков, 
а в целом действующие схемы ГЧП 
создают серьезную забалансовую 
нагрузку на бюджет, риски этого по-
казаны опытом стран ЕС, например, 
Португалии в 2011 году (InfraOne по-
лагает, что эти кейсы «исключитель-
ны» и маловероятны).

Сам по себе спор вокруг СЗПК 
идет о выборе большой стратегии 
в инфраструктурных инвестициях, 
который пока не сделан. Из отчета 
InfraOne, впрочем, следует — ни со-
глашения Минфина, ни концессии 
и другие схемы ГЧП, по крайней ме-
ре на горизонте 2021–2024 годов не 
дают оснований полагать, что в эко-
номике при их применении возмож-
но генерировать запрошенный рост 
ВВП выше 5%. «Минимальная допол-
нительная потребность инфраструк-
туры в инвестициях на 2021 год со-

ставляет 3,4 трлн руб., а для ускорен-
ного развития экономики требует-
ся 7,2 трлн руб. Мы полагаем, что да-
же первую „закрыть“ в ближайшие 
год-два не удастся,— резюмирует 
отчет.— …Потенциальный объем 
внебюджетных вложений за год вы-
рос, по нашей оценке, на 7,5–12,6%. 
Частные игроки готовы инвестиро-
вать в инфраструктуру до 2,5–2,9 тр-
лн руб… Большую часть этих средств 
(73%) могут обеспечить компании, 
связанные с государством или при-
надлежащие ему, их доля в 2019 го-
ду выросла».

По расчетам InfraOne, выполне-
ние планов по росту инвестиций 
возможно лишь в случае повыше-
ния в ближайшие годы вложений в 
основной капитал в РФ на 8,4–9 тр-
лн руб. Текущие бюджетные инве-
стиции вырастут к 2023 году не бо-
лее чем на 15–20% относительно 
2018–2020 годов, добиться достиже-
ния планки инвестиций в 25% ВВП 
«можно, только если на рубль бюд-

жетных инвестиций частный сектор 
добавит семь рублей своих средств» 
(в 2019 году 1 к 1,4, в 2018-м — 1 к 
1,7). Буквальное выполнение пла-
нов Белого дома будет при этом озна-
чать инвестирование в экономику 
на 30% активнее КНР на пике инве-
стактивности (сейчас инвестактив-
ность в инфраструктуре в РФ сходна 
с британской и ниже Норвегии, Лат-
вии, Венгрии). Схема с СЗПК, пола-
гают в InfraOne, нереалистична из-
за предполагаемого роста долговой 
нагрузки в экономике «в 3–4 раза» и 
завышенных требований к участию 
в проектах private equity. Но подроб-
но и оптимистично описанные рын-
ки ГЧП также не дают ничего схоже-
го с точки зрения эффекта на ВВП — 
по крайней мере, среднесрочно. При 
этом InfraOne констатирует остыва-
ние правительства к «мегапроектам» 
в инфраструктуре при общем дефи-
ците инвестпроектов и «отдаление» 
ГК «Росавтодор» и РЖД от концессий.

Дмитрий Бутрин

Рубль в поисках еще семи
Инвестбума в экономике не ждут ни от концессий, ни от СЗПК

Доходность рублевых вкладов 
от полугода до года (%)
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Память о Борисе Немцове 
вытесняют на окраины
Согласования траурных митингов 29 февраля  
в ряде городов приходится добиваться через суд

Ленинский суд Чебоксар рассмотрит се-
годня иск координатора чувашского шта-
ба Алексея Навального Семена Кочкина 
к мэрии города о признании  незаконным 
отказ в согласовании марша памяти Бо-
риса Немцова 29 февраля. Причина от-
каза — существующий с 2012 года в Чу-
вашии запрет на проведение публичных 
мероприятий вблизи административных 
зданий, торговых центров и образова-
тельных учреждений. Как ранее сообщал 
„Ъ“, в ноябре 2019 года Конституцион-
ный суд (КС) РФ признал такие ограниче-
ния незаконными. Чувашский Госсовет 
рассмотрит протест республиканской 
прокуратуры с требованием привести 
региональный закон о митингах в соот-
ветствие с постановлением КС 28 февра-
ля, то есть накануне запланированного 
марша. Напомним, мэрия Москвы марш 
памяти Бориса Немцова согласовала, 
но в ряде регионов заявителям прихо-
дится иметь дело с отказами.

В ноябре 2019 года КС признал незаконны-
ми ограничения на проведение митингов, ше-
ствий, пикетов и демонстраций вблизи орга-
нов госвласти, школ, больниц и торговых цен-
тров. Такие ограничения были законодатель-
но введены в 44 регионах, в том числе в Чува-
шии: ее региональный закон запрещает про-
ведение публичных мероприятий ближе 30 м 
от административных зданий. После решения 
КС прокурор Чувашии направил в Госсовет ре-
спублики протест с требованием привести за-
кон в соответствие с постановлением суда. Рас-
смотрение запроса назначено на 28 февраля.

По словам Семена Кочкина, городские 
власти с 2012 года «отправляют оппозицион-
ные силы проводить акции к памятнику жер-
твам политических репрессий на чебоксар-
ское кладбище» вместо центральных улиц. Го-
сподин Кочкин счел отказ мэрии согласовать 
маршрут шествия нарушением конституци-
онных прав и обратился в суд. В администра-
ции Чебоксар отказались ответить на вопро-
сы „Ъ“. «Мы будем исходить из принятого по 
моему иску судебного решения. Если суд его 
не удовлетворит, то мы вместе с активистами 
будем думать, как провести памятное меро-
приятие»,— пояснил Семен Кочкин.

Руководитель юридической службы право-
защитного проекта «Апология протеста» Алек-
сей Глухов сообщил „Ъ“, что процесс отмены 
противоречащих постановлению КС регио-
нальных законов запущен в 43 регионах, по-
ка к ним не присоединилась только Воронеж-
ская область.

Напомним, российский политик и общест-
венный деятель Борис Немцов был убит в Мо-
скве в ночь на 28 февраля 2015 года. Шествия 
памяти Бориса Немцова в столице проводят-
ся ежегодно; 15 февраля мэрия Москвы сооб-
щила о согласовании 30-тысячного шествия и 
митинга от Страстного бульвара до проспекта 
Сахарова в субботу, 29 февраля.

Впрочем, согласования организаторы ак-
ции памяти Бориса Немцова добились не во 
всех случаях. Так, иск против комитета по 
правопорядку, законности и безопасности 
Санкт-Петербурга в Смольнинский район-
ный суд подал член «Открытой России» Павел 
Чупрунов, который был одним из 13 заявите-
лей акции. Инициативная группа предлагала 
Смольному девять альтернативных маршру-
тов в центре города, но администрация зая-
вила, что на каждом из них ведутся ремонт-
ные работы, и предложила в качестве пло-
щадки Удельный парк. Организаторы отказа-
лись, но скорректировали прежние маршру-

ты и вновь направили в комитет для согласо-
вания, а также обратились за содействием к 
губернатору Петербурга Александру Беглову. 
Марш, по словам организаторов, состоится в 
любом случае. Напомним, год назад заявите-
ли и администрация достигли компромисса, 
выбрав для проведения митинга площадь Ле-
нина у Финляндского вокзала.

Администрация Нижнего Новгорода два-
жды отказалась согласовать «культурно-мас-
совое мероприятие» с возложением цветов в 
память Бориса Немцова на Большой Покров-
ской улице. Ранее более 150 человек, в том чи-
сле вдова бывшего нижегородского губерна-
тора Раиса Немцова и его сын Антон, подпи-
сали открытое письмо к губернатору Глебу Ни-
китину с просьбой помочь согласовать в про-
ведении «мирной акции» именно на Боль-
шой Покровской. Однако еще при прежнем 
губернаторе Валерии Шанцеве эта улица бы-
ла включена в перечень мест, где запрещено 
проведение массовых публичных мероприя-
тий. Этот законодательный запрет и стал фор-
мальной причиной отказа. В итоге власти со-
гласовали проведение 29 февраля митинга на 
площади Маркина. «В этой ситуации мы ре-
шили отказаться от шествия и сосредоточить-
ся на митинге. Целью митинга будет не толь-
ко почтить память Бориса Немцова в пятую 
годовщину со дня его убийства, а также вы-
разить солидарность и поддержку его идеям, 
ценностям и его наследию, осуждение поли-
тических репрессий и нарушений прав и сво-
бод человека. Мы будем требовать сменяемо-
сти власти в России и выразим протест дейст-
виям власти в отношении внесения поправок 
к Конституции»,— заявили организаторы из 
нижегородского отделения партии «Яблоко».

Новосибирские «яблочники» подавали две 
заявки о проведении марша и митинга в па-
мять о Борисе Немцове на 27 и 29 февраля. 
Власти не согласовали маршрут, сославшись 
на возможные помехи движению транспор-
та. В итоге председатель регионального отде-
ления «Яблока» Светлана Каверзина сообщи-
ла „Ъ“, что 29 февраля активисты планируют 
устроить неофициальную «прогулку свобод-
ных людей» с цветами и без плакатов по ра-
нее заявленному маршруту, а затем провести 
согласованный митинг в сквере. В Кемерово 
мэрия не согласовала марш и митинг памя-
ти Бориса Немцова в центре города днем 29 
февраля и предложила площадку гайд-парка 
на бывшем авторынке для митинга с 19 до 21 
часа. Организаторы из «Яблока» от этой пло-
щадки отказались. Мэрия Воронежа отказала 
в согласовании марша с предполагаемым чи-
слом участников 200 человек по центральной 
улице города, сославшись на возможные пре-
пятствия движению транспорта и угрозы без-
опасности. Мэрия предложила организато-
рам ограничиться митингом в гайд-парке, но 
те оспорили ответ в суде, и в результате адми-
нистрация города согласовала альтернатив-
ный маршрут для шествия в центре (и митинг 
в гайд-парке). В Астрахани активисты ПАР-
НАС получили отказ в согласовании траурно-
го пикета в центре города: чиновники объя-
вили, что в намеченное время там будет про-
ходить флешмоб «Зарядись чтением», и пред-
ложили провести пикет в гайд-парке «Друж-
ба» на окраине города.

Олег Ерусланов, Чебоксары;  
Мария Литвинова;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург; 
Роман Кряжев, Нижний Новгород; 
Илья Николаев, Новосибирск;  
Андрей Прах, Воронеж;  
Сергей Петунин, Саратов

К молодым нашли седьмой подход
К внесению в Госдуму готов новый законопроект о государственной молодежной политике

Парламентарии готовят к внесению за-
конопроект «О государственной моло-
дежной политике», подготовленный 
при Совете федерации совместно с мо-
лодежными и общественными органи-
зациями. Закон о молодежи пытаются 
принять уже более десяти лет: ранее де-
путаты разных созывов отклонили шесть 
аналогичных законопроектов, объясняя 
это их рамочностью. „Ъ“ нашел, что ра-
мочным остается и новый проект. В нем 
чуть больше написано о необходимо-
сти создания предпосылок для профес-
сиональной реализации молодых лю-
дей, но сохраняются и традиционные 
параграфы о контроле за молодежны-
ми организациями и воспитании патрио-
тизма. Авторы законопроекта определя-
ют как молодежь россиян в возрасте от 
14 до 35, а в отдельных случаях до 45 лет.

Работать над законопроектом «О молоде-
жи и государственной молодежной полити-
ке» в 2017 году начала рабочая группа при 
Совете федерации (СФ). Предполагалось, что 
рассматривать документ в нижней палате 
начнут в январе 2020 года. Как сообщил „Ъ“ 
соавтор проекта член комитета Госдумы по 
физкультуре, спорту, туризму и делам моло-
дежи Марат Бариев (ЕР), документ получил 
отзывы всех регионов, правительства и ад-
министрации президента, но из-за работы 
над конституционными поправками внесе-
ние отложили. Прошлой осенью у проекта 
сменился куратор: вместо ушедшей из СФ Та-
тьяны Лебедевой им занялся сенатор Алек-
сандр Варфоломеев, который перестал соби-
рать рабочую группу. Сам господин Варфо-
ломеев не смог прокомментировать ситуа-
цию „Ъ“ «из-за сильной занятости». В коми-

тете Совфеда по соцполитике заверили „Ъ“, 
что проект принципиально не менялся, он 
дорабатывается и будет готов к внесению в 
ближайшее время.

В законопроекте определены основные 
понятия молодежной политики: «молодежь» 
(от 14 до 35 лет), «молодежная политика» (со-
здает условия и гарантии для самореализа-
ции молодежи и развития общественных 
организаций), «молодежная общественная 
организация» (должна быть зарегистриро-
вана «в установленном законом порядке» и 
«содействовать реализации целей государст-
венной молодежной политики»). «Молоды-
ми учеными» предлагается считать аспиран-
тов и кандидатов наук до 35 лет, молодость 
докторов наук продлена до 45 лет.

Список направлений государственной 
молодежной политики разнообразен: он 
включает, в частности, юношеский туризм, 
решение жилищных проблем, «нравствен-
ное, гражданско-патриотическое и воен-
но-патриотическое воспитание», содейст-
вие предпринимательству, профилактику 
антиобщественного поведения, поддер-
жку молодых семей и формирование у мо-
лодежи традиционных семейных ценно-
стей. Инструментами достижения целей 
молодежной политики должны стать мо-
лодежные проекты, объединения, самоу-
правление, форумы. Для социального раз-
вития молодежи должны функциониро-
вать дворцы, клубы, центры гражданско-
го и патриотического воспитания, лагеря 
труда и отдыха, турбазы. На их финансиро-
вание пойдут государственные субсидии 
и внебюджетные средства. Авторы предла-
гают закрепить только один федеральный 
орган по делам молодежи (сейчас это Рос-

молодежь и профильные департаменты 
Минпросвещения и Минобразования), ко-
торый бы ежегодно выступал с докладом о 
делах молодежи перед правительством и 
вел специальный реестр молодежных ор-
ганизаций, получающих субсидии от госу-
дарства. «Молодежными общественными 
организациями» признаются только объе-
динения, зарегистрированные «в установ-
ленном законодательством РФ порядке» — 
это означает, что нелояльные молодежные 
НКО могут получить отказ в регистрации 
и лишиться, к примеру, права на участие в 
грантовых конкурсах.

Проректор ВШЭ Валерия Касамара, ру-
ководившая рядом исследований россий-
ской молодежи, утверждает, что «сейчас нет 
прозрачной и понятной системы управле-
ния молодежной политикой»: не скоорди-
нирована работа федеральных и региональ-
ных ведомств, региональные законы о моло-
дежной политике отличаются друг от друга, 
молодежную политику курируют в том чи-
сле ведомства, которые не отчитываются 
друг перед другом и сами часто рассматри-
вают молодежную политику как «приложе-
ние к основной деятельности». «При отсутст-
вии единой системы управления нет и еди-
ной системы аудита эффективности работы 
этих органов и самих молодежных органи-
заций»,— считает госпожа Касамара. Вале-
рия Касамара поддерживает идею создания 
общего реестра молодежных общественных 
организаций (а не только тех, которые спон-
сируются государством): с ее точки зрения, 
это поможет оценить их деятельность.

По сравнению с законопроектом о моло-
дежной политике, который в 2007 году был 
внесен депутатом Госдумы и одним из со-

здателей «Молодежного единства» (сущест-
вовало в 2000–2005 годах до реорганизации 
в «Молодую гвардию Единой России») Алек-
сандрой Буратаевой, новый документ рас-
ширен за счет раздела о профессиональной 
реализации молодежи и создании условий 
для бизнес-инициатив (подробности пред-
полагается раскрыть в подзаконных актах). 
Это отличает его и от пяти других законопро-
ектов, которые в разное время вносились де-
путатами и сенаторами. В то же время в до-
кументе традиционно указывается, что мо-
лодежная политика должна быть подчинена 
приоритетам национальной безопасности и 
«упрочения лидерских позиций страны на 
мировой арене». Эти положения, как и нор-
ма, фактически исключающая возможность 
участия в грантовых конкурсах для НКО, ко-
торые будут признаны недостататочно ло-
яльными, выглядят заимствованными из 
прежних законопроектов.

Впрочем, близкий к администрации пре-
зидента собеседник „Ъ“ считает, что задачи, 
стоявшие перед авторами первых законо-
проектов, больше не актуальны: «Сейчас ре-
гистрировать молодежные организации вы-
годно им самим, это обеспечивает участие в 
конкурсах». Пытаться создать законодатель-
ные ограничения для нелояльной молоде-
жи — неперспективная мера, считает собе-
седник „Ъ“. В 2000-х годах «были распростра-
нены объединения агрессивной, конфликт-
ной молодежи», от неофашистов и нацбо-
лов (НБП в России запрещена) до «Обороны». 
«Сейчас такого нет, молодежь инертна, ее со-
брания на митингах — стихийны, надобно-
сти в каких-то ограничительных мерах, как 
и в усилении или создании новых мощных 
государственных молодежных движений, 

способных создать противовес, нет»,— счи-
тает источник. Близкий к администрации 
президента политтехнолог утверждает, что 
государство в области молодежной полити-
ки заинтересовано в создании волонтерских 
движений: «На это есть спрос». Впрочем, он 
считает, что законопроект подготовлен с уче-
том возможного изменения политической 
ситуации, при котором могут понадобиться 
дополнительные меры «сдерживания» «не-
лояльной молодежи».

Директор Центра политологических ис-
следований Финансового университета при 
правительстве РФ Павел Салин отмечает, 
что молодым людям более интересны обще-
ственные движения, а не политические пар-
тии, но волонтерские организации под па-
тронажем правительства вряд ли смогут «за-
цепить молодежь», поскольку они «макси-
мально зарегламентированы». В то же вре-
мя Валерия Касамара отмечает, что пред-
ставления современной молодежи о патри-
отизме «далеки от милитаризма» и основы-
ваются «на мягкой силе и пацифизме». Воен-
но-патриотическое воспитание молодежи 
она считает таким же бесперспективным, 
как и любые попытки создания нового ком-
сомола: «Иметь молодежь в союзниках мож-
но только при предоставлении повышенной 
вариативности». Эксперт отмечает, что мо-
лодежным политическим организациям не 
хватает функции эффективного социально-
го лифта: молодые россияне, с ее точки зре-
ния, подходят к вопросам самореализации 
прагматично, но при этом готовы «делать 
добрые дела для других» в большей степе-
ни, чем поколение их родителей, «которые 
в свое время искали способы выживания».

Кира Дюрягина

Чем дальше в лес,  
тем больше версий
Адвокаты осужденных по делу «Сети»  
не верят в их причастность к убийствам

Защитники осужденных 
по так называемому делу 
«Сети» прокомментирова-
ли возможную причастность 
их подзащитных к двойно-
му убийству. Ранее изда-
ние « Медуза» опубликовало 
материал, в котором утвер-
ждалось, что некоторые осу-
жденные могут быть причаст-
ны к убийству двух человек, 
на которое следствие, ув-
леченное поиском «терро-
ристов», якобы не обрати-
ло внимания. Собеседники 
„Ъ“ отрицают причастность 
их подзащитных к убийст-
ву; часть адвокатов намере-
ны выступить с коллективным 
заявлением о публикации.

Издание «Медуза» 21 февра-
ля опубликовало статью «Зашли 
четверо в лес, а вышли двое» — 
подробное расследование ис-
чезновения двух жителей Пен-
зы, Артема Дорофеева и Екате-
рины Левченко, которые пере-
стали выходить на связь 31 мар-
та 2017 года. Они были знако-
мы с несколькими фигурантами 
«пензенского эпизода» дела «Се-
ти» — Максимом Иванкиным, 
Дмитрием Пчелинцевым, Ми-
хаилом Кульковым и Алексеем 
Полтавцом. Согласно публика-
ции «Медузы», бежавший из Рос-
сии Алексей Полтавец признал-
ся, что пара была убита по при-
казу Дмитрия Пчелинцева, кото-
рый якобы опасался предатель-
ства с их стороны.

• Напомним, что история дела 
«Сети» началась в октябре 2017 
года, когда задержанный в Пен-
зе с наркотиками Егор Зорин 
дал показания о террористиче-
ских ячейках, якобы существую-
щих в Москве, Санкт-Петербур-
ге и Пензе. Уголовное преследова-
ние в отношении господина Зо-
рина было прекращено, а 11 че-
ловек арестовали по подозрению 
в терроризме. По версии следст-
вия, обвиняемые готовили воо-
руженный мятеж во время вы-
боров президента РФ в 2018 го-
ду и теракты во время ЧМ по 
футболу. Часть фигурантов де-
ла заявляли об избиениях и пыт-
ках электротоком. 10 февраля 
2020 года Приволжский окруж-
ной военный суд приговорил семе-
рых жителей Пензы к лишению 
свободы на срок от 6 до 18 лет 
по обвинению в создании терро-
ристической организации или 
участии в ней (ст. 205.4 УК РФ). 
Трое из осужденных также при-
знаны виновными в незаконном 
хранении огнестрельного ору-
жия (ч. 1 ст. 222 УК РФ) и взрыв-
чатых веществ (ч. 1 ст. 222.1 УК 
РФ). Осужденные по «пензенскому 
эпизоду» Михаил Кульков, Андрей 
Чернов и Максим Иванкин обви-

няются также в производстве 
или сбыте наркотиков в круп-
ном размере (ч. 4 ст. 228.1 УК 
РФ). Организация под названием 
«Сеть» была запрещена в РФ.
Адвокат Дмитрия Пчелинце-

ва (27 лет, приговорен к 18 годам 
колонии строгого режима) Ок-
сана Маркеева считает, что «ре-
бята признались бы под пытка-
ми в убийстве, если бы оно име-
ло место». «Уверена в этом, учиты-
вая, что они сознались под пытка-
ми в том, чего не было. Объектив-
но, если бы у следствия был хотя 
бы малейший намек на то, что ре-
бята каким-то образом причаст-
ны (к двойному убийству.— „Ъ“), 
правоохранители бы за это заце-
пились и не отпустили бы,— счи-
тает госпожа Маркеева.— СК про-
водил проверку, ребят опрашива-
ли, брали даже образцы биомате-
риала. И если бы был хоть намек, 
была бы еще одна статья». Окса-
на Маркеева сообщила „Ъ“, что в 
ближайшие дни адвокаты «высту-
пят» с коллективным заявлением 
о публикации «Медузы». «Мы хо-
тели бы дать комментарий о том, 
что это абсолютная неправда, но 
для начала нам нужно встретить-
ся и со своими доверителями, и 
друг с другом»,— сообщила она.

Возможность коллективного 
заявления не исключили также 
адвокат Андрея Чернова (30 лет; 
приговорен к 14 годам строгого 

режима) Станислав Фоменко и 
адвокат Максима Иванкина (25 
лет; приговорен к 14 годам стро-
гого режима) Ольга Голованова. 
Адвокат Михаила Кулькова (25 
лет; приговорен к 10 годам стро-
гого режима) Игорь Кабанов счи-
тает, что «выводы о причастно-
сти к убийству Артема Дорофе-
ева и исчезновению Екатерины 
Левченко могут и должны делать 
только следственные органы». 
«Факты, изложенные в рассле-
довании „Медузы“, не являются 
итогом процессуальной деятель-
ности компетентных правоохра-
нительных органов»,— подчерк-
нул господин Кабанов. При этом 
он заявил, что «вопрос о коллек-
тивном заявлении в связи с пу-
бликацией „Медузы“ адвоката-
ми на сегодняшний день не об-
суждается».

Отметим, в публикации «За-
шли четверо в лес, а вышли 
двое» одним из главных героев 
является некий Илья, который 
«проводил собственное рассле-
дование» и представил авторам 
материалы дела осужденных за 
организацию «Сеть». В статье его 
называют «знакомым» фигуран-
тов «пензенского эпизода»; он 
заявил журналистам, что хочет 
«как-то помочь объективно не-
виновному Василию Куксову». 
Несколько опрошенных „Ъ“ ад-
вокатов сообщили, что знают об 
этом человеке минимум с сере-
дины 2019 года, но считают его 
«провокатором силовиков».

«Илья мне знаком, и он меня, 
простите, задрал: каждый день он 
пишет мне в Telegram и предлага-
ет помощь, в частности — встре-
титься с журналистами Russia 

Today,— рассказал „Ъ“ адвокат 
Александр Федулов, представля-
ющий интересы Василия Куксо-
ва (31 год; приговорен к 9 годам 
общего режима).— Но я с Ильей 
не общаюсь по просьбе своего 
доверителя и не знаю, поможет 
ли опубликованный текст в спа-
сении Василия. К убийству, если 
оно было, Василий совершенно 
точно не имеет никакого отноше-
ния. В ближайшие дни я намерен 
встретиться с Василием в СИЗО и 
дать ему прочесть публикацию».

По мнению адвоката Сергея 
Моргунова, который защищает 
Илью Шакурского (23 года; при-
говорен к 16 годам строгого ре-
жима), обвинение в убийстве 
может значительно навредить 
как общественной кампании в 
поддержку обвиняемых по делу 
«Сети», так и требованиям адво-
катов расследовать сообщения 
о пытках. «При наличии хоть ка-
кой-то информации следствие 
не могло оставить ее без внима-
ния,— согласен с коллегами го-
сподин Моргунов.— Нужно про-
верять, откуда эти материалы (на 
которые ссылается Илья.— „Ъ“), 
как переписки фигурантов изы-
мались у них и из материалов де-
ла, как попали к этому Илье? Кто-
то ведь ему их дал. И в этом слу-
чае все должны находиться под 
подпиской о неразглашении 
тайны следствия. Вряд ли он мог 
где-то их увидеть и услышать». 
Господин Моргунов отметил, 
что права его доверителя «не на-
рушаются озвученной информа-
цией» и потому он «не хотел бы 
говорить о ней с подзащитным».

Мария Старикова,  
Кира Дюрягина

Адвокаты Дмитрия 
Пчелинцева (в центре) 
и Максима Иванкина 
(справа) считают, 
что их подзащитные 
непричастны 
к двойному убийству   
ФОТО МАКСИМА БУДАНОВА
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Ленинский райсуд Екатеринбур-
га арестовал до 22 апреля осно-
вателя компании по кибербез-
опасности Vee Security Александ-
ра Литреева. Ему инкриминиру-
ют покупку наркотиков в значи-
тельном размере. По данным 
правоохранителей, программист 
был задержан после приобрете-
ния через закладку двух таблеток 
MDMA. Свою вину господин Ли-
треев признал, при этом он про-
сил суд не помещать его в СИЗО, 
утверждая, что не собирается 
скрываться от следствия.

Полиция задержала Александра 
Литреева вечером 22 февраля. Как по-
яснил сам программист, он прилетел 
в Екатеринбург к девушке — 19-лет-
ней студентке, с которой познакомил-
ся в Instagram. Вместе они съездили к 
месту закладки, где забрали две таб-
летки MDMA. На обратном пути про-
граммиста задержала полиция. По 
словам адвоката Алексея Бушмакова, 
стражи порядка потребовали от госпо-
дина Литреева разблокировать свой 
телефон и показать содержащиеся там 
данные. Когда же программист отка-
зался, то к нему, по словам адвоката, 
была применена физическая сила: за-
держанного повалили на землю и при 
этом порвали его куртку. Две таблетки 
экстази у задержанного нашли при 
обыске в носке. Господину Литрееву 
предъявлено обвинение по ч. 1 ст. 228 
УК РФ (покупка наркотиков в значи-
тельном размере). Девушка, которая 
была с ним в момент задержания, да-
ла показания на программиста, и ее 
отпустили. Содержание этих показа-
ний адвокату Бушмакову неизвестно. 
Впрочем, девушка рассказала мест-
ным ресурсам, что купить наркотики 
предложил Александр, а в телефоне у 
него была информация об этом.

Следствие требовало арестовать 
господина Литреева, поскольку у не-
го нет регистрации в Екатеринбурге, 
вместе с тем у него есть вид на жи-
тельство в Эстонии. При этом в суде 
присутствовал собственник кварти-
ры в Екатеринбурге, готовый предо-
ставить жилье программисту в слу-
чае домашнего ареста или подписки 
о невыезде.

Сам Александр Литреев просил не 
заключать его в СИЗО. Он рассказал в 
суде, что проживает в Санкт-Петер-
бурге, где помогает маме, у которой 
проблемы со здоровьем. Свою вину 
программист признал. «Я не намерен 
скрываться от следствия, не собира-
юсь уезжать в Санкт-Петербург. Я го-
тов сдать свой загранпаспорт добро-
вольно, чтобы не иметь возможности 
сейчас покинуть Россию,— сказал го-
сподин Литреев на заседании суда.— 
История моей жизни показывает, что 
я не являюсь человеком, который мог 
бы представлять общественную угро-
зу. У меня два высших образования, я 
часто цитируемый в СМИ обществен-
ный деятель в сфере IT-безопасности. 
Я член экспертной комиссии по защи-
те интернета в РФ. Было бы неразумно 
с моей стороны портить себе репута-
цию попытками скрыться от правосу-
дия, учитывая, что я признаю свою 
вину полностью». Задержанный так-
же сообщил, что у него есть проблемы 
со здоровьем. Однако суд посчитал, 
что программист действительно мо-
жет скрыться за границей, и удовлет-
ворил ходатайство следствия об аре-
сте обвиняемого до 22 апреля.

Адвокат Алексей Бушмаков сооб-
щил „Ъ“, что будет оспаривать меру 
пресечения. «На наш взгляд, судья 
незаконно применил эту меру,— 
объясняет он,— посчитав, что если 
нет постоянной регистрации в Рос-

сии, значит, нужно человека упечь в 
СИЗО. Но с этим нельзя согласиться. 
Главное — чтобы человек жил на тер-
ритории России. Если он ведет биз-
нес за ее пределами или имеет два 
паспорта, это еще не повод отправ-
лять его в СИЗО».

Защитник также отметил, что счи-
тает необходимым смягчение ответ-
ственности по статье УК, которую ин-
криминируют господину Литрееву. 
«Если человек взял две таблетки, он 
еще не является наркопотребителем, 
просто захотел попробовать. Сейчас 
наказание непропорционально дей-
ствию»,— считает господин Бушма-
ков. Он также добавил, что не исклю-
чает, что задержание господина Ли-
треева могло быть связано с его про-
фессиональной деятельностью. Поли-
ция, по словам адвоката, знала, кто за-
держанный и чем занимается. Алек-
сандр Литреев является создателем 
сервиса по оказанию правовой помо-
щи задержанным на митингах «Крас-
ная кнопка», проекта по хранению 
информации о превышениях полно-
мочий различными представителя-
ми власти «Русский слон», а также 
крупнейшего прокси для обхода бло-
кировки Telegram и VPN-сервиса Vee 
Security. Он входит в общественное 
движение либералов за личные, эко-
номические и политические свободы 
«Чайный клуб».

Между тем экс-мэр Екатеринбурга 
Евгений Ройзман, бывший одним из 
основателей фонда «Город без нарко-
тиков», не поддерживает идею о смяг-
чении наказания за приобретение на-
ркотиков. «Всех предупреждали сто 
раз, увидел наркотики — беги, нарко-
тики — смерть. Уголовный кодекс вы-
верен. Все знают, что за наркотики 
предусмотрены жесткие сроки, на-
ркозависимым сложно сидеть, а их 

репутация ниже плинтуса. Это все вы-
ставляет некий барьер. Если поднять 
имидж, снизить сроки, то барьер бу-
дет размыт. Страна, которая не хочет, 
чтобы торговали наркотиками, не мо-
жет на это пойти. Я не вижу причин, 
по которым позиция государства мо-
жет меняться в этом вопросе»,— зая-
вил „Ъ“ господин Ройзман.

Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург

„Ъ“ стали известны под-
робности уголовного дела, 
в рамках которого недавно 
были арестованы бывшие 
сотрудники спецподра-
зделения ФСБ «Альфа»  
Борис Чукаев и Александр 
Чуканов, а также специа-
лист по стратегическому 
планированию компании 
«Авуар Дельта» Андрей 
Воскресенский. Следст-
венный комитет России 
(СКР) обвиняет их в похи-
щениях и убийствах биз-
несменов, причем во всех 
случаях жертвы исчезали 
бесследно. Преступления, 
по версии СКР, соверша-
лись по корыстным моти-
вам: так, владельца любе-
рецкого рынка Илью Двор-
кина застрелили вместе 
с водителем, чтобы не воз-
вращать коммерсанту око-
ло $5 млн. Защита утвер-
ждает, что у следствия нет 
доказательств не только 
вины фигурантов, но и да-
же того, что пропавшие 
бизнесмены действитель-
но были убиты.

Пресненский суд на днях 
продлил срок ареста всем 
троим фигурантам расследо-
вания. Примечательно, что 
Андрея Воскресенского, из-
вестного в определенных 
кругах как Хромой, в суд со-
провождал обычный конвой, 
а экс-капитана «Альфы», вете-
рана Афганистана и участни-
ка чеченских кампаний Чу-
каева и экс-прапорщика того 
же спецподразделения Чука-
нова — спецназовцы и кино-
лог с собакой. Бывших сило-
виков пришли поддержать 
многочисленные родствен-
ники и друзья, которые после 
заседания не скрывали разо-
чарования решением суда — 
фигуранты дела останутся в 
«Матросской Тишине» как 
минимум до 13 марта. При 
этом, по данным „Ъ“, следст-
вие уже через несколько 
дней опять обратится в суд с 
ходатайством о продлении 
ареста обвиняемых на более 
длительный срок.

Фигурантов дела задержа-
ли 25 декабря прошлого года. 
При этом был задействован 
спецназ: учитывалось как бо-
евое прошлое экс-сотрудни-
ков «Альфы», так и наличие 
охраны в обширном имении 
пенсионера Чукаева в подмо-
сковном Новогорске. Кроме 
того, имелась оперативная 
информация, что последний 
якобы не расстается со своим 

наградным Glock, получен-
ным от президента Абхазии. 
Впрочем, сопротивления 
при задержании никто не 
оказал. Единственное, что 
привлекло во время опера-
ции внимание сыщиков,— 
наличие мощной системы 
видеонаблюдения, которая 
держала под контролем под-
ходы к подъезду и квартире 
Андрея Воскресенского.

Спустя несколько часов 
после задержания фигуран-
там предъявили обвинение 
по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийстве 
двух и более лиц). По версии 
следствия, Чукаев, Чуканов 
и Воскресенский на протя-
жении нескольких лет зани-
мались убийством и похи-
щением бизнесменов. При 
этом, считает следствие, ис-
пользуя навыки, получен-
ные в «Альфе», спецназовцы 
умело заметали следы: люди 
просто бесследно пропадали 
в центре Москвы. Следствие 
считает бывшего капитана 
«Альфы» организатором пре-
ступлений, а остальных — 
исполнителями.

Как рассказывают источ-
ники „Ъ“, преступная груп-
пировка сформировалась в 
начале 2000-х годов, когда 
капитан Чукаев и его сослу-
живец уволились из ФСБ. 
Оба, так же как и Воскресен-
ский, активно занимались 
спортом, и поначалу только 
это увлечение их и объеди-
няло. Однако когда бывший 
прапорщик Чуканов устро-
ился в личную охрану вла-
дельца банка «Метрополь» 
Айдара Котюжанского, прия-
тели, по данным источни-
ков, решили поучаствовать в 
корпоративном конфликте, 
который в то время разгорел-
ся в кредитном учреждении. 
По материалам расследова-
ния, господин Воскресен-
ский попросил своего знако-
мого через газету «Из рук в 
руки» купить поддержанный 
ВАЗ-2106, в который спецна-
зовцы заложили самодель-
ную бомбу равную по мощ-
ности 300 граммам тротила. 
Заранее зная, что вечером 25 
января 2001 года банкир бу-
дет играть в теннис в спор-

ткомплексе ЦСКА на Ленин-
градском проспекте, злоу-
мышленники дождались 
нужного момента и подогна-
ли снаряженную бомбой 
«шестерку» вплотную к его 
BMW 750. Однако владельцу 
«Метрополя» и его телохра-
нителю Игорю Котареву по-
везло. Банкир положил спор-
тивную сумку в багажник 
иномарки и, не закрывая 
его, заглянул в салон. В этот 
момент раздался взрыв, но 
удар на себя приняла крыш-
ка багажника. Господин Ко-
тюжанский и его телохрани-
тель отделались ожогами.

В мае того же года Воскре-
сенский и еще один подозре-
ваемый были задержаны, 
при обысках у них изъяли 
винтовку «Браунинг», патро-
ны, тротил, портативные ра-
диостанции и фальшивые 
удостоверения сотрудников 
правоохранительных орга-
нов. Также в розыск был объ-
явлен и Александр Чуканов. 
Однако вскоре все подозре-
ния с них были сняты.

После этого приятели, по 
данным источников в право-
охранительных органах, за-
нялись привлечением сред- 
ств бизнесменов в якобы вы-
годные проекты. Встречаясь 
с потенциальными инвесто-
рами в Центре международ-
ной торговли и гостинице 
«Украина», Борис Чукаев рас-
сказывал собеседникам о на-
личии у него обширных свя-
зей в силовых структурах, а 
также намекал, что инвести-
ционно-финансовая компа-
ния «Метрополь» якобы рабо-
тает под его полным контр-
олем. Офицер предлагал ин-
вестировать крупные суммы 
в его проекты, обещая хоро-
шую прибыль уже через не-
сколько месяцев. Чтобы у со-
беседников не было сомне-
ний, в здании на Донской 
улице, где располагался «Ме-
трополь», троица арендовала 
небольшое помещение, где в 
основном и оформляла сдел-
ки. Однако деньги, по дан-
ным силовиков, приятели 
возвращать не намерева-
лись. Так, в ноябре 2008 года 
владелец люберецкого про-
дуктового рынка Илья Двор-
кин на своем Mersedes 500 
приехал к офису на Донской, 
чтобы забрать обещанные 
ему офицером «Альфы» 
$5 млн. Камеры зафиксиро-
вали, как бизнесмен, а затем 
и его водитель Виктор Журав-
лев вошли в здание, и боль-

ше их никто не видел. 
Mersedes был обнаружен не-
сколько дней спустя уже на 
Мантулинской улице. По 
версии следствия, коммер-
сант и его водитель были за-
стрелены в офисе, а затем их 
тела, завернув в полиэтиле-
новые мешки, вывезли с ме-
ста преступления в багажни-
ке Infiniti, которым пользова-
лись злоумышленники.

Еще одним эпизодом уго-
ловного дела стало убийство в 
мае 2012 года главы департа-
мента платины ФГУП «Алма-
зювелирэкспорт» Александра 
Васильева. Это предприятие, 
напрямую подчиняющееся 
Министерству финансов Рос-
сии и занимающееся оцен-
кой, разведкой, хранением и 
экспортом драгоценных ме-
таллов, в то время держало 
счета в банке «Метрополь». 
Александр Васильев 29 мая 
2012 года вышел из здания 
ФГУПа на Остоженке и про-
пал. Его мобильный телефон 
перестал работать примерно 
полпервого ночи. Поиски ре-
зультатов не дали. Следствие 
считает, что преступники зна-
ли о том, что начальник отде-
ла платины должен встре-
титься со своими знакомыми 
в кафе неподалеку от работы, 
чтобы передать им около 
$1,5 млн. По версии следст-
вия, усадив господина Васи-
льева в машину, преступники 
убили его и забрали деньги.

Как отмечают источники 
„Ъ“, причастность фигуран-
тов к этим преступлениям 
подтверждают результаты 
более 30 экспертиз, прове-
денных в ходе расследова-
ния всех эпизодов, а также 
показания свидетелей. Су-
пруга господина Васильева 
подтвердила „Ъ“, что ее уже 
вызывали на допросы в СКР, 
она признана потерпевшей, 
но при этом ничего конкрет-
ного о расследовании ей не 
сообщали. Никого из обви-
няемых она не знает.

Бывшие спецназовцы и 
их приятель вину отрицают. 
Их защита настаивает, что 
обвинение является голо-
словным: у следствия нет до-
казательств не только вины 
фигурантов, но и даже того, 
что пропавшие бизнесмены 
действительно были убиты, 
поскольку их тела не обнару-
жены. В частности, адвокаты 
говорят, что Александр Васи-
льев, по их данным, просто 
уехал за границу.

Владислав Трифонов

Убийствам приписали  
корыстный мотив
Бывшим сотрудникам «Альфы» инкриминируют расправы над бизнесменами

Как стало известно „Ъ“, суд 
в очередной раз продлил срок 
ареста бывшего заместителя 
прокурора Пригородного района 
Северной Осетии Сослана  
Созанова. По версии следствия,  
вместе с высокопоставленным 
сотрудником МВД республики 
надзорщик покровительствовал 
местным предпринимателям, 
требуя с них за это регулярные 
денежные выплаты. Кроме того, 
экс-прокурору инкриминируют 
попытку убийства на почве рев-
ности. Защита настаивает на 
надуманности обвинения. От- 
метим, что это не единственное 
за последнее время скандальное 
расследование в отношении быв-
ших работников североосетин-
ской прокуратуры: недавно был 
задержан Игорь Чельдиев, кото-
рый, по данным следственных 
органов, убил и закопал в огоро-
де свою гражданскую супругу.

Уголовное дело в отношении Со-
слана Созанова, на тот момент заме-
стителя прокурора Пригородного 
района Северной Осетии, было воз-
буждено 28 июня 2019 года сразу по 
двум статьям УК РФ — ч. 1 ст. 285 и ч. 5. 
ст. 290 (злоупотребление должност-
ными полномочиями и покушение 
на получение взятки, сопряженное с 
вымогательством). В тот же день про-

курора задержали, после чего он ре-
шением Ессентукского городского су-
да был заключен под стражу. Впро-
чем, адвокатам удалось было добить-
ся изменения меры пресечения на 
домашний арест, однако через неко-
торое время господин Созанов вновь 
оказался в СИЗО. Это было связано с 
тем, что против прокурора возбудили 
еще одно дело — по ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(покушение на получение взятки в 
особо крупном размере). Оно было 
объединено с делом предполагаемо-
го сообщника прокурора — замести-
теля начальника УЭБиПК МВД Север-
ной Осетии Альберта Козонова.

По версии следствия, прокурор и 
полицейский шантажировали пред-
принимателей, требуя с них регу-
лярных выплат в обмен за покрови-
тельство. Так, сообщил в своем заяв-
лении в правоохранительные орга-
ны руководитель ООО «Стройтрест» 
Сослан Дзеранов, прокурор вызвал 
его к себе в кабинет и потребовал 
ежемесячно приносить по 200 тыс. 
руб. Бизнесмен отказался, после че-
го на руководимых им предприяти-
ях начались проверки. Работы на 
стройплощадках пришлось прио-
становить, фирма стала терпеть 
убытки. Спустя пять месяцев, утвер-
ждал заявитель, прокурор Созанов 
вновь вызвал его к себе и на этот раз 
потребовал выплатить накопившу-
юся «задолженность» в сумме 1 млн 
руб. Тогда-то бизнесмен и решил 
обратиться в региональное УФСБ.

По данным следствия, прокурор 
Созанов и полицейский Козонов шан-
тажировали не только бизнесменов, 
но и чиновников. Так, по материалам 
расследования, господин Созанов 
инициировал прокурорскую провер-

ку финансово-хозяйственной дея-
тельности администрации Архонско-
го сельского поселения и потребовал 
у его руководителя Сергея Черницко-
го $100 тыс. в рублях. В случае отказа 
платить чиновнику пригрозили уго-
ловным преследованием. О требова-
ниях силовиков глава поселения рас-
сказал чекистам. Те решили задер-
жать правоохранителей с поличным. 
Чиновник направился на встречу с 
предполагаемыми вымогателями под 
контролем оперативников ФСБ, при 
себе он имел пакет, в котором находи-
лись 1 млн 710 тыс. настоящих рублей 
и муляж, изображающий еще 5 млн 
руб. За деньгами пришел Козонов, ко-
торого сотрудники ФСБ и задержали.

Помимо коррупционных престу-
плений экс-прокурору инкримини-
руют также попытку убить на почве 
ревности местного жителя. События, 
ставшие основанием для возбужде-
ния в отношении господина Созанова 
еще одного уголовного дела — о поку-
шении на убийство (ст. 30 и ст. 105 УК 
РФ), произошли 9 декабря 2010 года. В 
тот день, как указано в материалах де-
ла, занимавший пост прокурора отде-
ла обеспечения собственной безопас-
ности прокуратуры Северной Осетии 
Созанов и двое его сообщников, 
скрыв свои лица под масками, прие-
хали к дому, где проживал некий Те-
хов. К нему, по версии следствия, про-

курор ревновал свою жену. Когда го-
сподин Техов вышел из подъезда и сел 
в свой Lexus GS 450, в него из пистоле-
тов через лобовое стекло выстрелили 
сначала господин Созанов, а затем 
один из его сообщников. После этого, 
согласно материалам дела, стрелки 
уехали, подпалив иномарку, в кото-
рой находился ее раненый владелец. 
Господин Техов сумел выбраться из 
машины и вызвать помощь. Это пре-
ступление по горячим следам рас-
крыть не удалось. Между тем теперь 
по эпизоду с покушением экс-проку-
рору Созанову вменяют в вину и неза-
конный оборот оружия, а также 
умышленную порчу чужого имущест-
ва (ст. 222 и ст. 167 УК РФ).

«Обвинение против моего подза-
щитного построено на предположе-
ниях следствия и доносах тех, кто ре-
шил свести с ним личные счеты»,— за-
явил „Ъ“ адвокат господина Созанова 
Артур Гаджинов. По его словам, след-
ствие, пытаясь вынудить бывшего 
прокурора сознаться в преступлени-
ях, оказывает давление на его семью, 
а также мешает работе адвокатов. 
«Нам отказывают в истребовании до-
казательств, которые, на наш взгляд, 
помогли бы установить непричаст-
ность моего подзащитного к инкри-
минируемым ему преступлениям»,— 
посетовал господин Гаджинов. Он убе-
жден, что его подзащитному необо-
снованно отказывают и в изменении 
меры пресечения на домашний арест. 
«Нам говорят, что Созанов в случае вы-
хода из следственного изолятора бу-
дет оказывать давление на свидете-
лей, но этот довод несостоятелен: все 
свидетели по делу уже дали свои пока-
зания»,— заключил адвокат.

Муса Мурадов

Ревность усилила 
обвинение во взятках
Бывшему североосетинскому 
прокурору предъявили  
сразу несколько статей УК

Для ареста хватило двух таблеток
Известный программист отправлен в СИЗО за покупку экстази

По версии следствия,  
прокурор и полицейский  
шантажировали предпринимателей, 
требуя с них регулярных выплат  
в обмен за покровительство

«Ъ
»

Чтобы задержать Бориса Чукаева,  
пришлось задействовать спецназ
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468 млн руб. потратит «Автодор» 
на проектирование обхода Тве‑
ри — новой платной трассы, ко‑
торая станет логическим завер‑
шением магистрали М11 «Нева» 
из Москвы в Петербург. 62‑кило‑
метровую четырехполосную до‑
рогу спроектируют до середины 
2021 года, затем начнется строй‑
ка. «Гринпис России» уже преду‑
предил о возможном негативном 
влиянии будущей магистрали 
на окружающую среду.

Госкомпания «Автодор» объяви‑
ла конкурс по выбору компании, ко‑
торая подготовит проект строитель‑
ства 3‑го этапа трассы М11 Москва—
Петербург в обход Твери с северной 
стороны города. Протяженность че‑
тырехполосного участка высшей ка‑
тегории составит чуть более 62 км, 
расчетная скорость движения — 
150 км/ч. В составе трассы планиру‑
ется 35 искусственных сооружений, 
включая 9 мостов, 20 путепроводов 
и 4 развязки. Вся трасса будет осве‑
щена. «Автодор» готов выделить под‑
рядчику на проектирование 468 млн 
руб. Работы завершат до конца 2021 
года, уточнили „Ъ“ в пресс‑службе 
госкомпании, после чего начнется 
строительство, но срока начала ра‑
бот и их завершения пока нет.

Напомним, платную трассу М11 
Москва—Петербург начали стро‑
ить в 2009 году. Строительство север‑
ного обхода Твери первоначально 
не предусматривалось, хотя проект 
такой существовал. Остальные участ‑
ки М11 строились и открывались для 
движения поэтапно с 2014 года; в но‑
ябре 2019 года открыли последний 
на подъезде к Северной столице. Тог‑
да же дорога получила название «Не‑
ва». Сейчас при движении из Москвы 
до 149‑го километра автомобилисты 
едут по скоростной платной доро‑
ге, далее сворачивают на южный об‑
ход Твери (в составе бесплатной М10) 
и следуют по нему 26 км до пересече‑
ния с М11. Здесь водители сталкива‑
ются с большим количеством свето‑
форов, ограничений скорости, насе‑
ленных пунктов. Из‑за грузовиков 
плотность движения (по сравнению 
с платными участками) гораздо вы‑

ше. Северный обход создаст «транс‑
портные коридоры» до Ярославской 
области, Вологды и Дубны, обеспе‑
чив подъезды к крупным предпри‑
ятиям и заводам, пояснял в конце 
2019 года губернатор Тверской обла‑
сти Игорь Руденя.

Тарифы за проезд пока неизвест‑
ны. Чтобы цены не отпугнули поль‑
зователей, они должны быть в пре‑
делах 50–100 руб. для легковых ав‑
то, как на трассе М4 в Воронежской 
области, считает координатор дви‑
жения «Синие ведерки» Петр Шку‑
матов. Дорога будет строиться в рам‑
ках долгосрочного инвестиционно‑
го соглашения (ДИС), пояснили „Ъ“ 
в пресс‑службе «Автодора». Напом‑
ним, ДИС — это инвестконтракт, 
при котором подготовкой терри‑
тории занимается инвестор, а доля 
внебюджетных средств в проекте 
не превышает 20–25%. Такое согла‑
шение применяется на обходе Выш‑
него Волочка и на участках ЦКАД. 
Применение ДИС на практике озна‑
чает, что тарифы, скорее всего, будут 
относительно невысокими, поясня‑
ет „Ъ“ знакомый с ситуацией источ‑
ник. Самые дорогие магистрали сей‑
час — участок М11 Москва—Солнеч‑
ногорск и обход Одинцово: более 
60% средств в этих проектах обеспе‑
чили частные компании.

Выделяемую «Автодором» сумму 
на проектирование глава Общест‑
венного совета при Минтрансе Ми‑
хаил Блинкин назвал «адекватной»: 
ее, как правило, считают из принци‑
па 5–10% от ориентировочной стои‑
мости строительства. Построить ки‑
лометр четырехполосной дороги 
первой категории, по оценкам Мин‑
транса на 2017 год, стоит 156,4 млн 
руб. (без учета затрат на освобожде‑
ние территории), 62‑километро‑
вую — 9,6 млрд руб. Более свежих 
данных Минтранс не публиковал. 
По оценкам министерства, с 2014 
года стоимость строительства дорог 
в РФ снижается.

В конце 2019 года глава «Автодо‑
ра» Вячеслав Петушенко пояснял, 
что проект новой трассы не будет пи‑
саться с нуля, будет корректировать‑
ся ранее разработанный. Речь идет, 

вероятно, о проекте 2014 года, кото‑
рый предполагал, что трасса прой‑
дет через Калининский район Твер‑
ской области, где потребуется изъ‑
ятие более 603 га земель, включая 
365 га Тверского лесничества. Ком‑
пания, которая займется корректи‑
ровкой, проведет «инженерно‑эко‑
логические изыскания», обозначив 
«границы ареалов обитания охра‑
няемых видов флоры и фауны, пу‑
ти миграции животных», а также все 
имеющиеся экологические ограни‑
чения (ООПТ, горные отводы, ско‑
томогильники и т. д.). Должны быть 
также разработаны рекомендации 
по снижению «негативного воздей‑
ствия» на окружающую среду при 
эксплуатации дороги.

«Планируемая трасса затрагива‑
ет очень ценные в рекреационном 
и средообразующем отношениях 
территории, в том числе лесопарко‑
вую зону Твери,— обращает внима‑
ние эксперт „Гринписа России“ Алек‑
сей Ярошенко.— Она очень силь‑
но повлияет на эти территории — 
за счет фрагментации, наруше‑
ния гидрологического режима, воз‑
душного и шумового загрязнения. 
От стен леса, примыкающих к трас‑
се, неизбежно пойдут распад и усы‑
хание древостоев, как это произош‑
ло при строительстве более близких 
к Москве участков». Негативное вли‑
яние новой трассы может затронуть 
по меньшей мере десятую часть ле‑
сов, которые фактически исполня‑
ют роль лесопаркового пояса вокруг 
Твери, считает эксперт. «Речь идет 
не только о природных территориях, 
которые будут полностью потеряны 
при прокладке трассы (это пример‑
но 450–500 га), но и о прилегающих 
к ней. Их рекреационная ценность 
будет утрачена в очень большой сте‑
пени,— говорит он.— Для многих 
жителей города и его ближайших 
окрестностей это будет весьма суще‑
ственное снижение качества окружа‑
ющей среды. Нужно принимать серь‑
езные меры, способные уменьшить 
и хотя бы частично компенсировать 
это снижение».

Иван Буранов,  
Анна Васильева

Трассу «Нева»  
ускорят обходом Твери
«Автодор» потратит почти полмиллиарда 
на проектирование нового участка М11

Всероссийская ассоциация 
 рыбопромышленников пред‑
лагает Росрыболовству ввес‑
ти для участников рынка прави‑
ло обязательного извлечения 
 донных сетей после лова и ог‑
раничить их длину. Брошенные 
сети создают проблемы с вос‑
производством популяции рыб. 
 Экологи идею поддерживают, 
как и крупные компании, кото‑
рые и так поднимают сети, ос‑
тавляет их десяток судов мел‑
ких участников рынка. Поэтому 
независимые эксперты отмеча‑
ют, что проблему нельзя назвать 
особенно актуальной. Запрет 
вряд ли встретит серьезное со‑
противление отрасли, но адми‑
нистрировать его может оказать‑
ся весьма затруднительно.

Рыбохозяйственные предприя‑
тия, ведущие промысел в Охотском 
море, обращают внимание на уча‑
стившиеся случаи ущерба биоре‑
сурсам, связанные с использовани‑
ем донных сетей. Об этом говорится 
в письме президента Всероссийской 
ассоциации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Германа Зверева руководи‑
телю Росрыболовства Илье Шестако‑
ву. Лов донными сетями использу‑
ется, в частности, для добычи палту‑
са, трески, камбалы, ряда видов оку‑
ня и других биоресурсов. Серьезных 
ограничений на такой вид лова нет. 
В ВАРПЭ отмечают, что донные сети 
используют многие, но «одни выби‑
рают сети после вылова на борт, а дру‑
гие просто оставляют сети в море, по‑
тому что они дешевые и выбросить 
не жалко». Изготовленные из полиэ‑
тилена, полипропилена, полистиро‑
ла, капрона и других синтетических 
неразлагающихся материалов, остав‑
ленные сети вредят «экологии моря».

«Оставленные на дне моря се‑
ти обнаруживаются на пути миг‑

рации палтусов. Можно сказать, 
что подобные обстоятельства пре‑
пятствуют их естественной мигра‑
ции на традиционные места нере‑
ста и нагула»,— говорится в письме. 
Кроме того, они приводят к гибели 
рыб, разрешения на вылов которых 
не выдавалось. В ВАРПЭ добавляют, 
что некоторые судовладельцы свя‑
зывают сети между собой, и их дли‑
на может достигать до трех мор‑
ских миль. «Одно судно может вы‑
ставить одновременно до 15 таких 
порядков (сетей, связанных между 
собой.— „Ъ“) и перекрыть „стеной 
смерти“ до 45 миль морской аквато‑
рии,— говорится в письме господи‑
ну Шестакову.— По нашей оценке, 
добычу таким способом ведут око‑
ло десяти рыболовных судов, ко‑
торые вместе могут перекрыть ак‑

ваторию до 675 морских миль, что 
соизмеримо с размерами Охотско‑
го моря (1350 морских миль, или 
2500 км)».

В связи с этим в ВАРПЭ просят 
внести поправки в ведомственные 
правила рыболовства, предусматри‑
вающие ответственность пользова‑
телей водных биоресурсов за остав‑
ление донных сетей в море более 
12 часов, а также ввести ограниче‑
ния для их длины. В Росрыболовст‑
ве не смогли ответить на запрос „Ъ“, 
отправленный 17 февраля.

В WWF России предложения ры‑
бопромышленников поддержа‑
ли. Там ссылаются на данные Про‑
довольственной и сельскохозяйст‑
венной организации ООН (FAO), со‑
гласно которым в 2009 году 10% все‑
го мирового морского мусора со‑
стояло из брошенных орудий лова: 
«Это 640–800 тыс. тонн в год, более 
тонны в минуту. Эти цифры устаре‑
ли и сейчас, вероятно, намного вы‑
ше. Большая часть этого рыболов‑
ного снаряжения состоит из пласти‑

ка, который разрушится лишь через 
600 лет». Брошенные и потерянные 
сети, отмечают экологи, становятся 
«призрачными снастями», которые, 
по разным оценкам, ежегодно унич‑
тожают от 5‑30% мировых запасов до‑
бываемых рыб.

Руководитель информационно‑
го агентства по рыболовству Алек‑
сандр Савельев считает, что пробле‑
ма некритична для отрасли в Рос‑
сии. Но, продолжает он, в условиях 
снижения общего объема допусти‑
мого улова рыбопромышленников 
волнует сокращение ресурса, кото‑
рое сопутствует недобросовестному 
промыслу. По словам одного из собе‑
седников „Ъ“ в отрасли, его обычно 
ведут «крайне малые предприятия» 
недалеко от берега и бросают се‑
ти, чтобы сократить время простоя 
в море. Регулирование использова‑
ния сетей можно сравнить с ограни‑
чениями дрифтерного лова (с помо‑
щью сетей, которые дрейфуют после 
установки), введенными в РФ в 2016 
году, вспоминает вице‑президент 
Рыбной ассоциации Алексей Аро‑
нов: тогда меры вызвали недоволь‑
ство лишь нескольких десятков ры‑
баков в регионах.

Крупные рыбопромышленни‑
ки действительно идею только под‑
держивают, но признают сложность 
ее реализации. Управляющий ГК 
«Доброфлот» (крупный производи‑
тель рыбных консервов) Александр 
Ефремов отмечает, что контролиро‑
вать оставление орудий лова в мо‑
ре очень трудно технически. Рыба‑
ки, добавляет он, уже обязаны ре‑
гистрировать и паспортизировать 
используемые для промышленно‑
го рыболовства проектов и видов 
орудий лова, но администрирова‑
ние требования «сопряжено с боль‑
шими сложностями». Заместитель 
гендиректора крупной УК «Норебо» 
Сергей Сенников подтверждает, что 
сейчас «реально учитываются лишь 
дорогие орудия лова — тралы и т. 
д., а относительно дешевые можно 
и просто так потерять». Хотя, при‑
знает топ‑менеджер, они «не толь‑
ко экологии вредят, но могут повре‑
ждать другие орудия лова и мешать 
промыслу».

Анна Васильева,  
Анатолий Костырев

Вопрос жизни и сети
Рыбопромышленники предлагают ввести 
экологические ограничения для себя

В ведомственные правила рыболовства 
просят внести поправки, предусматри‑
вающие ответственность за оставление 
донных сетей в море более 12 часов, 
а также ввести ограничения 
для их  длины



Индия выбрала Дональда Трампа
Визит президента США в «самую большую демократию» проходит с небывалым размахом
Президент США Дональд Трамп 
находится в Индии с государст-
венным визитом, который навер-
няка станет самой масштабной 
демонстрацией зарубежной под-
держки главы Белого дома за все 
время его правления. Уже в пер-
вый день пребывания в стране 
президента США радостно при-
ветствовали сотни тысяч чело-
век. Помимо выражения столь 
редкой для других стран «всена-
родной любви» индийцев к аме-
риканскому лидеру тот сможет 
записать в свой предвыборный 
актив и сделку на поставку верто-
летов для индийских ВМС на сум-
му около $3 млрд.

Первый визит Дональда Трампа 
в Индию проходит на фоне набира-
ющей темп предвыборной гонки 
в Америке. Перед самым отлетом 
президента США в город Ахмадабад, 
ставший начальным пунктом его по-
ездки, телеканал CBS и служба You-
Gov обнародовали данные последне-
го опроса, показавшего, что уже бо-
лее 60% американцев верят в его пе-
реизбрание на второй срок. 

В этой ситуации начавшийся в по-
недельник визит Дональда Трампа 
в Индию, имеющий высший статус 
«государственного», становится иде-
альным внешним фоном для его из-
бирательной кампании. Вторая по-
сле Китая по численности населе-
ния страна мира, называющая се-
бя «самой большой демократией», 
входит в список тех немногих госу-
дарств, где уровень поддержки До-
нальда Трампа превышает 50%. 

В отличие от многих ближай-
ших союзников Вашингтона сохра-
няющая в период правления До-
нальда Трампа «стратегическую ав-
тономность» Индия сумела избе-
жать острых конфликтов и войны 

санкций с США. Несмотря на торго-
вые противоречия, отношения двух 
стран находятся на подъеме, при 
этом США остаются главным торго-
вым партнером Индии. 

Неудивительно, что в своем род-
ном штате Гуджарат премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди поо-
бещал устроить американским го-
стям «незабываемый прием». «Ин-
дия и США разделяют общую при-

верженность демократии и плюра-
лизму»,— написал Нарендра Моди 
в Twitter, добавив, что это будет «со-
вершенно особенный визит». 

В свою очередь, Дональд Трамп 
не скрывал, что с нетерпением ждет 
выполнения обещания индийского 
премьера, заинтриговавшего его со-
общением о том, что только в столи-
це Гуджарата Ахмадабаде его будут 
встречать около 7 млн человек. Столь 
многочисленной армии поддержки 
за все время своего президентства 
ни в самой Америке, ни в ходе своих 
зарубежных поездок Дональд Трамп 
не видел ни разу.

Дорога из международного аэро-
порта Ахмадабада до крупнейшего 
в Индии стадиона «Мотера», вмеща-

ющего более 100 тыс. человек, рас-
тянулась на 22 км. Усилиями органи-
заторов, предусмотрительно отгоро-
дивших придорожное пространство 
от городских трущоб специальной 
стеной, по всему маршруту следо-
вания кортежа американского пре-
зидента выстроились толпы, разма-
хивающие национальными флага-
ми США и Индии. Дональд Трамп 
и другие члены американской деле-
гации, в которую вошли его супру-
га Мелания, помощник президента 
по национальной безопасности Ро-
берт О’Брайен, министры торгов-
ли и энергетики Уилбур Росс и Дэн 
Бруйетт, посол США в Индии Кен-
нет Джастер, пресс-секретарь Бело-
го дома Стефани Гришэм, советник 

и дочь президента Иванка Трамп, 
а также зять и старший советник 
президента Джаред Кушнер, стали 
свидетелями красочного карнава-
ла с участием тысяч артистов из раз-
ных штатов страны, сменявших 
друг друга на сооруженных вдоль 
дороги 50 сценах. 

Главное мероприятие первого 
дня визита проходило на перепол-
ненном стадионе «Мотера», где к бо-
лее чем 100-тысячной аудитории, об-
лаченной в маски Дональда Трам-
па и бейсболки с надписью «Нама-
стэ, Трамп» («Здравствуй, Трамп»), 
обратились лидеры США и Индии. 
«Вы оказали великую честь нашей 
стране. Мы будем всегда помнить 
вас. Начиная с этого дня Индия будет 
занимать особое место в наших сер-
дцах»,— воззвал к ликующему стади-
ону американский лидер. 

Значительная часть выступле-
ния Дональда Трампа касалась глав-
ной темы визита — военно-техни-
ческих связей двух стран. «По мере 
того как мы продолжаем развивать 
наше оборонное сотрудничество, 
США с нетерпением ждут возмож-
ности обеспечить Индию самым 
лучшим и самым грозным оружи-
ем на планете»,— заявил Дональд 
Трамп. Он сообщил о том, что в ходе 
его визита стороны подпишут кон-
тракт на поставку для индийских 
ВМС 24 вертолетов MH-60R Seahawk 
на сумму $2,6 млрд, и призвал Дели 
стать главным партнером Вашинг-
тона в области ВТС (напомним, что 
пальму первенства на индийском 
оружейном рынке со времен СССР 
удерживает Москва). 

В целом с 2007 года, когда США 
только начали всерьез осваивать ин-
дийский оружейный рынок, обо-
ронные закупки Индии в Соединен-
ных Штатах составили $17 млрд.

Дональд Трамп не обошел сторо-
ной и вопрос о возможности заклю-
чения крупного торгового соглаше-
ния, по условиям которого сторо-
ны пока договориться не могут. На-
кануне визита представитель МИД 
Индии Равиш Кумар заявил, что Ин-
дия не будет спешить с заключени-
ем торговой сделки с США, добавив, 
что необходимо «достичь взаимопо-
нимания и добиться результата, ко-
торый будет отвечать интересам обе-
их сторон».

«Я настроен оптимистично и рас-
считываю на то, что, работая вме-
сте, мы с премьер-министром смо-
жем заключить фантастичную сдел-
ку, хотя он и очень жесткий перего-
ворщик»,— заявил о Нарендре Моди 
Дональд Трамп.

«Президент Трамп гораздо вы-
ше ценит достижения на геоэконо-
мической арене, которые для него 
важнее неких грандиозных геопо-
литических комбинаций. С помо-
щью этих достижений он рассчи-
тывает защищаться от нападок де-
мократов во время нынешней пре-
зидентской кампании, и Индия мо-
жет дать ему эту возможность»,— за-
явил „Ъ“ профессор Американско-
го университета в Вашингтоне Ан-
тон Федяшин. 

«Кроме того, считающий себя 
опытнейшим переговорщиком, До-
нальд Трамп приехал в Индию убе-
ждать правительство Моди замо-
розить или даже дать задний ход 
сближению с Россией и отказать-
ся от покупок российского оружия. 
Последнего не произойдет, но те-
перь Дональд Трамп всегда при не-
обходимости сможет напомнить, 
что он предостерег Нарендру Моди 
от сближения с Россией»,— резюми-
рует Антон Федяшин.

Сергей Строкань

«Мы будем всегда 
помнить вас. Начиная 
с этого дня Индия будет 
занимать особое место 
в наших сердцах»,— 
пообещал Дональд Трамп 
гостеприимным хозяевам  
ФОТО REUTERS

Вирус вырос

Вера и вирус
Новый эпицентр распространения 
коронавируса также зафиксирован 
в Азии — власти Южной Кореи объ-
явили тревогу высшего уровня. Пре-
зидент Мун Чжэ Ин заявил, что в си-
туации с коронавирусом происхо-
дит «угрожающий поворот». «Следу-
ющие несколько дней будут чрезвы-
чайно важными. Следуя рекоменда-
циям экспертов, правительство по-
высит уровень тревоги до „угрожаю-
щей“ и радикально усилит ответные 
меры»,— заявил глава государства.

Южная Корея занимает второе 
место по числу заболевших — влас-
ти отчитались о 833 случаях зара-
жения и восьми смертях. Эпицент-
ром стал город Тэгу, где болезнь быс-
тро распространилась среди членов 
местной таинственной христиан-
ской секты «Синчхонджи», практи-
кующей массовые богослужения, 
однако вирус зафиксирован и в дру-
гих городах — Кванджу и Чеджу. Пра-
вая газета «Чосон ильбо» призвала за-
крыть всем китайцам въезд в стра-
ну — соответствующая петиция на-
брала более 760 тыс. подписей. «Си-
туация с коронавирусом вышла из-
под контроля, потому что преиспол-
ненный оптимизма президент гово-
рил, что эпидемия долго не продлит-
ся. Если вирусу не перекрыть пути 
распространения, вся страна будет 
под угрозой»,— написано в редакци-
онной статье газеты.

Власти также заслужили крити-
ку не только за слишком медлен-
ный, но и за слишком активный от-
вет на эпидемию — из-за практики 
одноразового использования по-
стельного белья и полотенец у всех 

подозреваемых на коронавирус в Тэ-
гу возникла их нехватка. Медики со-
общают, что для обслуживания всех 
пациентов не хватает ни врачей, 
ни медсестер, ни коек в больницах.

Первоисточник заразы
В Китае — на родине коронавиру-
са — власти также сообщают о слож-
ностях борьбы с ним. «Нынешняя си-
туация с эпидемией все еще напря-
женная и сложная. Контроль и пре-
пятствование ее распространению 
сейчас на самой важной фазе»,— за-
явил председатель КНР Си Цзинь-
пин. По его словам, нынешняя чрез-
вычайная ситуация в здравоохране-
нии стала самой сложной с момента 
основания Китайской Народной Ре-
спублики в 1949 году и, несомненно, 
нанесет ощутимый урон экономике 
страны. «Для нас это и кризис, и боль-
шое испытание»,— подчеркнул он, 
призвав регионы постепенно и упо-
рядоченно возвращаться к работе, 
руководствуясь ситуацией на местах.

Вскоре после его обращения влас-
ти провинций Гуандун, Шаньси, 
Ганьсу, Юньнань, Гуйчжоу, и Ляонин 
снизили уровни связанной с коро-
навирусом тревоги, позволив мест-
ным властям самостоятельно прини-
мать необходимые меры для борьбы 
с эпидемией.

Мировое сообщество тем време-
нем готовится к дальнейшему рас-
пространению вируса: ВОЗ запроси-
ла $675 млн, чтобы подготовить стра-
ны с неразвитыми системами здра-
воохранения к эпидемиям.

Алексей Наумов

О других последствиях  
распространения коронавируса  
см. стр. 2 и стр. 12

«Без договоренностей глобального характера 
эту проблему не решить»
Глава нового департамента МИД РФ Андрей Крутских  
о конфронтации в интернете

В российском  Министерстве 
иностранных дел впервые 
за много лет появился новый 
департамент — по вопросам 
 международной информацион-
ной безопасности (МИБ). Его воз-
главил специальный представи-
тель президента РФ по вопросам 
международного  сотрудничества 
в этой сфере Андрей Крутских. 
В интервью корреспонденту „Ъ“ 
Елене Черненко он рассказал, за-
чем понадобилось новое подра-
зделение, о чем Россия хотела 
бы договориться с США и какими 
должны быть правила поведения 
государств в интернете.

— Президент РФ Владимир Путин 
предложил в этом году провес-
ти встречу глав государств пятер-
ки членов Совбеза ООН, несущих 
«особую ответственность за со-
хранение цивилизации». Если 
саммит состоится, тема кибербез-
опасности могла бы войти в его 
повестку?
— Мой прогноз таков: если саммит 
состоится, то борьба с угрозами в ки-
берпространстве и выработка пра-
вил ответственного поведения го-
сударств в этой сфере, несомненно, 
станут одной из тем, которые будут 
обсуждаться в контексте общих во-
просов безопасности. Эта проблема 
сегодня стоит весьма остро, и посте-
пенно все больше государств прихо-
дит к пониманию того, что без дого-
воренностей глобального характера 
ее не решить.
— О чем говорит создание отдель-
ного департамента по МИБ в рос-
сийском МИДе?
— Создание нового подразделения 
свидетельствует о понимании ру-
ководством нашей страны и мини-
стерства того, что в условиях тоталь-
ной цифровизации всех сфер жиз-
ни обеспечение международной 
информационной безопасности 
становится определяющим услови-
ем дальнейшего развития человече-
ского общества и, соответственно, 
ключевым фактором мировой по-
литики. Это не модный тренд. Это 
веление времени, настоятельная 
потребность новой реальности, об-
условленной стремительно возра-
стающей в глобальном масштабе ро-
лью информационно-коммуника-
ционных технологий и возникаю-
щих в связи с этим новых опасно-
стей и угроз.

Еще 30–40 лет назад о возможно-
сти неправомерного использования 
этих технологий мало кто задумы-
вался, но в наши дни противодейст-
вие их применению в военно-поли-
тических, террористических и дру-
гих преступных целях становится 

абсолютным приоритетом повест-
ки дня международного сообщества.
— Говоря о международном сооб-
ществе: как идет работа в ООН над 
выработкой правил ответствен-
ного поведения государств в ин-
формационном  пространстве?
— Переговорный процесс по этой 
теме в самом разгаре. В Нью-Йорке 
прошло очередное заседание про-
фильной Рабочей группы ООН от-
крытого состава (РГОС). В ближай-
шее время в Женеве соберутся чле-
ны Группы правительственных экс-
пертов (ГПЭ) ООН по международной 
информационной безопасности.

Не без гордости замечу, что появ-
ление обоих форматов — это резуль-
тат российских дипломатических 
усилий. Несмотря на различия в под-
ходах, нам удалось возобновить пе-
реговорный процесс по МИБ в рам-
ках ООН в целях выработки универ-
сальных договоренностей, без кото-
рых мир может погрузиться в «ки-
берхаос», последствия которого мо-
гут оказаться без преувеличения ка-
тастрофическими.

Запуск РГОС и ГПЭ — это важное 
достижение, необходимое условие 
для развертывания дальнейшей ра-
боты. Перед международным сооб-
ществом в этом вопросе стоит слож-
ная задача нащупать точку равнове-
сия, действуя, с одной стороны, взве-
шенно и сбалансированно, с дру-
гой — максимально оперативно, по-
скольку времени на раскачку у нас 
нет. Киберконфронтация, увы, толь-
ко нарастает, и общая задача — най-
ти действенные способы борьбы 
с угрозами в этой области.
— А к чему движется процесс 
в ООН — к некоему морально-
му кодексу или юридически обя-
зывающему документу? Ког-

да можно ожидать конкретных 
 результатов?
— Реалистично оценивая ситуацию, 
допускаю, что итоги работы РГОС 
и ГПЭ могут носить смешанный ха-
рактер. На данном этапе важно со-
гласовать базовые взаимоприемле-
мые принципы, которые в перспек-
тиве могли бы составить основу для 
юридически обязывающих догово-
ренностей. Но процесс достижения 
консенсуса будет небыстрым. При-
рода международно-правового ре-
гулирования информационной сфе-
ры носит сложный и комплексный 
характер, поскольку затрагиваются 
многие, весьма чувствительные сфе-
ры национальных интересов раз-
личных государств, что, скорее все-
го, потребует длительной выработки 
взаимоприемлемых норм и правил.
— Планируются ли на этот год пе-
реговоры с США по тематике ки-
бербезопасности?
— Россия всегда открыта для диалога 
по сверхактуальной тематике кибер-
безопасности с любыми заинтересо-
ванными партнерами, включая США.

В этом году мы замечаем опреде-
ленные позитивные сигналы с аме-
риканской стороны в плане жела-
ния хоть как-то наладить диалог 
с Россией вне зависимости от вну-
триполитической конъюнктуры. 
В частности, такие идеи озвучивал 
недавно новый посол США в Москве 
Джон Салливан.

Мы такой подход можем толь-
ко приветствовать. Необходимость 
восстановления нормального, де-
политизированного диалога между 
Россией и США в области междуна-
родной информационной безопас-
ности давно уже назрела. Нам нуж-
но не пытаться изменить полити-
ческие взгляды друг друга, а сесть 

за стол переговоров и договорить-
ся о том, как сосуществовать и вза-
имодействовать в информаци-
онном пространстве. Ведь вопро-
сы на повестке дня абсолютно на-
сущные. Это и меры по укрепле-
нию доверия в информпростран-
стве, и борьба с кибертерроризмом 
и  киберпреступностью.
— США ранее настаивали на га-
рантиях невмешательства в свои 
выборы с российской стороны. 
Получили ли они их?
— Эта тема, честно говоря, уже на-
била оскомину. Мы строго и неукос-
нительно придерживаемся прин-
ципа невмешательства во внутрен-
ние дела США, зафиксированного 
еще 16 ноября 1933 года при восста-
новлении дипотношений между Со-
ветской Россией и Соединенными 
Штатами. Президент Путин неодно-
кратно подчеркивал: Россия никог-
да не вмешивалась и не собирается 
вмешиваться в американские вну-
тренние дела, в том числе в выбор-
ные процессы. Чтобы раз и навсег-
да разрешить этот вопрос, со своей 
стороны мы выразили готовность 
к обнародованию содержания тех-
нической переписки по данному 
сюжету и ее изучению экспертами, 
журналистами, широкой общест-
венностью в России и США, офици-
ально предлагали Вашингтону пой-
ти на этот шаг. К сожалению, в ответ 
из Вашингтона пришел отказ, моти-
вированный «чувствительностью» 
этих  материалов.
— Вы говорите, что Россия никуда 
не вмешивается, но Минюст США 
же опубликовал подробный от-
чет о том, как были взломаны сер-
веры Демократической партии 
и как распространяли выкраден-
ную оттуда информацию по се-
ти. В документе утверждается, что 
взлом осуществили сотрудники 
Главного управления Генштаба 
российских вооруженных сил.
— Нам совершенно непонятно, 
на чем основаны эти обвинения. 
Но при этом мы готовы их обсу-
ждать. Мы неоднократно предлага-
ли американцам сесть за стол пере-
говоров и обсудить каждое конкрет-
ное обвинение. Докопаться до исти-
ны, кто что сделал и что не сделал. 
На уровне профессионалов, а не че-
рез СМИ, как они это делают. Мы так-
же предлагали им обменяться по-
литическими гарантиями о невме-
шательстве в дела друг друга, напо-
добие тех, что были даны сторона-
ми в 1933 году. Но они отвергли это 
предложение и продолжают отказы-
ваться от переговоров.

полная версия 
kommersant.ru/12808
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мировая политика

Р Е А К Ц И Я  Р Ы Н К О В
З О Л О Т А Я  Л И Х О Р А Д К А  
П О Д Х В А Т И Л А  В И Р У С

Появление информации о резком расшире-
нии эпидемии коронавируса за пределами 
Китая вызвала распродажу на фондовых 
рынках в понедельник 24 февраля. Первыми 
отреагировали азиатские фондовые биржи, 
наиболее остро — рынки Гонконга и Южной 
Кореи. Индекс Hang Seng потерял 1,8%, 
KOSPI — 3,9%. Европейские фондовые 
индексы по итогам дня потеряли 3,5–4%. 
Лидером падения оказался индекс афин-
ской фондовой биржи, потерявшей 8,4%. 
Итальянский индекс FTSE MIB упал почти 
на 5,5%. Американские индексы, в начале 
торгов потерявшие около 4%, к 20:00 отчасти 
восстановили свое положение. Сниже-
ние составляло около 3% по DJIA и 2,7% 
по NASDAQ Composite.

Как считает старший аналитик «БКС 
Премьер» Сергей Суверов, «паника на ми-
ровых фондовых рынках связана с тем, что 
становится ясно — эпидемия коронавируса 
приобретает неуправляемый характер 
и постепенно глобализируется». «Мировая 
экономика сталкивается с явным замедле-
нием, и это замедление может быть усилено 
коронавирусом»,— заявил министр финансов 
Франции Брюно Ле Мер на встрече по фи-
нансированию стран G20 в Саудовской 

Аравии, передает агентство AP. 22 февраля 
МВФ предупредил, что вспышка вируса 
может снизить глобальный экономический 
рост на 0,1% в этом году. Участники рынка 
не исключают, что ФРС может смягчить де-
нежно-кредитную политику на фоне распро-
странения эпидемии. Согласно контрактам 
CME Group FedWatch, трейдеры оценивают 
вероятность снижения ставки в марте в 23%. 
Впрочем, как отмечает Сергей Суверов, 
«складывается впечатление, что риски 
пока перевешивают эффект от монетарных 
стимулов, поэтому динамика рынков будет 
определяться новостями о распространении 
коронавируса».

Инвесторы перекладывают средства 
в защитные активы — US Treasuries и золото. 
Доходность 10-летних американских обли-
гаций упала до 1,37% годовых — минимум 
с июля 2016 года. По данным Bloomberg, 
котировки золота 24 февраля на спот-рынке 
достигали отметки 1689,31 за тройскую 
унцию. «Золото растет в ожидании снижения 
процентных ставок, поскольку центральные 
банки применяют все возможные монетар-
ные лекарства для экономики, пораженной 
вирусом Covid-19»,— отмечают аналитики 
BDSwiss Group. Дмитрий Михайлович
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23386,74 (–0,17)
РТС* 1524,71 (–11,1)
FTSE 100 7144,91  (–259,01)

DAX 30 13030,67 (–548,66)
DJIA** 28131,36 (–861,05)
NASDAQ Composite** 13606,43 (–369,35)

*На 21.02.20.    **На 19:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–25.02.20
Австралийский доллар 42,3871
Английский фунт 82,9866
Белорусский рубль 29,0849
Датская крона* 93,0143

Доллар США 64,3008
Евро 69,4191
Индийская рупия** 89,5367
Казахский тенге** 17,0777

Канадский доллар 48,4887
Китайский юань* 91,3571
Норвежская крона* 68,7533
СДР 87,5533

Сингапурский доллар 45,8833
Новая турецкая лира 10,5196
Украинская гривна* 26,3093
Шведская крона* 65,4774

Швейцарский франк 65,4594
Японская иена** 57,5991
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Идея защиты предпринимательства 
от давления государства остается для 
нас привлекательной. Но мы отдаем 
себе отчет в двух важных моментах. 
В любой конкретный момент на рын-
ке работают коммерчески успешные 
компании, тем или иным способом 
адаптировавшиеся в том числе к не-
совершенному и избыточному госре-
гулированию. Они менее всего заин-
тересованы в совершенствовании 
регулирования. Именно с этих пози-
ций имеет смысл оценивать предсто-
ящее в ближайшие месяцы развитие 
событий вокруг системы маркиров-
ки товаров.

Сам по себе проект маркировки, 
переросший в государственно-част-
ное партнерство с Центром развития 
перспективных технологий (ЦРПТ), 
начался пять лет назад, и уже тогда 
было понятно, что эксперименты 
с системой обязательной прослежи-
ваемости движения товаров в торго-
вой сети под эгидой ФНС и ФТС не яв-
ляются чисто отраслевыми. Это часть 

концепции, в рамках которой прину-
дительная прозрачность рынков сов-
мещается с цифровизацией налогов 
и сервисной концепцией ФНС, элек-
тронным бюджетом Минфина, про-
ектами «преодоления цифрового не-
равенства». В ближайшие два года для 
премьер-министра Михаила Мишус-
тина очевидной задачей является «за-
мыкание» всего этого друг на друга — 
«обеление» экономики как альтерна-
тива повышению налогов.

Сплошная маркировка на всех 
потребрынках сейчас может быть 
даже ускорена: итоги эксперимен-
тов в этой сфере правительства с 2016 
года показывают, что у системы много 
не только коммерческих эффектов по-
мимо «обеления» рынка. Сильнее все-
го это было заметно на рынке мехов: 
там легальный оборот вырос с 2016 
года с 300 тыс. единиц в год до 3 млн. 
С 2020 года тот же эффект, видимо, 
продемонстрирует рынок обуви — 
компании заказали у ЦРПТ 1,2 млрд 
меток при натуральном объеме рын-
ка 330–350 млн единиц в год. Соци-
альные «экстерналии» маркировки 
наиболее интересны на рынке табач-
ных изделий и лекарств. В первом слу-
чае это «появление» в РФ за два года 
десятка крупных производств табака 
(три из которых крупные), вряд ли это 
не просто легализация — в отрасли 
уже шутят про «инвестбум». Во вто-
ром случае важно появление инфор-
мации о функционировании в стране 
подпольного рынка сердечно-сосуди-
стых и онкопрепаратов, фальсифика-
тов, в том числе препарата «Калетра» 
(лечение ВИЧ-инфекции). Да, это тоже 
в каком-то смысле бизнес, при разви-
тии маркировки он умрет. Защищать 
его интересы от давления государст-
ва к тому же — значит поддерживать 
барьеры для работы на рынке тех, кто 
сейчас уверен (и не без оснований), 
что в России вообще не надо работать, 
раз там такое бывает.

Наиболее конфликтна сейчас си-
туация вокруг маркировки молочной 
продукции. Уже после представлен-
ных правительством в 2019 году рын-
ку отсрочек маркировки новое сопро-
тивление может лишь усилить наме-
рения правительства решить пробле-
му очень быстро и уже для всех. Здесь 
дело даже не в налогах, а в выравни-
вании конкуренции и борьбе с фаль-
сификатом: какой смысл ждать но-
вые полгода, если за это время паль-
мового масла в сливочном точно 
меньше не стало?

правила  
игры

Правительство  может 
вернуться к идее 
сплошной маркировки 
на большинстве 
 товарных рынков

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Как узнал „Ъ“, Ассоциация европейско-
го бизнеса (АЕБ) поддержала начатую 
Минпромторгом дискуссию о повы-
шении транспортного налога для ком-
мерческого транспорта класса «Евро-3» 
и ниже. АЕБ направила в правительст-
во аналогичное по смыслу предложе-
ние, а также предлагает ввести повы-
шенную плату для старых машин в сис-
теме «Платон». Ассоциация предлагает 
начать со среднетоннажных грузовиков 
и тяжелого транспорта в отдельных ре-
гионах. В транспортной отрасли опаса-
ются резкого роста налоговой нагрузки 
и призывают стимулировать переход 
на новые машины не только ограниче-
ниями, но и преференциями.

АЕБ направила письмо (есть у „Ъ“) вице-
премьеру Юрию Борисову с предложениями 
по стимулированию вывода старых автомо-
билей из эксплуатации. Отмечая, что РФ рати-
фицировала Парижское соглашение по кли-
мату, в АЕБ напоминают: в России 82,3% пар-
ка среднетоннажного и тяжелого грузового 
транспорта относятся к экологическому клас-
су «Евро-3». Это не только наносит ущерб эко-
логии, но и «предопределяет высокий уро-
вень аварийности на российских дорогах, по-
скольку средний возраст данных транспорт-
ных средств превышает 15 лет», говорится 
в письме. АЕБ предлагает как стимулировать 
обновление парка за счет госсубсидий на по-
купку новой техники, так и вводить ограни-
чительные меры — в частности, запрещать 
таким машинам въезд в крупные города. От-
метим, что в 2018 году в новой редакции пра-
вил дорожного движения были введены зна-
ки, обозначающие зоны, куда запрещено 
въезжать транспорту с «грязным» выхлопом. 
Но фактически массово такие знаки не уста-
навливаются и ограничения не работают.

Также АЕБ предлагает повысить транс-
портный налог для владельцев техники клас-
са «Евро-3» и ниже. О существовании сход-
ной идеи 20 февраля сообщил Минпромторг. 
Позднее министерство уточняло, что речь 
идет только о коммерческом транспорте. 
У АЕБ есть и иные предложения: например, 
по аналогии с опытом ряда стран ЕС ввести 
повышенный тариф в системе «Платон» для 
техники класса «Евро-3» и ниже. Сейчас плата 
за возмещение вреда, который наносится до-
рожному покрытию, взимается только с гру-
зовиков массой свыше 12 тонн.

При этом из-за потенциальной социаль-
ной «чувствительности» АЕБ предлагает, что-
бы на первом этапе была затронута исклю-
чительно коммерческая техника, начиная 
со среднетоннажных грузовиков — свыше 6 
тонн (категории M2, M3, N2, N3). Кроме того, 
запускать меры предлагается только в отдель-
ных субъектах, затем расширяя их на другие 
регионы и категории автомобилей. Источник 
„Ъ“ поясняет, что повышение налога предла-
гается сначала для тяжелого транспорта, по-
том LCV, в самую последнюю очередь для лег-
ковых автомобилей.

Российский автопром живет по общеми-
ровым трендам, отмечают в Scania: в Европе 
уже вводят строгие ограничения в принципе 
на машины с двигателем внутреннего сгора-
ния, поэтому мягкий вывод «Евро-3» соответ-
ствует передовым решениям. Однако дирек-
тор по закупкам транспортных услуг FM Lo-
gistic Эдуард Миронов отмечает: по данным 
«Автостата», на 1 января 2019 года в РФ насчи-
тывалось около 3,1 млн грузовых автомоби-
лей с нормой токсичности «Евро-3» и ниже — 
это более 82% парка. Учитывая это, инициати-
ва АЕБ может увеличить налоговую нагруз-
ку на подавляющую часть транспортной от-
расли, считает он. Господин Миронов также 
считает нелогичным рост тарифов в систе-
ме «Платон», так как вред дорожному полот-
ну никак не зависит от нормы токсичности тя-
гача. При этом он не отрицает, что необходи-
мость обновления грузового автопарка «Евро-
3» и ниже назрела, однако бизнесу необходи-
мы и преференции (например, субсидии) при 
покупке новой техники.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting счи-
тает предлагаемые АЕБ меры целесообразны-
ми, учитывая высокую долю устаревшего гру-
зового парка. Он отмечает, что комбинация 
повышения налога и обновления автобусно-
го парка (см. „Ъ“ от 27 января) позволит вдвое 
снизить число автобусов старше 20 лет, а фо-
кус на их электрификацию — снизить выбро-
сы на 5–10% (в зависимости от доли электро-
бусов). Введение повышенного налога может 
стартовать в крупных городах, а также в реги-
онах с экологическими проблемами. Но рост 
налогов должен сопровождаться стимулиру-
ющими мерами: льготным кредитованием, 
лизингом или скидкой по трейд-ин, полагает 
господин Бабанский, поскольку только огра-
ничительные меры эффекта не дадут.

Ольга Никитина

На пределе Геофизических возможностей
НОВАТЭК не нашел на месторождении очень крупных запасов

НОВАТЭК, который приступает к фор-
мированию ресурсной базы под свой 
третий крупный завод по сжижению 
газа «Арктик СПГ 1», по итогам бурения 
в прошлом году увеличил запасы на ба-
зовом месторождении проекта — Гео-
физическом — на 85 млрд кубометров, 
до 413 млрд кубометров. Этих запасов 
недостаточно, поэтому НОВАТЭКу при-
дется, по мнению аналитиков, вести 
более интенсивную разведку на сосед-
них участках. 

„Ъ“ стали известны итоги бурения разве-
дочной скважины на шельфе Геофизическо-
го месторождения НОВАТЭКа, расположен-
ного на полуострове Гыдан. Размер техноло-
гически извлекаемых запасов газа на место-
рождении по категориям C1+C2 увеличился 
на 85 млрд кубометров, до 413,27 млрд кубо-
метров по российской классификации. Это 
следует из заключения госкомиссии по запа-
сам (подведомственна Роснедрам), которая 
рассматривала материалы компании по ито-

гам бурения скважины (есть у „Ъ“). Основной 
прирост достигнут за счет переоценки запа-
сов газа на шельфе по категории С1, которые 
увеличились на 95 млрд кубометров, тог-
да как запасы некоторых залежей на суше 
были снижены.

• Геофизическое месторождение расположено 
частично на суше, частично в акватории Об-
ской губы. Оно должно стать основой ресурс-
ной базы для готовящегося НОВАТЭКом круп-
нотоннажного СПГ-проекта «Арктик СПГ 1» 
мощностью 19,8 млн тонн c запуском в 2027 
году. До бурения морской скважины  НОВАТЭК 
оценивал запасы по российской классифика-
ции в 328 млрд кубометров газа и 44 млн тонн 
конденсата по С1+С2, или в 125,6 млрд кубоме-
тров газа по стандартам SEC. 
Пока это месторождение остается наибо-

лее разведанным из тех, что в будущем могут 
служить ресурсной базой для «Арктик СПГ 1». 
Вероятно, под новый СПГ-завод будут также 
отведены Гыданское (запасы по категории 
C1+C2 — 116 млрд кубометров, 361,472 млрд 

кубометров — по С3), Солетско-Ханавейское 
(154,7 млрд кубометров) и Трехбугорное ме-
сторождения (C1+C2 — 6 млрд кубометров, 
С3 — 126 млрд кубометров). Глава НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон в сентябре 2019 года от-
мечал, что получение лицензии на Солетско-
Ханавейское месторождение позволяет ком-
пании за два года сформировать ресурсную 
базу для «Арктик СПГ 1». В конце 2019 года 
НОВАТЭК также получил право на разведку 
и разработку Бухаринского участка с ресур-
сами в 1,19 трлн кубометров газа.

Собеседники „Ъ“ в отрасли оценивают 
прирост запасов Геофизического месторо-
ждения как довольно скромный, и уже ясно, 
что оно не станет ключевым месторожде-
нием проекта, как Южно-Тамбейское для 
«Ямал СПГ» и Утреннее для «Арктик СПГ 2». 
Для сравнения: запасы Утреннего по рос-
сийской классификации — 2 трлн кубоме-
тров. Господин Михельсон 20 февраля отме-
чал, что компания в 2020 году почти в два 
раза увеличит инвестиции в геологоразвед-

ку до 30 млрд руб. как раз для формирования 
ресурсной базы «Арктик СПГ 1».

По оценке главы консультационного цен-
тра «Гекон» Михаила Григорьева, Геофизи-
ческое месторождение относится к разря-
ду уникальных, но под планируемые объе-
мы «Арктик СПГ 1» его ресурсной базы «явно 
не хватит, значит, придется подключать со-
седние месторождения». При этом в процес-
се доразведки и эксплуатационного бурения 
НОВАТЭК может найти на месторождении 
новые залежи, поэтому сказать, что это окон-
чательный прирост запасов месторожде-
ния, нельзя, отмечает он. Директор по раз-
ведке и добыче нефти и газа VYGON Consult-
ing Сергей Клубков считает прирост запа-
сов на 85 млрд кубометров «достаточно высо-
ким показателем», однако согласен, что ком-
пании нужно интенсифицировать разведку 
на нем для получения полной картины запа-
сов шельфовой части. 

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Артем Чайка подобрался к Нижнему Новгороду
Его 3S Group может получить бывший участок СУ-155

Высокая маржинальность московско-
го рынка жилищного строительства 
привела к тому, что в столицу вышло 
рекордное количество региональных 
девелоперов. Но есть и обратные при-
меры. Как выяснил „Ъ“, 3S Group Арте-
ма Чайки, сына экс-генпрокурора РФ 
Юрия Чайки, может построить це-
лый микрорайон площадью 450 тыс. 
кв. м в Нижнем Новгороде. Эта пло-
щадка когда-то принадлежала обан-
кротившейся компании СУ-155 Миха-
ила Балакина.

3S Group Артема Чайки может застроить 
17,8 га в Нижнем Новгороде на Московском 
шоссе, возле Вязниковской улицы, следует 
из материалов арбитражного суда Нижего-
родской области. В декабре суд привлек ООО 
«Три эс новый город» в качестве третьего лица 
в споре между администрацией Нижнего 
Новгорода и ООО «РК-Проект». «Три эс новый 
город», по данным ЕГРЮЛ, с февраля 2020 
года принадлежит структуре 3S Group, а ра-
нее бенефициаром компании значился Сер-
гей Саранский. В 3S и в администрации Ниж-
него Новгорода на запросы „Ъ“ не ответили.

ООО «РК-Проект» было создано с участи-
ем банка «Российский капитал» (сейчас «Дом.
РФ») для достройки домов за СУ-155 Михаи-
ла Балакина. Последняя до 2015 года была 

одним из крупнейших российских застрой-
щиков, но затем у компании начались фи-
нансовые проблемы. В «Дом.РФ» уточнили, 
что не знают о планах 3S Group по застройке 
участка в Нижнем Новгороде.

В материалах суда указано, что в 2014 
году связанное с СУ-155 ООО «Минора Лайф» 
взяло участок на Московском шоссе в арен-
ду у Нижегородской области для комплекс-
ного освоения. При бывшем в 2005–2017 го-
дах губернатором Нижегородской области 
Валерии Шанцеве СУ-155 активно заходила 
в регион, приобрела много участков, но ос-
воила меньшую часть из них, отмечает один 
из собеседников „Ъ“.

Не успела реализовать свой проект и «Ми-
нора Лайф»: в 2016 году эта компания обан-
кротилась. Право аренды участка было пе-
реуступлено в пользу «РК-Проекта», которо-
му власти продлили договор. А «РК-Проект», 
судя по материалам суда, переуступил пра-

во аренды до 2021 года структуре 3S Group. 
Сейчас администрация Нижнего Новгорода 
расторгает договор именно с «РК-Проектом» 
из-за того, что ООО не освоило участок. А к 3S 
у суда претензий нет. По словам источника 
„Ъ“, 3S планирует застроить участок и обра-
тилась в администрацию города с прось-
бой продлить право аренды еще на пять лет. 
По градостроительным нормам на этой пло-
щадке можно построить целый микрорайон 
общей площадью до 450 тыс. кв. м.

В Москве 3S Group уже реализует несколь-
ко крупных проектов — два жилых комплек-
са под единым брендом «Талисман» в райо-
не Водного стадиона и на Дмитровском шос-
се. В 2019 году «дочка» компании «Три эс ри-
тейл» получила на аукционе право построить 
транспортно-пересадочный узел у станции 
метро «Некрасовка». Помимо Артема Чайки 
совладельцами 3S Group являются основа-
тель ульяновского застройщика «Премьера» 

Руслан Сеюков и глава спортивного мотоклу-
ба «Железные птицы» Александр Китаев, со-
общали «Ведомости» в декабре 2019 года.

Партнер юридической компании O2 Con-
sulting Наталья Кузнецова отмечает, что у 3S 
Group большие шансы сохранить участок 
за собой. До того момента, пока договор с «РК-
Проектом» не будет расторгнут в судебном 
порядке, 3S может совместно с ответчиком 
оспаривать требования администрации го-
рода о расторжении договора. Если претен-
зии связаны с просрочкой уплаты аренд-
ной платы, 3S может выплатить требуемую 
сумму, чтобы сохранить договор. Если дого-
вор аренды между «РК-Проектом» и нижего-
родскими властями все же будет расторгнут, 
то по закону у 3S как у субарендатора есть пра-
во напрямую заключить договор с собствен-
ником на тех же условиях в пределах остав-
шегося срока.

Выход 3S Group на нижегородский рынок 
не вписывается в сложившийся тренд. В 2019 
году, напротив, региональные девелоперы 
активно выходили на московский рынок. 
Ранее эксперты „Ъ“ оценивали доходность 
в Москве для застройщиков жилья в 60–80%, 
тогда как в регионах этот показатель не пре-
вышает 15%.

Елизавета Макарова; 
Роман Кряжев, Нижний Новгород
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Старым грузовикам мостят дорогу на свалку
АЕБ поддержала рост налога на машины «Евро-3»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М И Х А И Л  Б А Л А К И Н  Д О Л Ж Е Н  В Ы П Л А Т И Т Ь  Н А Л О Г И

Арбитражный суд Москвы признал обоснован-
ным требование столичной инспекции ФНС Рос-
сии №4 на 673 млн руб. к бывшему владельцу СУ-
155 Михаилу Балакину, следует из опубликован-
ного определения суда. Сам бизнесмен в марте 
2019 года признан банкротом по заявлению ООО 

«Алмаз Инвест», к которому право требования 
на 2,4 млрд руб. перешло от Росбанка. В ноябре 
2019 года суд запретил господину Балакину поки-
дать Россию до даты вынесения определения 
о завершении или прекращении производства 
по делу о его банкротстве. «РИА Новости»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Один из немногих крупных гос-
банков, не обладающий связями 
с негосударственными пенсион-
ными фондами (НПФ), Пром-
связьбанк (ПСБ), рассматривает 
возможность создания такого 
бизнеса. Для универсального 
банка, которым стремится стать 
ПСБ, это выглядит логичным: 
пенсионный продукт «должен 
быть на полке», считают анали-
тики. К тому же НПФ может на-
чать работать с сотрудниками 
предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК), 
основы корпоративной базы 
ПСБ. Но здесь банк может столк-
нуться с другим сильным игро-
ком на поле оборонных предпри-
ятий — «Ростехом».

О том, что ПСБ рассматривает воз-
можность развития пенсионного биз-
неса на основе собственного НПФ, 
рассказали „Ъ“ пять человек, близких 
к банку и нескольким частным фон-
дам. Идея об НПФ появилась у руко-
водителей банка еще в первой поло-
вине прошлого года, но, по словам со-
беседников „Ъ“, концептуального за-
вершения тогда не получила. Сейчас 
двигателем развития собственного 
пенсионного бизнеса выступает Ки-
рилл Алтухов, экс-председатель За-
падно-Уральского банка Сбербанка, 
утверждает источник, близкий к ПСБ. 
В частности, добавляют другие собе-
седники „Ъ“, рассматривается покуп-
ка частного фонда. 

Господин Алтухов отказался отве-
чать на вопросы „Ъ“. В пресс-службе 
ПСБ заявили, что «ни с кем из НПФ 
банк не ведет переговоров о покупке». 
Рассматривается ли в целом проект 
создания собственного пенсионного 
бизнеса, в ПСБ не уточнили.

• ПСБ по итогам 2019 года, согласно 
рэнкингу «Интерфакса», занял восьмое 
место по активам среди российских 
банков. На 1 января 2020 года его ак-
тивы по РСБУ достигли 1,9 трлн руб., 
капитал составил 178 млрд руб., сооб-
щал сам ПСБ. После санации ПСБ сила-
ми ЦБ банк передали Росимуществу. 

Он получил статус опорного для сопро-
вождения гособоронзаказа и госкон-
трактов. Но руководство ПСБ не раз 
отмечало, что он «будет работать 
в первую очередь как универсальный» 
банк (см., например, „Ъ“ от 27 апреля 
2018 года).

Сейчас почти все российские госу-
дарственные или квазигосударствен-
ные банки имеют прямую или опос-
редованную связь с пенсионным биз-
несом. У Сбербанка, ВТБ или «ФК От-
крытие» есть свои НПФ, Газпромбанк 
выступает акционером нескольких 
фондов. К Всероссийскому банку раз-
вития регионов близок НПФ «Эволю-
ция». Единственный крупный гос-
банк без связи с пенсионными фонда-
ми — Россельхозбанк, который, впро-
чем, недолго был акционером НПФ 
«Благосостояние» (см. „Ъ“ от 29 августа 
2018 года). До недавнего времени ПСБ 
тоже был в этой категории.

У универсального банка в продук-
товой линейке должен быть пенсион-
ный продукт, говорил в интервью „Ъ“ 
гендиректор НПФ «Открытие» Миха-
ил Моторин. Желание заняться пен-
сионным бизнесом выглядит логич-
ным, это дополнительный источник 

дохода, который может быть получен 
в долгосрочной перспективе, указы-
вает аналитик АКРА Ирина Носова. 
«Это новые возможности для роста и 
развития бизнеса в долгосрочной пер-
спективе. Фактически это приведет к 
увеличению и диверсификации ре-
сурсной базы банковской группы»,— 
отмечает она.

Собеседники „Ъ“ утверждают, что 
рассматриваемая ПСБ концепция раз-
вития пенсионного бизнеса предпо-
лагает помимо развития продаж пен-
сионных продуктов НПФ через соб-
ственную сеть также использование 
клиентской корпоративной базы, пе-
решедшей в банк в рамках его деятель-
ности как опорного банка для оборон-
но-промышленного комплекса. Для 
ПСБ управление пенсионными сред-
ствами может в перспективе стать до-
полнительным источником дохода за 
счет доступа к большой базе сотрудни-
ков, занятых в ОПК, соглашается ана-
литик S&P Екатерина Марушкевич.

Впрочем, как указывают несколь-
ко топ-менеджеров НПФ, здесь ПСБ 
может столкнуться с госкорпораци-
ей «Ростех», которая также планирует 
развивать пенсионный бизнес (два из 
ее НПФ находятся в процессе объеди-
нения, см. „Ъ“ от 26 ноября 2019 года). 
«НПФ „Ростех“ сосредоточен на при-
влечении новых клиентов по НПО 
для сотрудников предприятий»,— по-
яснял в декабре прошлого года пред-
ставитель фонда. «Стратегия развития 
НПФ „Ростех“ связана прежде всего с 
вовлечением в систему НПО сотруд-
ников организаций „Ростеха“ и чле-
нов их семей»,— говорил представи-
тель самой госкорпорации в октябре 
2019 года, отмечая, что фонд должен 
предложить им корпоративную про-
грамму. По словам одного из собесед-
ников „Ъ“, «консультации» с «Росте-
хом» по поводу создания пенсионно-
го бизнеса ПСБ уже были и в госкорпо-
рации «не рекомендовали» развивать 
этот проект. Впрочем, в самом «Росте-
хе» заверили, что «не обладают инфор-
мацией о подобных консультациях».

Илья Усов, Ольга Шерункова

Оборону крепят пенсионными фондами 
В Промсвязьбанке задумались о создании НПФ

В этом году перейти из фонда 
в фонд смогут граждане, подав-
шие не только досрочные заявле-
ния, но и те, кто выбрал срочный 
переход в 2015 году — первый год, 
когда существовала такая опция. 
Это сильно изменит итоги пере-
ходной кампании 2019 года, ко-
торые должны быть подведены 
Пенсионным фондом России 
(ПФР) в первом квартале. Ожида-
лось, что страховщика в этом го-
ду сменят до 300 тыс. человек, 
но за счет удовлетворения сроч-
ных заявлений цифра может 
 вырасти на треть.

Итоги переходной кампании за-
страхованных лиц между пенсионны-
ми фондами, которые должны быть 
подведены до конца марта, могут ока-
заться более значительными, чем ожи-
далось, утверждают несколько топ-ме-
неджеров НПФ. На увеличение перето-
ков клиентов между фондами повлия-
ют срочные заявления, поданные гра-
жданами в 2015 году — это был пер-
вый год, когда застрахованные лица 
смогли подавать такой тип заявлений. 
«ПФР будет рассматривать в том числе 
срочные заявления 2015 года, их коли-
чество еще считается, финальных дан-
ных нет»,— подтвердили в ПФР.

• С 2015 года начали действовать 
 новые правила перевода пенсионных 
накоплений. Гражданин имеет право 
подать в ПФР два типа заявлений: 
 досрочное, по которому меняет стра-
ховщика (им может быть ПФР или 
НПФ) на следующий год, или срочное — 
по которому пенсионные средства 
 переводятся через пять лет. При до-
срочной смене фонда клиент может 
потерять накопленный инвестици-
онный доход. При срочном переводе 
 потерь нет.
В прошлом году ПФР принял более 

340 тыс. заявлений о переводе пенси-
онных накоплений от одного страхов-
щика к другому, что стало историче-
ским минимумом за все переходные 
кампании (см. „Ъ“ от 5 декабря 2019 го-
да). Подавляющее большинство из них 
составили досрочные (95,8%), а значит, 

переход по ним состоится в этом году. 
Впрочем, ПФР обычно удовлетворяет 
не все поданные заявления: из-за оши-
бок в оформлении уровень одобре-
ния составляет в последние годы око-
ло 80%. Таким образом, страховщика в 
этом году могут сменить более 260 тыс. 
человек, подавших заявление на до-
срочный переход в прошлом году.

Но к ним также прибавятся люди, 
подавшие в 2015 году срочные заяв-
ления. Согласно расчетам „Ъ“, сделан-
ным на основе данных ПФР по пере-
ходной кампании 2015 года, в том году 
было подано около 130 тыс. срочных 
заявлений. Этот порядок цифр соот-
ветствует прошлогодним данным ПФР 
(с ними ознакомился „Ъ“) по заявлени-
ям с еще не наступившим сроком пе-
рехода, накопленным за все время: их 
количество по всем НПФ превышает 
140 тыс., а на переход в ПФР — 100 тыс. 
«По нашему фонду по срочным заявле-
ниям в этом году уйдет почти 20 тыс. 
человек,— подтверждает топ-менед-
жер НПФ, входящего в топ-5 по ОПС, 
и знакомый с предварительными дан-
ными ПФР.— Это очень много (в мас-
штабах прошлогодней переходной 
кампании.— „Ъ“), причем эти оттоки 
мы не учитывали». Топ-менеджер еще 
одного частного фонда подтверждает, 
что про этот фактор просто забыли.

Впрочем, отмечает еще один собе-
седник „Ъ“, некоторые срочные за-
явления могут быть «перебиты» но-
вым заявлением, а значит, не удов-

летворены или же может быть из-
менен выбор страховщика. Только 
в прошлом году 335 человек, подав-
ших срочное заявление в 2015 году, 
«скорректировали свой переход и за-
менили ранее выбранный фонд на 
другой», поясняли в ПФР.

Основным бенефициаром пере-
вода по срочным заявлениям может 
стать НПФ Сбербанка — в его пользу 
среди частных фондов подано боль-
шинство срочных заявлений (более 
100 тыс.), свидетельствуют прошлогод-
ние данные ПФР. Этот порядок цифр 
по заявлениям 2015 года подтвержда-
ет бывший сотрудник НПФ Сбербан-
ка. В фонде не ответили на запрос „Ъ“. 
Согласно данным ПФР, по остальным 
НПФ количество поданных в их поль-
зу срочных заявлений не превышает 
10 тыс. по каждому.

«По-видимому, в 2015 году некото-
рые игроки рынка тестировали воз-
можность срочных переводов пен-
сионных накоплений, но в последу-
ющие годы была выбрана другая мо-
дель, ориентированная на быстрый 
результат»,— говорит управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Поэтому, по его словам, скорее 
всего, можно ожидать крупных отно-
сительно прошлогодней переходной 
кампании перетоков по срочным пе-
реводам именно в этом году, а затем 
этот фактор перестанет иметь серьез-
ное значение.

Илья Усов

Накоплениям пришел срок
Заявления на перевод пятилетней давности вступили в силу

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России намерен расширить приме-
нение подхода к расчету рисков на осно-
вании внутренних рейтингов (ПВР) заем-
щиков. В частности, планируется сни-
зить требования к активам банков для 
перехода на такой подход и обязать при-
менять его все системно значимые кре-
дитные организации. Это позволит бан-
кам снизить стоимость кредитов для хо-
роших заемщиков, уверены в ЦБ. Пока 
ПВР используют лишь Сбербанк и Райф-
файзенбанк, который в результате выс-
вободил в 2019 году 12 млрд руб. капита-
ла. Но большинство крупных банков не 
спешат менять методику в силу дорого-
визны самого перехода.

Райффайзенбанк посчитал, что ПВР за год по-
зволил ему сэкономить достаточность капитала 
(Н1.0.). Она составляет 13,72%, а без ПВР была бы 
12,87%. «Только за счет экономии, создаваемой 
корпоративным сегментом, активы банка мож-
но увеличить на 7% при том же уровне капита-
ла»,— пояснил глава управления интегрирован-
ного риск-менеджмента Райффайзенбанка Сер-
гей Гриб. Банк использует ПВР в корпоративном 
сегменте с 1 февраля 2019 года и смог высвобо-
дить 11,9 млрд руб. капитала.

• Согласно положению ЦБ, если у банка, перехо-
дящего на расчет кредитного риска, основанного 
на внутренних кредитных рейтингах, величина 
риска по ПВР ниже, чем по стандартизированно-
му подходу, то в первый год применения ПВР 

банк может снизить величину кредитного риска 
не более чем на 10%, во втором — на 20%, а с тре-
тьего года — на 27,5%.
Сейчас только два банка в РФ используют ПВР 

— Райффайзенбанк и Сбербанк. Какой эффект 
применение ПВР дало Сбербанку, там не раскры-
вают. Альфа-банк готовится получить разреше-
ние на использование подхода в текущем году: 
«Это сложная и ресурсоемкая работа как для нас, 
так и для регулятора». В банке рассчитывают пе-
рейти на ПВР по кредитному портфелю корпо-
ративных клиентов в этом году, а в 2021 году на-
чать применять его в розничном кредитовании.

В ЦБ уверены, что расширение применения 
ПВР позволит снизить стоимость кредитования 
для заемщиков с низким и умеренным уровнем 
кредитного риска. Кроме того, регулятор надеет-
ся, что переход на ПВР повысит конкурентоспо-
собность крупнейших российских банков на ме-
ждународном рынке. Поэтому в ЦБ настроены 
на расширение применения ПВР. Уже обсужда-
ется возможность снижения минимального по-
рога величины активов банков, которые могут 
подать заявку на применение ПВР, с 500 млрд до 
150 млрд руб. В консультативном докладе ЦБ об 
определении системно значимых кредитных ор-
ганизаций и подходах к их регулированию гово-
рится, что целесообразно обязать все такие бан-
ки применять ПВР.

Сами системно значимые банки пока к та-
кой перспективе относятся настороженно. В 
Россельхозбанке „Ъ“ сообщили, что в 2020 году 

переходить на ПВР не планируют. «Регулятор ка-
ждой страны просчитывает эффект от такого ре-
шения на капитализацию и риски банковской 
системы, уровень затрат и тогда уже принимает 
решение о периоде и параметрах перехода»,— 
подчеркнули в банке. В Промсвязьбанке расска-
зали, что с учетом нового статуса банка и изме-
няющегося клиентского профиля адаптируют 
уже имеющиеся риск-модели, «поэтому вопрос 
о переходе на ПВР в ближайшее время не стоит». 
В банке «ФК Открытие» собираются переходить 
на ПВР. Но, уточнила член правления банка Ири-
на Кремлева, для любого банка это большой про-
ект, требующий затрат времени, прежде всего 
на накопление необходимого объема статисти-
ческих данных, поэтому в ближайшее время пе-
рехода точно не будет.

«Внедрение ПВР потребует от банков немало 
усилий и финансовых вложений для разработки 
и валидации рейтинговых моделей»,— соглас-
на с участниками рынка младший директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» Екатерина 
Михлина. Кроме того, при использовании ПВР, 
по мнению управляющего директора НКР Ста-
нислава Волкова, регулятор столкнется с необхо-
димостью сопоставлять методологии отдельных 
банков и результаты их применения. Если ЦБ 
удастся добиться сопоставимости ПВР-моделей 
разных банков (например, за счет обмена инфор-
мацией о дефолтах), добавляет эксперт, их при-
менение может оказаться выгодным не для всех.

Максим Буйлов

Банки сэкономят на рисках
ЦБ расширит применение внутренних рейтингов заемщиков

Банк имеет свою историю, 
он сохраняет свою 

универсальную 
правоспособность,  

дающую ему возможность 
работать с обычными 

вкладчиками и клиентами
— Дмитрий Медведев, 

премьер министр России,  
о Промсвязьбанке, 22 января 2019 года

Ц И Т А Т А

В КАКИЕ НПФ ГРАЖДАНЕ ПОДАВАЛИ ЗАЯВЛЕНИЕ О СРОЧНОМ ПЕРЕВОДЕ 
ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ (ТЫС. ШТ.)    ИСТОЧНИКИ: ПФР, РАСЧЕТЫ “Ъ”. 
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Итоги прошлого года показательны 
еще и тем, что впервые средние ежемесяч-
ные выплаты сотрудникам Сбербанка пре-
высили символический уровень в 100 тыс. 
руб. и достигли почти 105 тыс. руб., увели-
чившись за год на 15,5%. Многие крупные 
банки перешли рубеж еще несколько лет 
назад. Сбербанк с 2013 года уверенно на-
ращивает ФОТ, увеличив его за это время 
в 1,8 раза.

Более высокую зарплату сотрудникам, 
чем в крупнейшем российском банке, тра-
диционно платят дочерние структуры ино-
странных групп (Росбанк, Райффайзен-
банк, Юникредит-банк), крупные частные 
банки (Альфа-банк, Тинькофф-банк), а так-
же банки с участием в капитале государства 
или госкомпаний (ВТБ, Газпромбанк, Пром-
связьбанк, ВБРР).

В частности, средняя зарплата в Пром-
связьбанке (ПСБ) выросла за год почти на 
26%, до 164 тыс. руб. в месяц, при однов-
ременном увеличении числа сотрудни-
ков более чем на 20%. Как пояснили в ПСБ, 
еще полтора года назад он «находился в тя-
желейшем финансовом состоянии», поэто-
му уровень компенсации сотрудников был 
значительно ниже рыночных значений, 
часть персонала находилась за периметром 
банка, числясь на неаффилированных ком-
паниях. «Нашей приоритетной задачей бы-
ло сформировать конкурентный уровень 

оплаты труда для привлечения и удержа-
ния высококвалифицированных специа-
листов»,— отметили в банке.

Среди крупнейших банков наимень-
шую среднюю зарплату показывает Рос-
сельхозбанк (РСХБ) — чуть больше 70 тыс. 
руб. Как пояснили в банке, до конца 2018 
года действовали ограничения по догово-
ру докапитализации с Агентством по стра-
хованию вкладов (АСВ), по которому банк 
не мог повышать ФОТ сверх уровня 2015 го-
да. В 2019 году РСХБ смог сделать акцент на 
повышении уровня специалистов, инвес-
тируя в первую очередь в цифровизацию.

Рост зарплат банковских работников вы-
глядит чрезмерным, считает старший кре-
дитный специалист московского филиала 
Moody’s Investors Service Ольга Ульянова: 
«Базовые зарплаты росли на уровне инфля-
ции (3–4%), рост общих выплат на 15% сфор-
мирован возвращением ряда банков к вы-
платам премиальной части на фоне стаби-
лизации финансовых показателей и повы-
шения прибыльности банковского секто-
ра». Управляющий партнер S&P Роман Ры-
балкин называет одним из драйверов уве-
личения зарплат в банках оптимизацию 
сети отделений — за 2019 год количество 
фронт-офисов сократилось до 700 шт. По его 
словам, этот процесс сопровождался сокра-
щением числа сотрудников и наймом бо-
лее дорогостоящих IT-специалистов.

Дарья Андрианова,  
Дмитрий Ладыгин

Деньги пошли к финансам
с1



Коммерсантъ   l   Вторник 25 февраля 2020 №33/В   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство обязало судо
строителей использовать 
для новых судов локализован
ные винторулевые колонки 
(ВРК), для того чтобы судно 
 было признано произведен
ным в РФ. При этом электри
ческие ВРК, использующиеся 
в основном в крупном судостро
ении, получили менее строгие 
требования к локализации, чем 
механические, которые ставят
ся на суда «рекаморе». Эксперты 
считают, что с учетом наличия 
лишь опытных образцов госу
дарство должно поначалу суб
сидировать закупки таких ВРК.

Правительство 18 февраля утвер-
дило изменения в ключевое поста-
новление 719, которое определяет, 
какая продукция может считаться 
российской. Теперь в документ до-
бавлены отдельные требования для 
винторулевых колонок механиче-
ского и электрического типа с поэ-
тапным увеличением локализации 
начиная с 1 июня. В целом требова-
ния локализации тем меньше, чем 
выше мощность колонки, и к меха-
ническим колонкам они более стро-
гие, чем к электрическим.

ВРК — один из ключевых элемен-
тов судна. Как поясняет источник 
„Ъ“ в отрасли, использование коло-
нок «в последнее десятилетие стало 
стандартным решением, позволяю-
щим улучшать маневренность судов, 
их эксплуатационные характеристи-
ки и экономичность». Требования к 
локализации ВРК были разработаны 
по поручению вице-премьера Юрия 
Борисова, их цель — импортозаме-
щение, в том числе «локализация пе-
редовых технических решений для 
стимулирования загрузки отечест-
венных производителей».

Источники „Ъ“ в отрасли говорят, 
что инициатором изменений была 
«Роснефть», реализующая проект по 
строительству верфи «Звезда» на 
Дальнем Востоке. В его рамках 
«Роснефти» нужно увеличивать уро-
вень локализации, в том числе для 
получения бюджетных субсидий на 
строительство газовозов и продук-
товозов (см. „Ъ“ от 12 декабря 2019 
года). У «Роснефти» есть СП с General 
Electric по электрической ВРК — 
«Сапфир» в Большом Камне, кото-
рый планирует в том числе разрабо-
тать колонку мощностью 11–15 МВт 
для крупнотоннажных судов.

Это теоретически может позво-
лить «Звезде» в будущем не закупать 
ВРК у швейцарско-шведской ABB 
(ей принадлежит наиболее извест-
ный тип электрических ВРК — 
Azipod). Колонки производства АВВ, 
в частности, устанавливались на 15 
газовозов для проекта «Ямал СПГ», 
при этом гребные винты для них из-
готавливала «Звездочка» (входит в 
Объединенную судостроительную 
корпорацию, ОСК). Руководитель 
бизнес-направления «Морская про-
мышленность» ABB Юха Коскела за-
явил „Ъ“: «Мы полностью осведом-
лены о критериях локализации, из-
ложенных в новой редакции поста-
новления 719, и мы неустанно рабо-
таем над тем, чтобы наше оборудо-
вание и сервис соответствовали тре-
бованиям о локализации в России». 
Он добавил, что ABB открыла инжи-
ниринговый центр в Калининграде 
и имеет ряд предприятий по произ-
водству оборудования в России.

Механические ВРК используют-
ся на сухогрузах и танкерах «река-
море», пассажирских судах, а также 
на буксирах, спасателях и т. д. Сей-
час основной поставщик ВРК на су-

хогрузы — немецкая Schottel. Сре-
ди российских компаний, которые 
способны выпускать такую продук-
цию, собеседники „Ъ“ называют 
НПО «Винт» (филиал «Звездочки»), 
саму «Звездочку», «Конар», «Механи-
ку-Р». Глава ОСК Алексей Рахманов 
14 февраля говорил, что ВРК рос-
сийского производства (НПО 
«Винт») будут ставиться на сухогру-
зы серии RSD59, строящиеся на 
«Красном Сормово». По данным „Ъ“, 
первый судокомплект (две колон-
ки) НПО «Винт» должно поставить 
на верфь в марте 2021 года и потом 
поставлять их ежемесячно на 11 су-
дов. Проблемой остается то, что по-
ка у «Винта» есть только опытный 
образец ВРК и предприятию нужны 
деньги, чтобы запустить производ-
ство в серию. Кроме того, если у 
Schottel стоимость судового ком-
плекта без НДС составляет порядка 
€525 тыс., то российские колонки в 
среднем на 10% дороже, говорят 
источники „Ъ“. Это вызвано в 
основном гораздо меньшим объе-
мом производства.

Источник „Ъ“ в судоходной отра-
сли подчеркивает, что выход ВРК из 
строя означает простой судна, поэто-
му у заказчиков есть жесткие требо-
вания к надежности колонок. По его 
мнению, требования по локализа-
ции ВРК «включены в постановле-
ние без учета реального состояния 
дел в машиностроении». Надежда 
Малышева из PortNews считает, что 
государство должно давать льготу на 
покупку опытных образцов ВРК су-
довладельцам, так как для компа-
ний это может быть серьезным ри-
ском. Отсутствие нормального сер-
виса тоже остается нерешенным во-
просом, добавляет она.

Анастасия Веденеева

Правительство  
закручивает колонки
Верфи обяжут локализовать  
винторулевые системы

Как выяснил „Ъ“, по инициативе 
Грузии на комиссии вагон ного 
хозяйства обсудят возможность 
введения запрета на роликовые 
подшипники в железнодорож
ных вагонах с 2021 года. Россия, 
в свою очередь, требует просто 
разрешения устанавливать кас
сетные подшипники с адапте
ром при ремонте старых ваго
нов. Источники „Ъ“, знакомые 
с ходом обсуждений в прави
тельстве, говорят, что пере
смотр ранее принятых реше
ний,  останавливающих переход 
на кассету, не рассматривается.

На 27 февраля назначено заседа-
ние рабочей группы по вопросам 
эксплуатации вагонов комиссии ва-
гонного хозяйства Совета по желез-
нодорожному транспорту, объединя-
ющего железнодорожные админист-
рации стран с российской (1520 мм) 
шириной колеи. Как стало известно 
„Ъ“, Грузинская железная дорога 
(ГЖД) предложила возродить идею 
об обязательном переходе с ролико-
вых на кассетные подшипники при 
ремонте вагонов с 2021 года. Предло-
жение распространяется только на 
территорию РФ.

На прошлом заседании совета 
Грузия была одной из тех четырех 
стран, которые голосовали против 
перехода на кассетные подшипни-
ки. Однако в ее особом мнении, в от-
личие от особых мнений остальных 
трех стран, не содержалось возраже-
ний против замены подшипников, а 
только протест против неотражения 
в документе задолженности Южно-
Кавказской железной дороги. Дирек-
тор грузовых перевозок ГЖД Гурам 
Гурамишвили лишь заявил „Ъ“, что 
считает «некорректным комменти-

ровать продолжающийся и пока не-
завершенный рабочий процесс». Не-
зависимый специалист по железно-
дорожному транспорту Дато Гочава 
при этом подчеркивает, что инфра-
структура Грузии рассчитана имен-
но на роликовые подшипники, а в 
вопросе ремонта вагонов ГЖД на 
100% зависит от России.

В прошлом году буквально за два 
месяца совет, а потом и Минтранс 
приняли решение о переводе всех 
вагонов в РФ на кассетные подшип-
ники. Собственники вагонов были 
резко против, ожидая расходов на 
200–300 млрд руб. Развитие ситуа-
ции было остановлено решением 
тогдашних вице-премьеров Макси-
ма Акимова и Дмитрия Козака, 31 ок-
тября поручивших резко свернуть 
переход (см. „Ъ“ от 1 ноября 2019 го-
да). Далее дискуссия стихла. Но в на-
чале года к обсуждению кассетных 
подшипников на старых вагонах 
вернулись: ВНИКТИ представил до-
клад об опыте применения кассет-
ных подшипников с адаптером (см. 
„Ъ“ от 7 февраля), испытания поруче-
но продолжить.

Рабочей группе комиссии по ва-
гонному хозяйству поступило пред-
ложение и от России, но не о прину-
дительном переходе на кассету, а 
лишь о разрешении использования 
кассетных подшипников с адаптера-
ми при ремонте типовых тележек. В 
ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что по ито-
гам испытаний рабочая группа рас-
смотрит необходимость внесения в 
ремонтную документацию возмож-
ности оборудования грузовых ваго-
нов кассетными подшипниками на 
тележках типа 2 (модель 18-100) с ис-
пользованием адаптера наравне с 
традиционными роликовыми под-

шипниками. «Речи об обязательном 
переводе всего парка на кассетные 
подшипники не идет»,— заверили в 
монополии. В протоколе совещания 
у Дмитрия Козака и Максима Акимо-
ва есть пункт, требующий от Мин-
транса и ОАО РЖД обеспечить отме-
ну решения совета о переходе на кас-
сету. В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
руководствуются решениями, при-
нятыми правительством. В аппарате 
курирующего транспорт первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова ком-
ментариев не дали. Но источник „Ъ“, 
знакомый с ходом обсуждений в но-
вом правительстве, говорит, что об 
отмене поручения господ Акимова и 
Козака разговоров не ведется.

Изменения, разрешающие уста-
новку кассетных подшипников с 
адаптерами при ремонте,— пози-
тивное новшество, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров: если операторы сочтут эту 
замену коммерчески целесообраз-
ной, они получат шанс ее провести. 
Замена должна сокращать количест-
во текущих отцепочных ремонтов, 
которые сейчас являются одной из 
ключевых статей расходов операто-
ров. Эксперт напоминает о ситуации 
с Первой грузовой компанией, кото-
рая в 2013 году установила такие 
подшипники, а в 2014 году Ространс-
надзор запретил их эксплуатацию. 
Производители подшипников, пола-
гает он, заинтересованы в расшире-
нии рынка, поскольку выпуск но-
вых вагонов сокращается, а массо-
вые плановые ремонты вагонов с 
увеличенной осевой нагрузкой (на 
них устанавливаются кассетные под-
шипники) начнутся после 2022 года.

Наталья Скорлыгина;  
Георгий Двали, Тбилиси

Подшипники пошли  
на второй круг
Переход на кассету обсудят на Совете  
по железнодорожному транспорту

Существует два варианта: большая 
допэмиссия «Россетей» с конвертаци-
ей акций миноритариев ФСК в бума-
ги головной компании (см. „Ъ“ 25 ок-
тября 2019 года) либо более затрат-
ный вариант с переводом ФСК и «Рос-
сетей» на единую акцию через прину-
дительный выкуп пакетов минорита-
риев ФСК и последующий делистинг.

• «Россетям» напрямую принадле-
жит 80,13% акций ФСК, еще 0,59% — 
у Росимущества, остальные 19,28% — 
у миноритариев, крупнейший из них 
Prosperity владеет 3,4%. Доля ино-
странных институциональных 
 инвесторов составляет более 50% 
от free-float ФСК, среди них Kopernik 
Global All-Cap Fund (США), Vanguard 
International Equity Index Fund и госу-
дарственные инвестфонды Норвегии 
и ОАЭ. 88,04% уставного капитала 
«Россетей» контролирует Росимуще-
ство. Акции обеих компаний торгу-
ются на Московской бирже, капита-
лизация «Россетей» по итогам торгов 
21 февраля составила 333 млрд руб., 
ФСК — 310 млрд руб.
Сейчас «Россети» выступают в ка-

честве управляющей компании, 
владеющей контрольными долями 
в ФСК и межрегиональных распред-
сетевых компаниях (МРСК), но не 
контролирующей их операцион-
ную деятельность. В текущей кон-
фигурации финансовое положение 
«Россетей» напрямую зависит от ди-
видендов дочерних структур и полу-
чаемой от них «платы за управле-
ние», наибольшие отчисления по-
ступают как раз от ФСК. Пока, по 
словам собеседников „Ъ“, речь не 
идет о более глубокой консолида-
ции дочерних МРСК.

ФСК всегда находилась на особом 
положении: получая директивы на-
прямую от правительства, компания 
сохраняла относительную автоном-
ность от «Россетей». Двоевластие в 
холдинге сложилось исторически 
еще при первых попытках возвраще-
ния электросетей в единую операци-
онную структуру.

Исходно в 2012 году госпакет «Хол-
динга МРСК» отдали в управление 
ФСК, но в 2013 году схему переверну-
ли — госдоля ФСК вносилась в устав-
ный капитал «Холдинга МРСК», впо-
следствии ставшего «Россетями». 
Предполагалось, что ФСК на какое-то 
время сохранит операционную и 
юридическую независимость. Про-

тив этого возражал тогда гендиректор 
«Россетей» Олег Бударгин. В 2015 году 
он попытался перевести «Россети» и 
ФСК на единое казначейство, но идею 
не поддержал Владимир Путин, отри-
цательной была и позиция Минэнер-
го. Возглавив «Россети» в 2017 году, Па-
вел Ливинский предлагал исключить 
ФСК из перечня компаний, которые 
действуют на основании директив 
правительства (по распоряжению 
№91-р от 2003 года), но тогда эта идея 
также не нашла поддержки.

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков заявил „Ъ“, что традици-
онно не комментирует служебную пе-
реписку и официально «никаких ре-
шений не принято». В «Россетях», 
Минэнерго и Prosperity „Ъ“ не ответи-
ли. В ФСК „Ъ“ сообщили, что не в кур-
се обсуждений, в аппарате вице-пре-
мьера Юрия Борисова оперативного 
комментария не предоставили.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что переход функции 
единого исполнительного органа и 
казначейства в «Россети» фактически 
завершает встраивание ФСК в еди-
ный механизм управления сетевым 
хозяйством: это повысит координа-
цию на уровне инвестиционных про-
грамм, ремонтных работ, гипотетиче-
ски может привести к экономии на 
дублирующих функциях исполни-
тельного аппарата. Но перспективы 
миноритариев ФСК, по мнению экс-
перта, до конца не ясны — без перехо-
да на одну акцию они «будут оставать-
ся заложниками желания „Россетей“ 
поднимать денежный поток на хол-
динговый уровень именно через ди-
виденды, а не внутригрупповые зай-
мы или прочие способы, от которых 
отрезаны миноритарии».

Татьяна Дятел

В полном «Россети» сил
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У нас и так есть полная 
управляемость процессом 
со стороны материнской 
компании за счет того, 

что львиную долю совета 
директоров ФСК 

составляют представители 
«Россетей», а председателем 
является глава «Россетей». 

И эту позицию менять, 
на наш взгляд, 

нет необходимости
Андрей Муров, 

глава ФСК, в интервью „Ъ“  
13 февраля 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет секретарь Совета 
безопасности Николай Патрушев:
— Дорогой Георгий Сергеевич! 
Знаю тебя как настоящего верного 
друга, творчески решающего лю-
бые задачи, в том числе в сфере на-
циональной безопасности. Созда-
ние перспективных боевых кора-
блей и современных гражданских 

судов, способных выполнять самое 
сложное предназначение,— это 
еще одно направление деятельнос-
ти, которым ты сегодня занимаешь-
ся. Убежден, что твой профессиона-
лизм и организаторские способно-
сти позволят Объединенной судо-
строительной корпорации, ее науч-
ному, техническому и производст-

венному потенциалу успешно раз-
виваться в современных условиях. 
Желаю счастья, крепкого здоровья, 
семейного благополучия, оптимиз-
ма, жизнелюбия и новых побед на 
этом серьезном участке государст-
венной работы!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Вчера исполнилось 67 лет председателю совета директоров  
Объединенной судостроительной корпорации  
Георгию Полтавченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Прогнозируемое падение на 11% 
трафика торгцентров на фоне 
роста давления со стороны он-
лайн-торговли приведет к осво-
бождению 9% (600 тыс. кв. м) су-
ществующих в Москве торговых 
площадей. Объекты пустеют, 
в частности, из-за ухода продук-
товых гипермаркетов, долго вы-
полнявших роль якорных арен-
даторов. Процесс стал болезнен-
ным для обеих сторон: рознич-
ные сети вынуждены вклады-
ваться в пока убыточные для них 
сервисы доставки, а девелоперам 
оказывается непросто найти аль-
тернативных арендаторов.

В 2020 году в Москве могут высво-
бодиться около 600 тыс. кв. м арендо-
пригодных площадей, это соответст-
вует 9% существующей торговой не-
движимости, говорится в исследова-
нии PwC. Процесс происходит на фо-
не устойчивого снижения трафика 
торгцентров. По прогнозам консуль-
тантов, в ближайшие десять лет сто-
личные объекты могут потерять 11% 
посетителей. Эта динамика в целом 
совпадает с данными, которые ранее 
приводили в Watcom Group. По ее 
оценкам, в 2013–2019 годах показа-
тель Shopping Index (отражает количе-

ство посетителей на 1 кв. м площади) 
сократился в среднем на 17%.

Партнер PwC Олег Малышев связы-
вает тенденцию с изменением модели 
потребительского поведения. По его 
данным, при годовом увеличении до-
ли онлайн-ритейла в общей структуре 
продаж на 1% в год посещаемость торг-
центров за тот же период снижается 
на 1,5% без учета иных факторов.

PwC прогнозирует, что в России 
доля e-commerce с текущих 6% мо-
жет увеличиться до 8–12% к 2030 го-
ду. Так, доля книг, продаваемых че-
рез интернет, за десять лет может вы-
расти с 20% до 50%, электроники — с 
25% до 43%, fashion-товаров — с 12% 
до 22%, мебели и товаров для дома — 
с 10% до 16%. При этом господин Ма-
лышев добавляет, что, вопреки рас-
пространенному мнению, миллени-
алы (те, кто родился в 1980–2000 го-
дах) и центениалы (рожденные по-
сле 2000 года) не отказываются сов-
сем от походов в торгцентры, но рас-
считывают получить новый пользо-
вательский опыт. Это заставляет ри-
тейлеров постоянно персонализиро-
вать подход к покупателям.

Одним из заметных изменений в 
облике торгцентров к 2030 году, по 
прогнозам PwC, станет отказ от про-

дуктовых ритейлеров как якорных 
арендаторов. Аналитики прогнозиру-
ют, что в перспективе десяти лет объ-
ем занимаемых ими торговых площа-
дей снизится с 8% до 5%. Этот тренд от-
мечает и управляющий партнер Red-
stone Property Индира Шафикова, по 
оценкам которой лишь за последний 
год трафик расположенных в торго-
вых объектах гипермаркетов сокра-
тился на 10%. Она уверена, что сущест-
вование крупноформатных объектов 
больше не оправдано, а для успешной 
работы торгцентру достаточно не-
большого супермаркета. Магазины у 
дома и супермаркеты подходят для 
удовлетворения их ежедневных по-
требностей, соглашается представи-
тель X5 Retail Group.

Но развитие e-commerce для про-
дуктовых ритейлеров нельзя назвать 
безболезненным. Источник „Ъ“ на 
розничном рынке объясняет, что по-
ка этот бизнес для сетей остается не-
выгодным: средняя стоимость покуп-
ки не оправдывает затраты на логи-
стику. По его словам, участники рын-
ка сейчас сознательно теряют деньги, 
рассчитывая занять существенную 
долю рынка к моменту, когда достав-
ка продуктов на дом наконец станет 
рентабельной. Партнер Data Insight 

Федор Вирин объясняет, что доставка 
начнет окупаться лишь при высокой 
плотности заказов, сопоставимой с 
объемом покупок в магазинах «у до-
ма», он ждет, что это может случиться 
лишь через четыре года.

Процесс ухода продуктовой розни-
цы не станет безболезненным и для 
торгцентров. Индира Шафикова объ-
ясняет, что пока нет альтернативы. 
Аналитики PwC предполагают, что не-
востребованная недвижимость будет 
заполнена развлечениями, чья доля 
вырастет с текущих 23% до 30%, фуд-
кортами (их доля увеличится с 9% до 
19%), а также дополнительными сер-
висами (с текущих 3% доля вырастет 
до 10%). Развитие последнего сегмента 
— сравнительно новый тренд. Кон-
сультанты ждут, что в торговой недви-
жимости будут активно развиваться 
коворкинги, фитнес-центры, МФЦ 
«Мои документы» и медицинские кли-
ники. Но потенциальные арендаторы 
также могут быть ограниченны. Ди-
ректор по развитию группы «Медси» 
Константин Чистяков объясняет, что 
торгцентры в перспективе подходят 
только для размещения небольших 
клиник первичного приема.

Отдел потребительского 
рынка

Торговля меняет режим питания
Девелоперам придется искать замену продуктовым ритейлерам

С 1 марта в московских автобу-
сах, троллейбусах и трамваях 
 перестанет работать бесплатный 
Wi-Fi: ГУП «Мосгортранс» времен-
но закрывает этот сервис. Пред-
приятие надеется найти нового 
подрядчика вместо NetByNet, 
с которым сотрудничало с 2015 
года. С развитием мобильного 
интернета Wi-Fi на транспорте 
остается важен скорее как соци-
альная услуга, а также для про-
движения в рейтингах «умных 
городов», считают эксперты.

«Мосгортранс» планирует модер-
низировать систему Wi-Fi в общест-
венном транспорте и досрочно пре-
кратит сотрудничество с подрядчи-
ком этой услуги NetByNet (принадле-
жит «МегаФону»), рассказал источник 
„Ъ“. По его словам, сервис перестанет 
работать с 1 марта, новый тендер не 
объявлен. В «Мосгортрансе» подтвер-
дили, что с 1 марта сервис будет вре-
менно недоступен в электробусах, ав-
тобусах, троллейбусах и трамваях.

Контракт стоимостью 403 млн руб. 
на подключение к Wi-Fi 8 тыс. столич-
ных автобусов, троллейбусов и трам-
ваев NetByNet выиграл в 2015 году, он 
действует до 31 декабря 2020 года, сле-
дует из документов на портале госза-
купок. Источникам „Ъ“ неизвестно, 
как «Мосгортранс» и NetByNet плани-
руют урегулировать досрочное рас-
торжение, стороны это не комменти-
руют. По условиям договора, он мо-
жет быть расторгнут по соглашению 
сторон, по решению суда или заказчи-
ком в одностороннем порядке в слу-
чае нарушения требований к качест-
ву услуг. За ненадлежащее оказание 
услуг заказчик может оштрафовать 
NetByNet на 0,5% от цены договора. 
«Ведомости» в апреле 2019 года сооб-
щали, что, по мнению «Мосгортран-
са», некачественный Wi-Fi негативно 
влиял на его имидж, перевозчик не 
исключал «юридического способа за-
щиты интересов».

«Услуга не удовлетворяет требова-
ниям пользователей, ее действие бу-
дет приостановлено»,— сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе ГУПа. «Мосгор-
транс» подготовит новые требования, 
техническое задание для конкурса 
сформируют по итогам опроса пасса-
жиров, уточнил представитель пред-
приятия. Ожидается, что Wi-Fi снова 
появится во втором полугодии 2020 
года. Новый контракт также может ох-
ватить коммерческих перевозчиков, 
полагает один из источников „Ъ“.

NetByNet «с пониманием» отнесся 
к решению «Мосгортранса» о приоста-
новке услуг, сообщил гендиректор 
провайдера Андрей Батанов. «Москва 
полностью оснащена сетью мобиль-
ного интернета, его пользование рас-
тет, в этом контексте роль городского 
Wi-Fi действительно стоит пересмо-
треть»,— считает он. NetByNet полно-
стью исполнил обязательства по кон-
тракту, подчеркивает господин Бата-
нов. «Средняя ширина канала на 
пользователя Wi-Fi превышала зафик-
сированный в договоре диапазон 
256 Кбит/с — 10 Мбит/c и составляла 
13,9 Мбит/с. Только в 2019 году пасса-
жиры воспользовались услугой 
1,7 млрд раз. За это время передано бо-
лее 651 Тб данных»,— сообщил он.

Поскольку NetByNet и «Мосгор-
транс» уже занимают разные пози-
ции по вопросу качества услуг, во-
прос о расторжении контракта, ско-
рее всего, будет решаться в суде, счи-
тает адвокат Forward Legal Людмила 
Лукьянова. При этом, если выяснит-
ся, что все это время ГУП без каких-
либо нареканий принимал услуги и 
этапы контракта, доказать обосно-
ванность претензий будет гораздо 
сложнее, предупреждает она. Если 
«Мосгортранс» расторгает контракт 
досрочно, значит, имеет веские дока-
зательства того, что качество интер-
нета не соответствовало заявленному 
в договоре, в противном случае он 
сам несет риск взыскания убытков, 
добавляет партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Станислав Данилов.

Опрошенные „Ъ“ операторы свя-
зи готовы принять решение об уча-
стии в новом конкурсе после того, 
как будут объявлены условия. Ком-
мерческий директор МТС в Москов-
ском регионе Алексей Назаров при 
этом указывает, что востребован-
ность Wi-Fi снижается из-за развития 
мобильных сетей. «Но у этой услуги в 
наземном транспорте есть свои по-
клонники, а также потенциал для ис-
пользования в проектах по автома-
тизации»,— добавил он.

Когда Wi-Fi начал развиваться в Мо-
скве, еще не было альтернативы в ви-
де покрытия мобильными сетями с 
высокой скоростью передачи данных, 
напоминает гендиректор «ТМТ Кон-
салтинг» Константин Анкилов. «Для 
городских властей сейчас это скорее 
социальная услуга, которая может 
быть востребована абонентами в роу-
минге или для экономии мобильного 
трафика»,— считает он. Стоимость мо-
бильного интернета снизилась на-
столько, что в городском Wi-Fi заинте-
ресованы в основном туристы и ко-
мандировочные, согласен директор 
технологической практики в риск-
консалтинге KPMG в России и СНГ 
Сергей Вихарев. Но наличие Wi-Fi в 
общественном транспорте — одна из 
составляющих в рейтингах «умных го-
родов», напоминает он, сервис ис-
пользуется для доступа к туристиче-
ским приложениям, а также для отсле-
живания перемещений с целью опти-
мизации маршрутной сети и нагрузки 
на общественные пространства.

Юлия Тишина

Автобусы потеряли сеть
В Москве обновят Wi-Fi  
в наземном транспорте

Входящее в «Русскую медиагруп-
пу» (РМГ; «Русское радио», DFM, 
Ru.TV и др.) Владимира Киселева 
радио Monte Carlo начало прода-
жи рекламы по региональной 
сети, которую планирует увели-
чить до 30 городов. В Москве 
станция за последние годы нара-
стила аудиторию до доли 5,7%, 
в том числе за счет такси. В реги-
онах есть спрос на федеральные 
форматы, но рекламный рынок 
уже поделен, поэтому экспансия 
выглядит рискованно, считают 
конкуренты.

«Русская медиагруппа» в январе 
2020 года открыла продажи рекла-
мы на федеральную радиосеть под 
брендом Monte Carlo, рассказал „Ъ“ 
гендиректор РМГ Роман Саркисов. 
Формирование сети началось в 2019 
году, когда радиостанция появилась 
в 18 городах, сейчас, по словам го-
сподина Саркисова, сеть насчитыва-
ет 25 городов, планируется, что по 
итогам 2020 года их будет 30.

В регионы Monte Carlo выходит 
двумя способами: через конкурсы Ро-
скомнадзора на локальные частоты и 
через местных партнеров. По словам 
Романа Саркисова, управляющее ра-

диостанцией ЗАО «Радиостанция „Ев-
разия-Классика“» выиграло шесть 
конкурсов в регионах, например в 
Перми, Калуге и Оренбурге. По фран-
шизе станция появилась в том числе 
в Нижнем Новгороде, Самаре, Набе-
режных Челнах, Тюмени и Твери. 
Monte Carlo заменяет в этих городах 
другие станции, такие как, напри-
мер, «Радио Шансон», «Новое радио», 
Comedy Radio, утверждает господин 
Саркисов.

Радио Monte Carlo вещает в Москве 
с 2000 года на частоте 102,1 МГц и спе-
циализируется на «классике джаза, 
поп- и рок-музыки». По данным 
Mediascope, среднесуточная аудито-
рия Monte Carlo в Москве среди слу-
шателей старше 12 лет выросла с 
497 тыс. человек (4,6% населения) в 
2017-м до 620 тыс. человек (5,7%) по 
итогам 2019 года. По всем городам с 
населением более 100 тыс. человек су-
точная аудитория станции составила 
по итогам 2019 года 1,6 млн человек, 
или 2,6%. Рост показателей в Москве 
господин Саркисов связывает с тем, 
что она «вещает в такси бизнес-класса 
и общественных пространствах». В 
частности, ранее «Яндекс.Такси» на 
этапе обучения рекомендовало води-

телям Monte Carlo в числе других 
станций для дорогих тарифов, расска-
зал собеседник, знакомый с ситуаци-
ей. У РМГ никаких договоренностей с 
«Яндекс.Такси» нет, подчеркнул Роман 
Саркисов и подтвердил представи-
тель «Яндекс.Такси».

Monte Carlo приносит около 10% 
выручки всех радиостанций РМГ, го-
ворит Роман Саркисов, не раскры-
вая абсолютных значений. По его 
словам, это наиболее рентабельная 
радиостанция группы, ее целевая ау-
дитория — мужчины и женщины в 
возрасте 30–50 лет с доходом выше 
среднего. РМГ рассчитывает, что в 
связи с началом продаж по федераль-
ной сети выручка от рекламы на 
Monte Carlo вырастет на 15% по ито-
гам 2020 года. Согласно Kartoteka.ru, 
в 2018 году выручка ЗАО «Русская ме-
диагруппа» сократилась на 1,8%, до 
608,8 млн руб., чистая прибыль со-
ставила 92,7 млн руб.

Глава департамента регионально-
го развития «Радио Шансон» Олег Со-
болев отметил, что аудитории «Радио 
Шансон» и Monte Carlo нигде не пере-
секаются, поэтому он даже не пред-
ставляет, о какой замене идет речь. 
Гендиректор «ГПМ Радио» («Автора-

дио», «Радио Energy», Comedy Radio и 
др.) Юрий Костин также не видит ри-
сков в связи с выходом Monte Carlo в 
регионы. «Сейчас региональная экс-
пансия любого формата выглядит ри-
скованно и поэтому вызывает уваже-
ние. Дело тут даже не в объемах ре-
кламного рынка — денег не хватает 
всегда, а в том, что в регионах рынок 
уже поделен и рекламодатели привы-
кли размещаться там, где размещают-
ся»,— рассуждает он. В то же время 
Monte Carlo — один из наиболее удач-
ных нишевых форматов и в регионах 
не будет провальным, считает он.

В регионах большой спрос на ча-
стоты, в конкурсах в крупных горо-
дах обычно участвуют 10–15 компа-
ний, но интерес к качественным фе-
деральным форматам есть, отмечает 
гендиректор радио «Комсомольская 
правда» Александр Чепель. Выход в 
регионы через участие в конкурсах и 
построение собственной инфра-
структуры — «это недорого, но дол-
го, процесс может затягиваться до го-
да», указывает он, более затратный 
способ — покупка у регионального 
игрока частоты, которая может оце-
ниваться в 5–20 млн руб.

Валерия Лебедева

Регионы услышат о Monte Carlo
Радиостанция вышла за пределы Москвы

Недавно запущенный сервис 
экспресс-доставки продуктов 
«Яндекс.Лавка» уже по итогам 
2020 года может оцениваться 
 более чем в $300 млн, полагают 
аналитики Sberbank CIB. На руку 
проекту должны сыграть воз-
можности материнской компа-
нии, что позволит ему преодо-
леть точку безубыточности уже 
в 2022 году. Эксперты на рынке 
ритейла ожидают скорого выхо-
да на рынок экспресс-доставки 
крупных розничных сетей, пока 
же основной конкурент проекта 
«Яндекса» — сервис «Самокат», 
в который планируют инвести-
ровать Mail.ru Group и Сбербанк.

Сервис доставки продуктов «Ян-
декс.Лавка» (входит в «Яндекс.Такси» 
«Яндекса» и Uber) по итогам 2020 года 
получит выручку в размере 9,6 млрд 
руб., его стоимость может достичь 
$303 млн (около 19,4 млрд руб. по 
курсу ЦБ на 21 февраля), прогнозиру-
ет Sberbank CIB в отчете от 19 февра-
ля, с которым ознакомился „Ъ“. Это 
первая известная оценка стоимости 
проекта. В пользу его роста говорят 
экспертиза и возможности материн-
ской компании, привлекательная и 
практически свободная рыночная 
ниша, а также доступ к аудитории 
«Яндекс.Такси» и «Яндекс.Еды», отме-
чается в отчете. Сам Сбербанк имеет 
общий бизнес с «Яндексом» в сегмен-
те торговли, на паритетных началах 
владея «Яндекс.Маркетом».

• Сервис «Яндекс.Лавка» был запу-
щен в Москве в июне 2019 года и опе-
рирует по модели dark store (магази-

ны, обслуживающие только онлайн-
заказы). Он позволяет с бесплатной 
доставкой заказать продукты по-
вседневного спроса с собственных 
складов компании с заявленным вре-
менем до 15 минут. Сейчас у сервиса 
около 80 точек в Москве, Подмоско-
вье и Санкт-Петербурге. Средний 
чек заказа — 700 руб.
По итогам 2020 года число точек 

«Яндекс.Лавки» может достичь 250, к 
концу 2022-го — 950, говорится в от-
чете Sberbank CIB. Преодолеть точку 
безубыточности сервис может в 2022 
году с показателем EBITDA в 3 млрд 
руб., ожидают аналитики. Кроме то-
го, увеличить средний чек в сервисе 
может разрешение онлайн-торговли 
безрецептурными медикаментами 
и алкоголем, указывают они.

На рынке уже есть несколько сер-
висов по доставке продуктов, напри-
мер, iGooods, «СберМаркет» и Save-
Time, но они берут продукты напря-
мую из магазинов и предлагают бо-
лее долгую доставку, поэтому опро-
шенные „Ъ“ аналитики отделяют их 
от проектов по срочной доставке. 
Прямым конкурентом «Яндекс.Лав-
ки» в Москве и Санкт-Петербурге вы-
ступает работающий по похожей ме-
ханике сервис «Самокат» с инвести-
циями группы ПИК. Долю в нем мо-
гут приобрести Mail.ru Group и Сбер-
банк, создавшие в 2019 году совмест-
ное предприятие в сфере еды и тран-
спорта, сообщал Forbes 20 февраля. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров располагает ин-
формацией о том, что СП намерено 
приобрести 60% в сервисе, выкупив 

доли текущих инвесторов за исклю-
чением основателей и менеджмента. 
По его оценке, эта доля может стоить 
2–2,5 млрд руб., а вся компания — бо-
лее 4 млрд руб.

Рынок экспресс-доставки продук-
тов будет расти на 40–50% в год, одна-
ко на данном этапе вряд ли кто-то в 
этом сегменте зарабатывает, отмеча-
ет аналитик по потребительскому 
рынку Райффайзенбанка Егор Маке-
ев. Классический ритейл, хотя и экс-
периментирует с сегментом, как, на-
пример, «Лента» и X5 Retail Group, по-
ка будет занимать скорее наблюда-
тельную позицию, полагает он. «Ри-
тейлеры смотрят на экономику биз-
неса, и если увидят в нем привлека-
тельность, также двинутся в этом на-
правлении, чтобы расти быстрее 
рынка продуктовой розницы в це-
лом, ожидаемый рост которого со-
ставляет 5% в год»,— заключает ана-
литик. С этим согласен Михаил Бур-
мистров. «Пока крупному ритейлу не 
нужна отрицательная EBITDA, но 
они смогут выйти в этот сегмент, ког-
да первопроходцы проинвестируют 
в продвижение и изменение поведе-
ния потребителей»,— поясняет он.

Партнер Data Insight Борис Овчин-
ников со скепсисом отнесся к оцен-
кам Sberbank CIB. «У крупнейшего иг-
рока в этом сегменте — сервиса „Са-
мокат“ — сейчас в среднем около 100 
заказов в день на одну точку. А судя 
по оценке аналитиков банка, они для 
„Яндекс.Лавки“ прогнозируют чуть 
ли не 400 заказов в среднем в день на 
точке, что выглядит малореалистич-
ным»,— поясняет он. К тому же, до-

бавляет он, сегмент становится кон-
курентным, учитывая планируемые 
инвестиции в «Самокат» Mail.ru 
Group и Сбербанка, а также развитие 
iGooods и «СберМаркета».

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» садится на «Лавку»
Аналитики впервые оценили стоимость проекта

Теперь работаем 
над созданием единого  
Wi-Fi-пространства. 
Чтобы, перемещаясь 

по городу, можно было 
подключиться 

к бесплатному интернету 
без повторной авторизации

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, 11 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А
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В Третьяковской галерее открылась  
масштабная интерактивная выставка  
«Русская сказка. От Васнецова до сих пор»

Американская группа Limp  Bizkit 
выступила в московском дворце 
«Мегаспорт» в рамках россий-
ского турне, которое за несколь-
ко дней до этого  стартовало 
в Краснодаре. Уже девять 
лет группа—корифей жанров 
nu metal и rap metal не выпуска-
ла нового материала и на га-
строли ездит, судя по всему, 
исключительно ради быстрого 
заработка. На самом странном 
концерте сезона  побывал Борис 
Барабанов.

ворец «Мегаспорт» был пе‑
реполнен, а это значит, 

что на концерт пришли не менее 
16 тыс. зрителей. Стиль nu metal, 
который в начале 2000‑х продвига‑
ла ныне отсутствующая в FM‑эфире 
станция Ultra, для многих — воспо‑
минания бурной юности, и визиты 
Limp Bizkit и Korn в Россию вызы‑
вают неизменный ажиотаж. По ин‑
формации „Ъ“, в гастрольном рас‑
писании, несмотря на смерть Че‑
стера Беннингтона, возможно появ‑
ление и реформированных Linkin 
Park. Всему этому в России гаранти‑
рованы аншлаги.

В рамках разогрева отечествен‑
ным поклонникам Limp Bizkit было 
предложено послушать электрон‑
ную группу Ic3peak. Для тех, кто сле‑
дит за отечественным протестным 
движением, Ic3peak — символ дав‑
ления властей на музыку. В 2018 го‑

ду их концерты отменяли силови‑
ки, в августе 2019‑го Ic3peak высту‑
пали на митинге «Вернём себе пра‑
во на выборы» на проспекте Саха‑
рова. Выступления Ic3peak в Мо‑
скве нечасты, и все это должно бы‑
ло привлечь дополнительное вни‑
мание к выступлению группы. Од‑
нако, судя по реакции поклонни‑
ков Limp Bizkit в соцсетях, Ic3peak 
со всем их оппозиционным бэкгра‑
ундом были здесь лишними, хуже, 
по мнению фанов, было только по‑
явление рэпера Сереги на высту‑
плении «бисквитов» в 2009 году. По‑
коление развеселого рэп‑металла 
и так называемые зумеры — это раз‑
ные люди и разные ценности.

В самом начале лидер Limp Bizkit 
Фред Дёрст предупредил толпу, что 

ее ждет большая вечеринка, но мно‑
гие, кажется, не ожидали, насколь‑
ко буквальным окажется это сооб‑
щение. Иногда казалось, что DJ Le‑
thal, штатный диджей группы и сын 
ныне покойного русскоязычного 
шансонье‑эмигранта Гриши Диман‑
та, вытаскивал весь концерт на се‑
бе. В то и дело возникающих паузах 
между песнями ему приходилось за‑

водить треки‑кричалки вроде «Seven 
Nation Army» The White Stripes или 
«Song 2» Blur.

Чужие песни звучали в избытке 
и в исполнении Фреда Дёрста. В ос‑
новной части шоу Limp Bizkit ис‑
полнили «Thieves» Ministry, а в бисо‑
вой — «Thank You» Led Zeppelin, ко‑
торую никто в зале не узнал, и «Be‑
hind Blue Eyes» The Who, которую уз‑
нали все, потому что Limp Bizkit ког‑
да‑то подарили ей вторую жизнь, за‑
писав кавер для фильма «Готика».

Песню Limp Bizkit «Full Nelson» 
вместе с авторами исполнил фрон‑
тмен хардкор‑панк‑группы Suicid‑
al Tendencies Майк Мьюир. Он со‑
провождал Limp Bizkit в нынеш‑
нем российском туре и выходил 
на сцену на каждом концерте. Шу‑

ма на этот счет не было даже в офи‑
циальных сообществах Suicidal Ten‑
dencies в соцсетях, и сами Limp Biz‑
kit никакого отдельного сообщения 
о дорогом госте не делали. В «Мега‑
спорте» было ощущение, что если 
Ic3peak для большинства присутст‑
вующих — «племя младое незнако‑
мое», то Майк Мьюир — какой‑то не‑
понятный, но очень бодрый дед.

Песня самих Suicidal  Tendencies 
«Pa nic» прозвучала на концерте в ис‑
полнении совсем молодой австра‑
лийской певицы по имени Ниша 
Стар — ей аккомпанировали му‑
зыканты Limp Bizkit, как и в пес‑
не их собственного авторства «An‑
other Day». Партию флейты в песне 
«N 2 Gether Now» исполнил похожий 
на Капитана Бифхарта калифорний‑
ский продюсер и фотограф по имени 
Джей Ди Кинг, которого Фред Дёрст 
назвал «очень важным человеком 
в своей жизни».

В бисовой части Limp Bizkit сыгра‑
ли микс из песен «Brain Stew» Green 
Day и «Heart‑Shaped Box» и «Smells Like 
Teen Spirit» Nirvana. В этот момент 
концерт окончательно превратился 
в реконструкцию выпускного вечера 
с кучей чужих приятелей, а централь‑
ным персонажем этого вечера был се‑
добородый тип в панаме и комбине‑
зоне рыбака и с порядком подсевшим 
голосом: больше всего Фред Дёрст на‑
поминал героя отечественного муль‑
тфильма «Дядюшка Ау». Все эти стран‑
ности можно было бы принять с улыб‑

кой, если бы в выступлении Limp Biz‑
kit была та ярость и тот драйв, за кото‑
рые их полюбили 20 лет назад. Но от‑
ношение группы к нынешним га‑
стролям лучше всего читалось на вы‑
крашенном черной ваксой лице гита‑
риста Уэса Борланда — огня не было 
ни в его взгляде, ни в игре.

ГАСТРОЛИ РОК

Рэп с дедова плеча
Limp Bizkit сыграли в Москве

В концертном зале «Зарядье» 
выступил легендарный каталон-
ский аутентист Жорди  Саваль. 
Приехав в Москву на сей раз 
со своим оркестром Le Concert 
des Nations, он представил про-
грамму «Бури, грозы и морские 
празднества» —  изумительную 
коллекцию барочных гидро-
метеокартин от Вивальди, 
 Телемана, Рамо, Мэтью  Локка 
и Жана-Фери Ребеля. За раз-
гулом стихий наблюдал Сергей 
 Ходнев.

 Ж орди Саваль — 
один из тех великих, с чьим име‑
нем принципиально ассоциируют‑
ся сами понятия «старинная музы‑
ка» и «исторически информирован‑
ное исполнительство» — почти полу‑
вековая карьера тому порукой. При 
этом 78‑летний маэстро до сих пор 
как‑то обходится без позы жреца «чи‑
стого искусства». Напротив, нередко 
делает так, чтобы несметные количе‑
ства редкой и ультраредкой музыки 
(ренессансной, барочной, классици‑
стической и даже фольклорной) слу‑
шатель воспринимал как череду яр‑
ких «картинок», складывающихся 
в как будто бы не совсем музыкаль‑
ный, но всяко увлекательный боль‑
шой нарратив. Например, в биогра‑
фию Карла V, или Христофора Ко‑
лумба, или Эразма Роттердамско‑
го. Или в историко‑публицистиче‑
ское высказывание о диалоге и роз‑
ни народов и культур — на материа‑
ле истории Стамбула, Венеции, Ие‑
русалима или Балкан.

Программа «Бури, грозы и мор‑
ские празднества» вроде бы из той 
же серии — задумана и впервые ре‑
ализована она была пять лет назад 

чуть ли не как памфлет против ан‑
тропогенного фактора в климатиче‑
ских переменах. В Москве концерт 
открывался сюитой Мэтью Локка 
(1621–1677): один из главных ком‑

позиторов английского театра эпо‑
хи Реставрации написал музыку 
в том числе и к шекспировской «Бу‑
ре», где среди почти перселловских 
по языку номеров находится место 
и соответствующему погодному яв‑
лению (в «Музыке на поднятие зана‑
веса»). Во втором отделении музы‑
ке Локка отвечали «морские» балет‑
ные номера из оперы Марена Маре 

«Альциона» — и марш матросов с его 
несколько хмурой торжественно‑
стью, и финальная чакона тритонов, 
и, разумеется, очередной упоитель‑
ный гнев волн.

В нетеатральный регистр тему 
уводил виртуознейший флейто‑
вый концерт Вивальди «Буря на мо‑
ре», а в сферу праздничной развлека‑
тельности — «Музыка на воде», толь‑

ко не Генделя, а Телемана, у которо‑
го морские божества парадировали 
(в ритмах традиционных сюитных 
танцев) по случаю юбилея гамбург‑
ского Адмиралтейства. Оказывается, 
даже «окультуренные» и неизбежно 
полные риторических общих мест 
бури XVII–XVIII веков — такая музы‑
ка, которая способна влюбить в себя, 
похоже, и самое черствое к барочно‑

му репертуару сердце. Если, конеч‑
но, исполнить ее настолько вдох‑
новенно. Но при всем том нашлись 
в этой колоритнейшей мини‑анто‑
логии и два момента дистилирован‑
ной гениальности, перераставшей 
весь чудесный контекст, когда шу‑
мящий, когда плещущий, когда уют‑
ный (на манер горациевского suave 
mari magno): странное атональное 
вступление к «Стихиям» Жана‑Фе‑
ри Ребеля и начало «Танца Зефиров» 
из «Галантных Индий» Рамо.

Усадить современного человека 
в концертное кресло и заставить его 
наблюдать за разнородными пере‑
певами одного старинного художе‑
ственного топоса буквально затаив 
дыхание, с таким неослабным вни‑
манием, как будто это остросюжет‑
ное кино,— искусство, в котором Са‑
валю и его музыкантам по‑прежне‑
му нет равных. Достигается ли это же‑
лезным техническим мастерством 
и крепкой манерой? Да, безуслов‑
но — в том числе; в оркестре играют 
знаменитые мэтры инструменталь‑
ного аутентизма вроде скрипача Ман‑
фредо Кремера, мага‑ударника Педро 
Эстевана или флейтиста Пьера Амо‑
на (солировавшего в концерте Ви‑
вальди). Нужен ли тут темперамент 
и порыв? Конечно — и в иные ураган‑
ные музыкальные минуты казалось, 
что можно было бы даже обойтись 
без завываний «машины ветра», и так 
хватало неистовства. Но еще нужны 
точнейшая интеллектуальная про‑
строенность каждого лихого пассажа 
в сочетании с доверительным чувст‑
вом почти игровой свободы (которой 
было полным‑полно и в сыгранном 
на бис «Авиньонском бурре» из руко‑
писи Филидора‑старшего). Вот тогда 
получается счастливое парадоксаль‑
ное чудо — как в Писании, где от‑
кровение являлось не в «сильном ве‑
тре, раздирающем горы» и не в огне, 
а в «веянии тихого ветра».

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Мысль бурь
Жорди Саваль и Le Concert des Nations выступили в Москве

Странность облика 
 Фреда Дёрста можно 
 было  бы простить, если бы 
в  выступлении его группы 
были прежние ярость 
и драйв  ФОТО РИА НОВОСТИ

В самом начале лидер Limp Bizkit Фред 
Дёрст предупредил толпу, что ее ждет 
большая вечеринка, но многие, 
 кажется, не ожидали, насколько 
 буквальным окажется это сообщение

В исполнении Жорди 
 Саваля и его музыкантов 
старинные раритеты вызы-
вают поголовный восторг 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В Н Е З А П Н О  О  Б А Р О Ч Н О Й  М У З Ы К Е  З А Г О В О Р И Л И  В С Е »

Перед московским концертом  
Жорди Саваль ответил на вопросы 
Сергея Ходнева.

— Что, на ваш взгляд, изменилось 
по сравнению с 1970–80‑ми годами 
в том, как живет старинная музыка 
и соответствующее исполнительство?
— Во-первых, в 1970–80-е все было в новин-
ку. Нам приходилось самолично разыскивать 
оригиналы партитур в библиотеках и архивах, 
только-только появлялись факсимильные из-
дания. То есть у каждого музыканта уходило 
огромное время просто на то, чтобы разы-
скивать материал и изучать его. Сейчас все 
иначе — очень многое издано, многое стало 
доступно в интернете. Но тут есть и другая 
крайность. Информации, книг, статей сейчас 
так много, что иногда начинающий музыкант 
может растеряться и подумать: «Ох, да мне 
просто не хватит времени на то, чтобы это 
все прочесть, буду лучше на свой страх 
и риск заниматься чем-то, что мне нравится».
— А публика?
— Публика тоже очень сильно изменилась. 
Тогда, в 1970–80-е, аудитория у старинной 

музыки была очень узкая, сосредоточенная 
в немногих городах и вокруг специальных 
фестивалей. Мне кажется, большие переме-
ны случились после фильма «Все утра мира» 

(вышедший в 1991 году известный фильм 
Алена Корно, музыку к которому записывал 
Жорди Саваль.— „Ъ“): вот тогда внезапно 
о барочной музыке заговорили все.

— Вы рассчитывали на этот популяри‑
заторский эффект?
— Ни в коей мере. Я принципиально не шел 
ни на какие компромиссы. В какой-то мо-
мент мы, правда, обсуждали с Аленом 
Корно, не нужно ли вставить какие-то более 
эффектные пьесы,— но не стали. И знае-
те, когда фильм и саундтрек были готовы, 
я подумал: это, конечно, хорошая работа, 
но слишком интимная, слишком интроспек-
тивная, и никогда она не станет большим 
успехом. А в результате фильм посмотрели 
миллионы, и музыка, к нашему удивлению, 
тронула очень многих людей — и молодых 
в том числе. 
— У вас еще и собственный звуко‑
записывающий лейбл — насколько 
легко его удерживать на плаву?
— Непросто. Но все-таки у нас получается, 
причем две трети продаж приходится именно 
на физические диски. Думаю, отчасти дело 
в том, что мы те «последние могикане», 
которые не просто делают качественные 
записи, но и сам альбом вместе с букле-
том превращают в произведение искус-
ства — с концепцией, с иллюстрациями, 

с прекрасными текстами, с переводом 
на шесть языков. Иногда даже в целую книгу. 
И собираемся продолжать в том же духе, 
не сбавляя темпы. Хотя, конечно, здесь есть 
финансовая сложность. Скажем, десять лет 
назад, если в запись альбома было вложено 
€50 тыс., через год они окупались. Теперь 
на это нужно года два-три. 
— Кажется, вы не очень любите 
оперы: я из ваших оперных записей 
вспоминаю «Орфея» Монтеверди, 
«Фарнака» Вивальди, его же «Тайц‑
зуна»…
— Да, и еще когда-то была «Редкая вещь» 
Мартина-и-Солера. Понимаете, у меня 
столько концертов — и сольных, и с моими 
ансамблями, и со средневековой музыкой, 
и с ренессансной, и с барочной. Порядка 
150 выступлений в год! А оперная поста-
новка — это два месяца, которые надо 
посвятить исключительно ей. Все-таки это 
роскошь, которую я не всегда могу себе 
позволить. Но все-таки я планирую, напри-
мер, в Барселоне выпустить «Альциону» 
Маре, в парижской Opera Comique — новую 
версию «Орфея». А если мне будет отпущено 

достаточно лет, еще хотелось бы сделать 
«Королеву фей» Перселла, «Коронацию Поп-
пеи» и «Возвращение Улисса» Монтеверди, 
и может быть, «Волшебную флейту» Моцарта. 
А возможно, еще и «Фиделио» Бетховена.
— Менялось ли что‑то с годами 
в вашем подходе к одному и тому 
же материалу — например, к Марену 
Маре? 
— Знаете, когда я слушаю свои старые 
записи, у меня обычно есть ощущение, 
что сейчас я бы не стал менять ничего. 
Я  записываю что-то только в том случае, 
если я уже абсолютно уверен, что я знаю, 
как это надо сделать: уже нашел правиль-
ные темпы, правильную фразировку и так 
далее. Значит, вряд ли тут что-нибудь будет 
сильно меняться со временем. В этом году, 
например, я записывал «Героическую» 
Бетховена. Когда я ее сравнил со своей 
же записью 25-летней давности, оказалось, 
что все темпы те же самые. Три-пять секунд 
хронометража — вот и вся разница!

полная версия 
kommersant.ru/12809
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В первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов  
«Наполи» принимает «Барселону»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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НХЛ

Лучшему снайперу 
добавили бывшего
Илья Ковальчук объединился в «Вашингтоне»  
с Александром Овечкиным

Одним из самых интересных 
обменов в последние часы пе-
ред наступлением дедлайна 
на трейды в НХЛ стал тот, ко-
торый совершили «Вашингтон 
Кэпиталс» и «Монреаль Ка-
надиенс». В результате этой 
сделки в составе «Вашингто-
на» очутился 36-летний рос-
сийский ветеран Илья Ко-
вальчук. Для Ковальчука 
«Кэпиталс», лидером кото-
рого является его друг Алек-
сандр Овечкин, уже третий 
клуб в сезоне. Ветеран на-
чинал его в «Лос-Анджелес 
Кингс», а в «Монреаль», ока-
завшись не нужен калифор-
нийской команде, попал сов-
сем недавно, в начале января, 
и в Канаде смог слегка «пере-
загрузить», казалось, готовую 
оборваться карьеру на элит-
ном уровне.

чера в НХЛ был день, 
на который традиционно обра-
щают особенное внимание. Речь 
идет о дне, после которого всту-
пает в силу запрет на соверше-
ние сделок с игроками до окон-
чания сезона. Обычно он харак-
теризуется повышенной дело-
вой активностью клубов. На сей 
раз сделка, которая может воз-
главить рейтинг самых громких 
и самых любопытных, состоя-
лась, правда, на несколько часов 
раньше. «Вашингтон» выменял 
у «Монреаля» российского фор-
варда Илью Ковальчука, отдав 
за него свой выбор в третьем ра-
унде ближайшего драфта нович-
ков. При этом монреальцы будут 
еще и компенсировать полови-
ну зарплаты Ковальчука: она со-
ставляет $700 тыс. в год.

Илья Ковальчук входит в чи-
сло наиболее обсуждаемых пер-
сонажей лиги. В НХЛ — в клубе 
«Атланта Трэшерс» — Ковальчук 
очутился еще в 2001 году, после 
того как был выбран под первым 
номером на драфте новичков, и 
в течение следующих 11 лет от-
личался сверхвысокой результа-
тивностью, однажды, в 2004 го-
ду, завоевав приз лучшего снай-
пера чемпионата и трижды при-
няв участие в Матче всех звезд. 
Уже выступая за «Нью-Джерси Де-
вилс», Ковальчук семь лет назад 
решил продолжить карьеру в Рос-
сии — в петербургском СКА. Од-
нако в 2018 году, в ветеранском 
возрасте, форвард, которому сей-
час 36 лет, вдруг вернулся в НХЛ.

В потерявшем статус претен-
дента на Кубок Стэнли «Лос-Анд-
желесе» в Илье Ковальчуке, лиде-
ре гранда КХЛ, обладателе приза 
самого ценного игрока «золотой» 
для сборной России пхёнчхан-
ской Олимпиады, видели над-
ежду на возвращение прежних 
позиций, нового лидера. Зарпла-
та — $18,25 млн на три сезона — 

соответствовала такому статусу, 
но вот статистика в калифорний-
ской команде у Ковальчука бы-
ла так себе. В итоге после серии 
невыразительных игр на стар-
те нынешнего сезона он был от-
правлен в запас, а позже расторг 
контракт с клубом.

Тогда казалось, что в НХЛ он иг-
рать уже не будет. Но в начале ян-
варя Илья Ковальчук неожидан-
но трудоустроился в испытывав-
ший проблемы «Монреаль», с ко-
торым подписал минимальный 
по сумме для хоккеистов его воз-
растной категории контракт. За те 
полтора месяца, что Ковальчук иг-
рал за «Канадиенс», клуб не сумел 
улучшить свое турнирное поло-
жение: он по-прежнему находит-
ся довольно далеко от зоны play-
off. Но вот сам форвард своей иг-
рой намекнул на «перезагрузку» 

формы. Шесть голов и семь пере-
дач в 22 матчах (столько он успел 
сыграть в «Монреале») — это, ко-
нечно, не топовые показатели, 
но все-таки достаточно пристой-
ные. Особенно вкупе с приближа-
ющимся к 19 минутам в среднем 
за матч (очень много для нападаю-
щего) игровым временем.

Вряд ли Илья Ковальчук в его 
актуальном состоянии способен 
резко повысить продуктивность 
линии атаки «Вашингтона», и 
так-то замечательную. Но, оце-
нивая этот обмен, ESPN охарак-
теризовал его как «низкориско-
вую» сделку. Причины такого по-
зиционирования понятны.

За почти символическую ком-
пенсацию «Вашингтону», кото-
рый зимой играет нестабиль-
но, но по-прежнему считается 
одним из фаворитов в борьбе за 
Кубок Стэнли, достался, может, 
уже давным-давно миновавший 
пик, но все еще способный иног-
да показывать качественную иг-
ру форвард, улучающий, как вы-
разился генеральный менед-
жер «Кэпиталс» Брайан Маклел-

лан, «глубину и вариативность 
атаки». А адаптацию в новой ко-
манде ему должно облегчить од-
но обстоятельство. Лидером «Ва-
шингтона» является друг Ильи 
Ковальчука Александр Овечкин: 
в Америке обратили внимание 
на пост с совместным фото напа-
дающих, который в конце прош-
лого года, на Рождество, опубли-
ковал выдающийся снайпер.

В любом случае большого 
разнообразия вариантов укре-
пления заявки перед play-off у 
«Кэпиталс», который в прош-
лом году, также высоко котиру-
ясь, срезался уже в стартовом ра-
унде на «Каролина Харрикейнс», 
не было. В НХЛ действует жест-
кий, не допускающий превыше-
ния потолок зарплат. А «Вашинг-
тон» — в списке клубов, размеры 
платежных ведомостей которых 
максимально близки к нему: в 
резерве было меньше $1 млн. 
Удивительно дешевый с точки 
зрения личного контракта Ко-
вальчук, таким образом, ему под-
ходил идеально.

Алексей Доспехов

Последние полтора  
месяца 36-летний Илья 
Ковальчук выступал  
за «Монреаль»  
и своей игрой намекнул  
на «перезагрузку»  
формы  ФОТО GETTY IMAGES

ТРАВМЫ

Эден Азар выбыл на три месяца
Бельгийский полузащитник мадридского «Ре-
ала» Эден Азар выбыл из строя до конца чем-
пионата Испании. Об этом заявил главный 
тренер сборной Бельгии Роберто Мартинес.

Азар получил перелом лодыжки во вре-
мя субботнего матча чемпионата Испании, 
в котором «Реал» в гостях уступил «Леванте» 
с минимальным счетом. В этом сезоне полу-
защитник уже получал травму лодыжки. Из-
за нее он был вынужден пропустить три ме-
сяца. В строй он вернулся только 16 февра-
ля. На лечение новой травмы, которая не яв-
ляется рецидивом старой, по словам Марти-
неса, также потребуется не менее трех меся-
цев. «Все это печально, поскольку травма вы-
водит Азара из строя как минимум на три ме-
сяца»,— сказал Роберто Мартинес. В «Реале» 

не называют сроков восстановления игрока. 
Но испанские СМИ со ссылкой на источни-
ки в клубе утверждали, что речь идет мини-
мум о двух месяцах.

Таким образом, Эден Азар не сможет по-
мочь «Реалу» в ближайшую среду в важном 
противостоянии с «Манчестер Сити» в рам-
ках 1/8 финала Лиги чемпионов и в самом 
принципиальном для своей команды матче 
чемпионата Испании против «Барселоны» 1 
марта. Оба матча пройдут в Мадриде.

Что еще неприятнее, он рискует пропу-
стить чемпионат Европы, который стартует 
уже 12 июня. Даже если к старту континен-
тального первенства Эден Азар успеет зале-
чить повреждение, времени на то, чтобы на-
брать форму, у него будет совсем немного. 
Александр Петров

ОХРАНА ЗДОРОВЬЯ

Коронавирус вывел Италию из игры
Проведение матчей серии A под угрозой

Власти Италии, столкнувшейся 
со вспышкой коронавируса, запрети-
ли проведение спортивных мероприятий 
на севере страны, в регионах Венето и 
Ломбардия. Отменены десятки соревно-
ваний. Среди них и четыре матча серии A, 
которые должны были состояться в вос-
кресенье. Под угрозой и одна из ключе-
вых встреч первенства Италии — наме-
ченная на 1 марта встреча лидирующего 
в нем «Ювентуса» и занимающего тре-
тье место «Интера». Непонятно и как быть 
с матчем Лиги Европы, в котором в чет-
верг «Интер» должен принять болгарский 
«Лудогорец». Положение усугубляется 
тем, что возможности для переноса иг-
ры на более поздние даты ограниченны. 
Все национальные футбольные соревно-
вания должны завершиться не позднее 
24 мая, поскольку уже 12 июня начинает-
ся чемпионат Европы.

спышка коронавируса на севере 
Италии, преимущественно в регионах Ве-
нето и Ломбардия (в понедельник количе-
ство заразившихся достигло 200 человек, 
пятеро из заболевших скончались), выну-

дила власти страны ввести ограничитель-
ные меры на проведение массовых меро-
приятий. В результате сразу четыре наме-
ченных на минувший уикенд матча се-
рии A («Интер»—«Сампдория», «Торино»—
«Парма», «Аталанта»—«Сассуоло» и «Верона»—
«Кальяри») были перенесены на более позд-
ний срок. В общей сложности под ограни-
чительные меры попали более 40 матчей и 
турниров, как футбольных (в разных лигах, 
включая молодежные), так и регбийных, тен-
нисных, баскетбольных и т. д. Отметим, что 
это не первый случай, когда из-за коронави-
руса отменяются спортивные мероприятия. 
Другое дело, что до сих пор отмены случались 
только в Китае (крупнейшей жертвой эпиде-
мии стал китайский этап чемпионата мира 
«Формулы-1»), где и находится эпицентр эпи-
демии, или в соседних с ним странах.

Наибольшие сложности нынешние огра-
ничения могут нанести итальянскому фут-
болу. Дело в том, что возможности перено-
са матчей на более поздние даты не безгра-
ничны. Все внутренние турниры в Европе 
должны завершиться не позднее 24 мая, что-
бы футболисты получили хоть какое-то вре-
мя для подготовки к стартующему 12 июня 
чемпионату Европы. При этом в Федерации 
футбола Италии сейчас не могут сказать, как 

долго продлится карантин. По словам ее пре-
зидента Габриэле Гравины, в федерации со-
здана специальная группа для мониторин-
га ситуации с коронавирусом, ее заседание 
намечено на понедельник. Возможно, после 
него появятся какие-то рекомендации. Пока 
же под угрозой находятся и матчи следующе-
го тура. В частности, намеченная на 1 марта 
встреча «Ювентус»—«Интер». Отметим, что 
это один из ключевых матчей первенства, 
учитывая, что туринцы возглавляют турнир-
ную таблицу, а миланцы, которые из-за отме-
ны воскресной игры провели на один матч 
меньше, идут на третьем месте, отставая от 
лидера на шесть очков.

Но прежде предстоит прояснить вопрос с 
ответным матчем 1/16 финала Лиги Европы 
«Интер»—«Лудогорец». Игра должна состо-
яться в четверг. Но, по информации издания 
La Gazzetta dello Sport, Союз европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) не исключа-
ет ее переноса. Правда, в официальном заяв-
лении UEFA по этому поводу речи об отмене 
не шло. В UEFA лишь сообщили, что следят за 
ситуацией и находятся в постоянном контак-
те с «Интером» и властями Милана. «На дан-
ном этапе других комментариев нет»,— от-
метили в UEFA.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 9720 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9395. 3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 
7130. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 7045. 5 (5). Даниил Медведев (Россия) — 5890. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4745. 
7 (7). Александр Зверев (Германия) — 3885. 8 (8). Маттео Берреттини (Италия) — 2860. 9 (9). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 10 
(10). Давид Гоффен (Бельгия) — 2555. 11 (11). Фабио Фоньини (Италия) — 2400. 12 (12). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2360. 
13 (13). Диего Шварцман (Аргентина) — 2265. 14 (14). Андрей Рублев (Россия) — 2219. 15 (15). Денис Шаповалов (Канада) — 
2075. 16 (16). Станислас Вавринка (Швейцария) — 2060. 17 (17). Карен Хачанов (Россия) — 2040. 18 (25). Кристиан Гарин (Чили) 
— 2005. 19 (18). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 1771. 20 (19). Джон Иснер (США) — 1760.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8367 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6076. 3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 5200. 
4 (5). Бьянка Андрееску (Канада) — 4665. 5 (7). София Кенин (США) — 4490. 6 (8). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4335. 7 (6). Элина 
Свитолина (Украина) — 4301. 8 (9). Серена Уильямс (США) — 3915. 9 (4). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3875. 10 (10). Наоми Оса-
ка (Япония) — 3625. 11 (11). Петра Квитова (Чехия) — 2981. 12 (12). Мэдисон Кис (США) — 2962. 13 (13). Арина Соболенко (Бело-
руссия) — 2815. 14 (15). Петра Мартич (Хорватия) — 2770. 15 (14). Джоанна Конта (Великобритания) — 2753. 16 (16). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 2522. 17 (19). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2416. 18 (17). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2306. 19 (18). Али-
сон Риск (США) — 2270. 20 (21). Мария Саккари (Греция) — 2085… 26 (25). Екатерина Александрова — 1775… 30 (31). Анас-
тасия Павлюченкова — 1540… 38 (39). Вероника Кудерметова — 1373… 46 (46). Светлана Кузнецова — 1178… 59 (61). 
Анна Блинкова — 969… 73 (71). Дарья Касаткина — 803… 97 (81). Анастасия Потапова (все — Россия) — 666.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Супертяжеловесы  
собрали суперкассу
Бой Тайсона Фьюри и Деонтея Уайлдера  
обеспечил рекордные сборы

Один из главных боев года 
в профессиональном бок-
се, в котором в минувший 
уикенд британец Тайсон 
Фьюри досрочно победил 
американца Деонтея Уайл-
дера, отобрав у него титул 
чемпиона мира в супер-
тяжелом весе по версии 
Всемирного боксерско-
го совета (WBC), оказал-
ся еще и очень удачным 
бизнес-кейсом. Сбо-
ры от реализации билет-
ной программы, связан-
ной с шоу в Лас-Вегасе, 
вплотную приблизились 
к $17 млн и оказались ре-
кордными для поединков 
супертяжеловесов в Не-
ваде. Нет сомнений в том, 
что впечатляющими будут 
и другие коммерческие 
показатели, имеющие от-
ношение к поединку.

анные о сборах от 
реализации билет-

ной программы на шоу, состо-
явшееся в минувший уикенд 
в зале MGM Grand в Лас-Вега-
се, обнародовал ESPN со ссыл-
кой на президента промоу-
терской компании Top Rank 
Тодда Дюбефа. Центральным 
боем вечера был поединок су-
пертяжеловесов, входивший 
в число наиболее ожидаемых 
событий года. В нем во второй 
раз встречались обладатель 
титула Всемирного боксер-
ского совета Деонтей Уайлдер 
и британец Тайсон Фьюри. Их 
предыдущий матч состоялся 
в декабре 2018 года и завер-
шился ничьей, которую мно-
гие эксперты сочли сенсаци-
ей: Фьюри незадолго до него 
отбыл двухлетнюю дисквали-
фикацию за допинг и имел се-
рьезные проблемы с лишним 
весом. Исход повторного боя 
получился еще более неорди-
нарным. Фьюри по ходу не-
го имел явное преимущест-
во над не терпевшим до сих 
пор поражений Уайлдером 
и, дважды отправив амери-
канца в нокдаун, добился до-
срочной победы в седьмом 
раунде и вернул себе после 
пятилетнего перерыва чем-
пионский пояс.

Билетные сборы шоу со-
ставили $16,916 млн. Это 
очень примечательная циф-
ра. Речь идет о рекордной сум-
ме для боев супертяжей, про-
шедших в Неваде (площад-
ки в Лас-Вегасе считаются са-
мыми престижными в боксе). 
Поединок Фьюри и Уайлдера 
превзошел державшееся бо-
лее 20 лет, с 1999 года, дости-
жение, установленное дву-
мя великими боксерами — 
Ленноксом Льюисом и Эван-
дером Холифилдом: реали-

зация билетной программы 
под их поединок в Thomas & 
Mack Center принесла орга-
низаторам $16,860 млн. До аб-
солютного рекорда Невады 
($72,2  млн на поединке по-
лусредневесов Флойда Мейу-
эзера и Мэнни Пакьяо в 2015 
году), правда, далеко, но в лю-
бом случае именно супертя-
жи давным-давно не обеспе-
чивали таких поступлений. 
Пятерка наиболее успешных 
в этом смысле матчей цели-
ком состоит из тех, что при-
шлись на 1990-е (в ней фигу-
рируют еще три боя с участи-
ем Майка Тайсона — два с тем 
же Холифилдом и один с Пи-
тером Макнили).

Еще любопытнее сумму 
сборов за билеты на бой меж-
ду Тайсоном Фьюри и Деонте-
ем Уайлдером делает разни-
ца между ней и билетными 
сборами на первом матче — в 
Staples Center в Лос-Анджеле-
се. Тогда они едва перевалили 
за $3,5 млн.

Основные финансовые 
показатели шоу в Лас-Вегасе 
будут известны после подсче-
та его телеаудитории и коли-
чества покупок трансляции 
pay-per-view (бой совместно 
показывали ESPN с входящи-
ми в его систему каналами, 
в том числе обеспечиваю-
щими возможность за день-
ги смотреть отдельно взятое 
конкретное событие, и Fox 
Sports). Однако у ESPN нет ни-
каких сомнений, что, учиты-
вая масштабность и эффек-

тивность его «раскрутки», и 
они окажутся чрезвычайно 
высокими — как и итоговые 
гонорары участников.

Известно, что обоим были 
гарантированы выплаты в 
$5 млн. Однако они увеличат-
ся после подсчета доходов. 
ESPN прогнозирует, что «в ре-
альности» Тайсон Фьюри и 
Деонтей Уайлдер, за лос-ан-
джелесское выступление за-
работавшие $7 млн на двоих, 
получат более $25 млн каж-
дый. Некоторые источники, 
однако, настаивают на куда 
более солидных бонусах — 
около $50 млн, при этом от-
мечая, что своей яркой побе-
дой Фьюри, чья карьера, как 
казалось еще недавно, пош-
ла под откос, обеспечил себе 
колоссальные доходы в бли-
жайшем будущем. Так, BBC 
отметила, что на матче в Лас-
Вегасе присутствовали те же 
инвесторы из Саудовской 
Аравии, которые в декаб-
ре устроили в своей стране 
крупнейшее шоу года. В его 
центральном поединке бри-
танский супертяж Энтони 
Джошуа взял реванш у аме-
риканца Энди Руиса и сно-
ва стал владельцем трех чем-
пионских титулов — Между-
народной боксерской феде-
рации (IBF), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) 
и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO). Призовой 
фонд матча оценивался в 
сумму в районе $100 млн.

Алексей Доспехов
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Победа нокаутом над Деонтеем Уайлдером  
наверняка обеспечит Тайсону Фьюри (на фото) 
колоссальные доходы в ближайшем будущем   
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